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Introducción 
 
 
 
 
 
 
 
Cuando comencé a estudiar la licenciatura en Comunicación y Periodismo nació 
en mí el deseo de ejercer profesionalmente fuera de la capital del país. 
 
Cada vez se hacía más constante la idea de que en los estados se requerían 
profesionistas con la capacidad de responder a las necesidades informativas. 
 
Fue así como externé a mis compañeros este pensar, siempre respondían que 
sería más fácil, y mejor, encontrar un espacio en los medios capitalinos, porque 
era en la Ciudad de México donde más oportunidades de desarrollo existían. 
 
Así transcurrieron cuatro años de formación académica en la entonces Escuela 
Nacional de Estudio Profesionales (ENEP) Aragón. Mantenía latente el deseo de 
ejercer en provincia, aunque también estaba abierto a las propuestas laborales en 
la capital del país. Fue el Estado de Querétaro donde tuve oportunidad de dar mis 
primeros pasos  de manera profesional en este apasionante mundo de la 
comunicación y el periodismo. 
 
Luego de estar informando lo que hacen y dicen los demás, ahora me 
corresponde dar cuenta de mi propio desarrollo profesional, desde la noche donde 
comenzó un sueño hasta el despertar a una realidad. 
 
Es la oportunidad de rendir cuentas de mis aciertos y errores, de mi seguridad y 
mis dudas, de mis aspiraciones y desilusiones, del gusto y la exigencia del 
periodismo y la comunicación en el ámbito profesional. 
 
El presente Informe de Desempeño Profesional relata las actividades realizadas a 
partir de noviembre de 1998 en los ámbitos de la comunicación y el periodismo, 
principalmente, así como las actividades paralelas de promoción y difusión de 
programas sociales, artísticos y culturales, que si bien no están incluidos en el 
plan de estudios de la carrera, en la operación requirieron de elementos 
comunicacionales para llevarse a cabo. 
 



 
 

Aquí cuento mi paso por la actividad profesional desde que estaba a punto de 
concluir la universidad, en Pura Idea, Agencia de promoción y publicidad, y un 
acercamiento al diario México Hoy, como parte de experiencias que no 
fructificaron. Y las empresas en las cuales desempeñé mis actividades de manera 
más formal: Nuevo Milenio, Semanario de Opinión, Política y Cultura; el Instituto 
Queretano de la Juventud, como Coordinador del Área de Expresión y Cultura; así 
como lo que considero un laboratorio experimental como Jefe de Redacción e 
Investigación en la Coordinación de Comunicación Social de la Presidencia 
Municipal de Cadereyta de Montes, Querétaro, en las administraciones 2000-2003 
y 2003-2006; la aplicación de las teorías de la comunicación en el puesto de 
Coordinador de Desarrollo Social y del Centro Cultural en la Presidencia Municipal 
de Cadereyta de Montes, Querétaro, Administración 2003-2006. 
 
También doy cuenta de mi paso por Televisa Espectáculos, donde trabajé a partir 
de agosto de 2006, como Monitor Nocturno, Monitor en la Mesa de Asignaciones y 
Reportero, así como el trabajo que realicé cuando fui productor web en Blinda 
Digital, dentro de Televisa. 
 
Escribir este Informe de Desempeño Profesional es para mí un ejercicio de valorar 
cada arrastre de pluma sobre la libreta, cada golpe de tecla en la Lettera 35 
cuando comencé a estudiar la carrera, hasta el golpe más suave del teclado 
ergonómico de la computadora y el deslizar de mis dedos toscos sobre el IPad o el 
teléfono inteligente con sistema touch. 
 
Echar un vistazo a todo aquello que hice pero, sobre todo, recordar cómo lo hice 
me hace reconocer que mi historia profesional se enriqueció en las instituciones y 
empresas donde he ejercido, por la diversidad de puestos ocupados, actividades y 
coberturas que realicé. 
 
Más allá de un trámite administrativo, esta memoria pretende ser un trabajo para 
compartir con los aspirantes a periodistas y comunicólogos las circunstancias a las 
que pueden enfrentarse en un futuro y que en mi caso comienza por la búsqueda 
de oportunidades para ejercer fuera de la capital del país; laborar en instituciones 
públicas y privadas, es decir, ser el que pregunta pero también el que responde; y 
la incursión en las nuevas plataformas de comunicación. 
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I. Los inicios 
 
 
 
 
 

“El día que comienza”, 
así le llama a mañana, 

en libertad comparte sus planes infantiles, 
sus sueños reflejados en la mirada…  

 
 
 
 
 
 
1998 fue un año decisivo para mi vida profesional. Aunque estaba emocionado por 
terminar las clases de licenciatura, esta situación también me producía temor pues 
no me sentía seguro de enfrentarme al campo laboral porque me faltaba 
experiencia. Un mes como practicante en la redacción del periódico El Día no era 
una carta de presentación tan atractiva para que me abrieran las puertas de los 
medios, instituciones o agencias. 
 
Casi para concluir el octavo semestre de la licenciatura, el profesor del Seminario–
Taller de Prensa III nos invitó a participar en un examen de selección para cubrir 
una vacante en la empresa de Servicios Integrales de Promoción y Publicidad 
Pura Idea, S. A. de C. V. 
 
Con la puesta en práctica de los conocimientos adquiridos en la materia de 
Publicidad y Propaganda, resolví el cuestionario. 
 
Al revisar mi prueba, el profesor me pidió concertar una entrevista y tener 
oportunidad de ingresar a Pura Idea. 
 
Me emocioné. 
 
Los cinco seleccionados pasamos por dos filtros llamados Marcial Díaz Castro, 
Director General de la empresa, y la diseñadora Gabriela Martínez, Jefa de 
Publicidad. 
 
Luego de estos encuentros solamente quedamos dos finalistas y compartí con una 
compañera universitaria mi primera experiencia laboral dentro del medio. Ambos 
tuvimos la oportunidad de incursionar un mes a prueba (junio de 1998) en áreas 
diferentes de la empresa. Ella fue colocada en Promoción y yo en Publicidad. 
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• Pura Idea 
Este fue un ingreso importante al mundo laboral, porque ya los trabajos y 
propuestas no eran para obtener una calificación sino que se convirtieron en ideas 
para generar ingresos económicos y, al mismo tiempo, demostrar nuestra 
capacidad como profesionistas. 
 
No convencía a mis jefes con teorías y discursos confusos, sino con elementos 
prácticos y concretos. 
 
Con la convivencia y el trabajo diario con diseñadores gráficos en esta empresa 
aprendí a dar valor a las imágenes porque vivía encerrado en el mundo de las 
palabras. 
 
Una parte sustancial de mis actividades consistió en enlazar imágenes con frases 
motivacionales. Dejarme llevar por los personajes, colores, ambientes, 
“sensaciones visuales”, y dar vida a la oración, no sólo para campañas de 
publicidad (como las que se hicieron a la empresa de Mensajería y Paquetería 
Red Pack) sino también para sensibilizar a una plantilla de trabajadores de la 
empresa Tupperware, ante la implementación de nuevas tecnologías y políticas 
laborales, basadas en un diagnóstico organizacional. 
 
Los diseñadores fueron mis guías en la incursión al mundo de la plataforma “Mac” 
(computadora Macintosh que son ideales para trabajos de diseño y edición de foto 
y video), los catálogos de imágenes digitales, al escaneo con extensión TIFF o 
JPEG (formatos de archivo informático usados generalmente en gráficos ya sean 
fotografías, carteles y diseños), a la lluvia de ideas con palabras y, por supuesto, 
con imágenes. Estaba muy alejado del diseño por computadora y aquí fue donde 
tuve mis primeras lecciones. 
 
En Pura Idea también realicé tareas de corrección de estilo de algunas cartas que 
el Director General de NAFTA, Agencia Aduanal, enviaba a sus colegas, buscando 
colocarse como presidente de su asociación. Fue mínima mi participación en esta 
tarea, sin embargo recibí buena respuesta de parte de mi director ante las 
modificaciones a los textos. 
 
Así fue como, en equipo, se diseñaron pendones (banners), volantes (flyers), 
exhibidores (displays), pósteres y anuncios para periódicos y revistas (incluyo el 
nombre de los productos en inglés ya que es el argot de diseñadores, publicistas y 
comunicólogos que entramos a estos menesteres). Ocasionalmente participé con 
propuestas de promoción. 
 
Cuando ingresé a la firma, el Director General puso énfasis en que las actividades 
realizadas se evaluarían para determinar quién de los dos candidatos ocupaba la 
vacante. 
 
Una inquietud permaneció viva en mi persona en todo este mes de prueba: 
ingresar al medio periodístico y seguir participando en montajes teatrales. 
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Falta de visión y organización o exceso de ilusión, quién sabe. Tenía ganas de ser 
más libre, poder trabajar solamente medio día y el resto dedicarlo a mi afición por 
el reporteo y el teatro. 
 
Desconozco cuál sería la postura de la empresa respecto a mi desempeño, el 
hecho es que, a dos días de cerrar el mes, mi jefa inmediata provocó una charla 
donde le externé mi inquietud por ejercer otras actividades fuera de la promoción y 
la publicidad, subrayando mi interés por laborar solamente media jornada en Pura 
Idea. 
 
Terminó junio y nos reunimos con el licenciado Marcial Díaz para saber su 
veredicto. 
 
Al referirse a mi persona señaló que sí tenía capacidad para desempeñar las 
funciones del puesto, sin embargo me veía inquieto dentro de la oficina y por eso 
me daba la oportunidad de probar suerte en otros ámbitos de la comunicación y 
“sobre todo del periodismo”. 
 
Dejó las puertas abiertas para, en caso de reconocer que nuestro camino está en 
el medio de la promoción y la publicidad, darnos una nueva oportunidad. 
 
Con el mes de junio se fue también mi oportunidad de participar en la presentación 
de la campaña publicitaria integral a los directivos de Red Pack donde había 
puesto todo mi empeño en la elaboración de lemas, guiones para anuncios 
radiofónicos y propuestas para medios impresos. 
 
No supe qué destino tuvieron las futuras cartas de NAFTA. 
 
Espero que las frases que propuse para motivar a los empleados de Tupperware 
hayan acompañado su pago semanal y fueran leídas en los banners dentro de la 
planta industrial. 
 
Luego de un inevitable proceso de recuperación por quedar desempleado, acepté 
la invitación de dos compañeros de la universidad para formar parte de un nuevo 
proyecto periodístico en el Distrito Federal: el diario México Hoy. Me sumé a un 
grupo de recién egresados con la ilusión de hacer por fin lo que quería: reportear. 
 
Fueron casi dos meses de asistir a reuniones, atendidos por el Jefe de 
Información, para aclarar dudas y explicarnos el objetivo de este proyecto 
capitalino. En concreto, consistía en salir de la información general para llegar a la 
información particular. Saber lo que al ciudadano común le preocupa, cuáles son 
sus necesidades y al mismo tiempo rescatar valores, sentimientos, historias 
familiares, personales, comunitarias que promovieran la identidad y solidaridad 
social. 
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En ese entonces apenas comenzaba una nueva etapa del periodismo mexicano y 
que era precisamente un acercamiento más estrecho con las personas. Hacer un 
periodismo cercano a la gente. De lo colectivo a lo individual. Dejar de lado los 
temas nacionales o de la gran ciudad para dar voz a los conflictos locales que 
afectaran a pequeños grupo de personas: hacer un periodismo más popular. 
 
La televisión ya había dados sus primeros pasos en esta tarea, pero México Hoy 
quería ser la alternativa impresa de esta realidad, aunado a la promoción de 
Roberto Madrazo, el entonces candidato priísta a la Presidencia de la República. 
 
Para iniciar las colaboraciones envié un reportaje del Río de los Remedios y los 
problemas que ocasiona a una parte de los habitantes de la Colonia Ticomán. No 
tuvo eco mi escrito. 
 
Luego de buscar la comunicación constantemente vía telefónica para saber el 
destino de mi investigación, si tenía o no madera de periodista, no pude contactar 
a Cruz Ulín, quien era Jefe de Información, y me desencanté. No insistí más a 
México Hoy. 
 
Confieso que al terminar las clases de licenciatura me sentía con la seguridad de 
que en provincia las puertas de los medios se abrirían a mi paso. Ese era el 
discurso que exponía a familiares y amigos quienes se extrañaban y cuestionaban 
mi decisión de salir a ejercer fuera de la capital del país. 
 
Con el paso de los años estoy seguro que este viaje lo hice por la riqueza de 
situaciones vividas, como persona y como profesionista. 
 
 

• Nuevo Milenio 
Con la inquietud de desarrollarme de manera profesional y también de obtener 
ingresos económicos, la beca de Fundación UNAM y la mensualidad que me 
pagaron en Pura Idea ya estaban expirando, decidí sondear el Bajío Mexicano y 
comencé por el Estado de Querétaro, donde vive una de mis hermanas.  
 
El plan era que si no conseguía trabajo allí, buscaría oportunidades en 
Guanajuato, Hidalgo o Michoacán, entre otros lugares. 
 
En noviembre de 1998 llegué a tierras queretanas. Traía conmigo copias de 
currículum para presentarlas en diferentes empresas de comunicación, trabajos 
escolares como muestras de lo que sabía hacer y deseos de desempeñarme 
como reportero. 
 
La seguridad que sentía al salir de la universidad fue mermando cuando al paso 
de los días caí en la cuenta de que estaba solo, solicitando una oportunidad a 
desconocidos, que a su vez tenían frente a sí a un extraño; y yo demostrando 
interés por su labor, ocultando el hambre física con el hambre de integrarme a los 
medios, de sumarme al periodismo. 
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El apoyo moral de mis padres y hermanos me mantuvo en pie, pues los primeros 
meses en tierras queretanas los pasé sin amigos, sin pareja, sin padrinos dentro 
del medio. No sé si desvarío, pero en ese momento sí tuve necesidad de contar 
con el respaldo emocional y el contacto físico con personas a quienes poder 
compartir los fallidos intentos en la búsqueda de trabajo, las largas caminatas de 
un lugar a otro para economizar en pasajes o por perderme en la ciudad, la 
resolana, los nervios al ser entrevistado, en fin. 
 
En ese entonces eran solamente dos periódicos diarios los que se publicaban en 
el estado: Diario de Querétaro y Noticias Diario de la Mañana, así como tres 
semanarios que se estaban colocando en el gusto de la gente: Nuevo Milenio, 
Nuevo Amanecer y Tribuna de Querétaro, además de otras publicaciones que 
operaban en tres regiones del estado (instalados en los municipios de Jalpan –en 
el norte-, Cadereyta -en el centro- y San Juan del Río -en la zona sur-). 
 
Cabe señalar que la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) impartía la 
carrera de Comunicación y Periodismo, y una parte de los periodistas activos eran 
también docentes, alumnos o egresados de esta institución, principalmente. 
 
Asimismo, los campi del Tecnológico de Monterrey, de la Universidad del Valle de 
México y de la Universidad Cuauhtémoc, en la capital, y la Universidad 
Mesoamericana, en San Juan del Río, ofertaban la licenciatura en Ciencias de la 
Comunicación en todo el Estado de Querétaro, de las cuales los egresados 
cubrían las plazas en los departamentos de comunicación y relaciones públicas en 
empresas y oficinas gubernamentales. 
 
Con esta referencia, era lógica la respuesta cuando me presentaba ante directores 
o jefes de información: nacía en ellos cierta desconfianza por no haber integrado 
las filas de estudiantes en las universidades locales, no había quien diera 
referencias de mi desempeño como alumno y menos de mí como persona ni 
profesionista. 
 
Sumemos a ésta la delicada situación que pasaba la UNAM debido a la propuesta 
de la rectoría para aumentar las cuotas de inscripción y el rechazo de los 
estudiantes. 
 
Mi orgullo de ser egresado de la UNAM y de la -en ese entonces- ENEP Aragón 
se mantuvo a pesar de los comentarios sarcásticos o peyorativos de mis 
interlocutores cuando sostenía entrevistas de trabajo. 
 
En una de esas conversé con el entonces Jefe de Información del Noticias, José 
Luis Urzúa, quien me encargó la realización de dos investigaciones: una del 
relleno sanitario de Mompaní y otra del Centro de Integración Juvenil (CIJ). No 
abundó más sobre los contenidos, simplemente me dio esos datos. 
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Su trato no me agradó, sin embargo realicé una entrevista al Director del CIJ 
Querétaro e hice una visita al relleno sanitario. Guardé mis apuntes y las 
entrevistas que realicé pues decidí no regresar al diario para presentar el resultado 
de mi trabajo. 
 
Una semana más tarde llegué a tocar las puertas del Semanario Nuevo Milenio. 
 
Anécdota: por una experiencia que viví al solicitar mi ingreso para hacer prácticas 
profesionales al diario El Día, había aprendido que antes de llegar a cualquier 
lugar debía saber con quién tenía que dirigirme para presentarme así como tener 
conocimiento de los temas de actualidad que estaba publicando el medio y de 
estudiar su línea editorial. 
 
Deambulando por las calles llegué a un estanquillo de periódicos en la Plaza de 
Santa Clara famosa por albergar la Fuente de Neptuno. 
 
Allí compré un ejemplar del semanario y comencé a revisar las notas, los artículos 
de opinión, las entrevistas. Me encantó la amplia sección dedicada al arte y la 
cultura. 
 
Mi necesidad creciente me empujó a revisar el directorio, la ubicación de sus 
oficinas y teléfonos. Hice una llamada a Locatel para pedir también orientación. 
 
Ya aprendidos los datos de memoria, pregunté al encargado del puesto de 
periódicos si él sabía dónde se encontraba la calle Allende donde estaban las 
oficinas del Nuevo Milenio. 
 
Él movió la cabeza y entendió que era recién llegado al lugar. Levantó su brazo y 
con una leve sonrisa señaló la acera de enfrente: allí estaban las oficinas del 
periódico en Allende número 2 Norte. 
 
Así fue como llegué al primer medio donde adquirí gran experiencia en el 
periodismo. 
 
Al presentarme en las instalaciones, tuve la fortuna de compartir mi inquietud con 
Juan Antonio Isla Estrada, Director General del semanario y ex Director de Cultura 
y Bienestar Social, en tiempos de Mariano Palacios Alcocer como Gobernador del 
Estado. 
 
Luego de una breve presentación y revisar mis escritos, algunos maltratados por 
el constante manoseo en mis anteriores citas, el licenciado Isla me envió con Juan 
José Arreola de Dios, editor de política del semanario, corresponsal de El 
Universal y Director de la Agencia Informativa INFOQRO; “le voy a llamar y él te 
va a decir qué hacer”, fue la indicación. 
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De todos mis escritos a Juan José Arreola de Dios le interesaron las crónicas y me 
pidió que hiciera una de la Plaza de Armas, donde está la Fuente de los Perros. 
Sin saber el lugar exacto dije que sí y me puse a investigar de qué se trataba. 
 
Además de estar cinco horas sentado en una banca observando el sitio, hice una 
investigación documental para dar vida a mi encargo. Fue un martes cuando 
platiqué con Arreola y para el viernes ya estaba transcribiendo el texto de mi 
libreta a la computadora del periódico. 
 
Me informaron que saldría publicado la semana siguiente. No podía creer que tan 
pronto estuviera colaborando en un medio impreso queretano. 
 
Al siguiente lunes estaba ansioso por conseguir un ejemplar donde debía aparecer 
mi trabajo titulado Del vivo corazón de Querétaro. Llegué a las oficinas, me 
regalaron un periódico, miré la portada y sí estaba anunciada mi crónica en la 
portada. Pero al revisar los interiores no había nada. 
 
Me sentí frustrado, incapaz, desencantado, inseguro y, sobre todo, creí ser víctima 
de una broma queretana: ¿mi novatada? 
 
Con cierto coraje y temor al no estar preparado para escuchar críticas, entré a 
platicar con el Director del semanario y me explicó que el editor tuvo un error al 
momento de armar el periódico, pero que en el próximo número, sin falta, se 
publicaría la crónica. 
 
No quedé satisfecho y fui con Juan José Arreola, quien también me había 
inspirado confianza. Tuve la misma respuesta, sólo que esta vez le pregunté si 
creía que tuviera oportunidad de ingresar al periódico y en caso de ser negativa su 
respuesta no insistiría más. Él me dio ánimos para no desertar. 
 
Cabizbajo esperé una semana más y al siguiente lunes me emocioné ya que al 
pasar a la oficina por un ejemplar revisé que esta vez sí se incluyó mi crónica. 
 
Cuando pasé a agradecer la confianza al Licenciado Isla, me asignó una 
cobertura: la visita a Querétaro de Vicente Fox, entonces precandidato del PAN a 
la Presidencia de la República. Realicé una crónica que nuevamente fue publicada 
en el medio. 
 
A la siguiente semana me preguntaron si no tenía más material y rescaté la 
entrevista del Coordinador del Centro de Integración Juvenil, que apareció en las 
páginas del número siguiente. 
 
Estaban cerca los festejos navideños y se realizó la tradicional cena con el 
personal del periódico. Fui invitado y allí conocí a mis compañeros de trabajo: 
editores, correctores de estilo, director de mercadotecnia, diseñador, personal 
administrativo, reporteros y colaboradores. 
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Encontré un lugar en la mesa de los compañeros de más edad, donde llegó el 
licenciado Isla y me presentó como su “nuevo reportero”. Con su respaldo me 
integré a las filas de este medio de comunicación. 
 
Así, de entrada, me dieron oportunidad de realizar investigaciones y entrevistas 
con toda libertad de seleccionar los temas y contenidos. 
 
Mi base fue lo aprendido en las clases de Nota Periodística y Crónica Noticiosa, 
de Entrevista, Reportaje y Géneros de Opinión, así como los talleres de Prensa y 
la optativa de Actualización Periodística. 
 
Además, tenía muy presente las cualidades del reportero, expuestas en el Manual 
de Periodismo de Vicente Leñero y Carlos Marín, pp. 26-27: 
 
Vocación, que ellos definen como gusto y voluntad de conocer para informar de 
los hechos de interés colectivo. 
 
Sentido periodístico para encontrar el ángulo de interés general en los diferentes 
ámbitos de la vida social, además de tener un conocimiento básico de los temas a 
investigar. 
 
Aptitud adquirida con estudios teóricos y prácticos en el ámbito de la redacción. 
 
Honradez para no convertirme en un mercenario de la información. 
 
Tenacidad para conseguir sin parar datos precisos, contundentes y desarrollar así 
una investigación debidamente sustentada. 
 
Dignidad profesional que implica una autonomía moral ante las fuentes de 
información y ante los compañeros de trabajo, pues esta condición individual se 
refleja en el trabajo profesional. 
 
Iniciativa al abordar una cobertura o investigación, pues sin descuidar las 
indicaciones o sugerencias de los jefes, siempre se presentan situaciones 
imprevistas en las cuales uno como reportero debe responder de acuerdo a una 
lógica personal. 
 
Agudeza para identificar “la nota”, condición que se logra con base en lo que llamo 
el back informativo que tenemos como personas y como periodistas, pues a veces 
no es suficiente con el seguimiento informativo para reconocer cuando una 
declaración o una acción adquiere valor periodístico. 
 
Salud para desempeñar el ejercicio periodístico en cualquier lugar, momento, hora 
y sin importar las condiciones e imprevistos del sitio asignado. 
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Y una más: el dominio de la redacción en general y la redacción periodística en 
particular para poder interpretar datos y comunicarlos de manera clara y precisa a 
las personas que nos lean, escuchen o vean. 
 
Obviamente a estas cualidades se suman los valores de la información como son: 
la jerarquización de datos, inmediatez, trascendencia y proximidad de la 
información, entre otras.  
 
A mediados de febrero del año 1999 en el semanario Nuevo Milenio me fueron 
pidiendo trabajos específicos, incluyendo coberturas de eventos para realizar 
notas informativas y entrevistas a personajes del ámbito cultural. 
 
Esta fue mi actividad regular de enero a marzo del mismo año, por lo cual percibía 
un pago de cien pesos semanales, que me alcanzaban solamente para los 
pasajes y no más, publicando uno o dos trabajos por semana. 
 
Fueron meses de estrechez económica que se tradujeron en hambre, largas 
caminatas y asoleadas para llegar a pie a los lugares donde se desarrollaban las 
actividades a reportear. 
 
Sí estaba emocionado y profesionalmente me sentía realizado, pero el hambre es 
canija y me hizo volver los ojos al Noticias, supe que pagaban mejor: dos mil 
pesos mensuales. 
 
Sin avisar en Nuevo Milenio de mis planes, y necesitado de más dinero, volví a 
pedir una oportunidad al diario. Después de una breve entrevista con el Director, 
Rogelio Garfias, entré a este diario. 
 
Sabía que pagaban más, pero ignoraba las jornadas de trabajo y los objetivos que 
se debían cumplir cada día: mínimo siete notas. 
 
Las fuentes que me asignaron en este medio incluían las delegaciones estatales 
de partidos de oposición que no tenían mucha fuerza en el estado (“la chiquillada”, 
le llamaban algunos colegas periodistas) como el PRD, PVEM y PT; la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos y algunas Asociaciones Civiles, principalmente. 
 
Luego de un brevísimo curso de capacitación, donde me indicaron el 
procedimiento para la captura de la información, al día siguiente me presenté ante 
los titulares de las instituciones asignadas. 
 
Más tarde caí en cuenta de la inestabilidad de los periodistas en las diferentes 
empresas informativas, pero en ese momento a mis interlocutores no les fue 
extraño conocer al “nuevo” reportero de la fuente y ninguno de ellos me pidió 
acreditación para cerciorarse del medio para el cual trabajaba, aunque 
seguramente hicieron la llamada de rigor al medio para confirmar mi dicho. 
 



 

10 
 

La primera semana fue muy difícil para mí: no lograba cumplir con mis siete notas 
diarias, mis fuentes tenían pocas actividades y me agendaron entrevistas para una 
o dos semanas después. 
 
Cada tarde, luego de hacer la “visita de las siete casas” en busca de información, 
recibía un regaño de mi jefe de información por meter solamente cuatro o cinco 
notas diarias. 
 
Pasada esa primera semana me enteré de la fórmula. Había compañeros que, con 
más experiencia y fuentes con mayor actividad, salían a cubrir sus eventos (uno o 
dos), de un mismo acto sacaban dos o tres notas, y al llegar a la oficina a redactar 
(cerca de la una o dos de la tarde) recogían los boletines que llegaban vía fax por 
la mañana y los transcribían, sin importar el origen de los mismos. Llegaban a 
entregar hasta diez notas diarias. 
 
Con inocencia pregunté al jefe de información por qué mis compañeros hacían eso 
y respondió con tranquilidad que en el medio cada quien debe buscar la manera 
de sacar su trabajo y, si no me ponía listo, me seguirían bajando los boletines que 
corresponden a mis fuentes y yo sin cubrir mi cuota informativa. 
 
Eso me pareció injusto, no tanto el hecho de no respetar los boletines de cada 
quién sino que a lo largo de mi formación académica aprendí a buscar la nota y no 
esperar a que llegue a mi escritorio. 
 
Pero aprendí a sacar provecho de los boletines. Además de permitirme entregar 
siete u ocho notas al día –por fin-, y al ser fuereño, sirvieron de base de datos 
importantes con los cuales formé un directorio de personajes de la vida pública en 
el estado: políticos, académicos, líderes sociales, deportistas, entre otros; además 
de actualizarme en cuanto a las actividades y proyectos de cada uno de ellos. 
 
Fue así como, poco a poco, las tres semanas restantes tuve la oportunidad de 
hacer investigaciones más completas, conocí a más personas e instituciones de 
las cuales obtenía información. 
 
Aparte de sus declaraciones, hubo quienes me ofrecieron desayunos, comidas o 
cenas en lugares exclusivos para darme a conocer la línea con la que íbamos a 
trabajar; líderes de comerciantes que me ofrecían sus productos sin costo alguno. 
 
Mi inexperiencia se convirtió en miedo. ¿Qué responder a estas insinuaciones? 
Cada vez que aparecían las proposiciones me asustaba. Evadía el tema,  
terminaba la conversación abruptamente y me alejaba de la persona por un 
tiempo. 
 
Recuerdo que en el aula fueron contadas las ocasiones que se abordó el tema de 
la ética periodística pero no abundamos mucho en ello, simplemente formó parte 
de una lista de cualidades que debe tener el reportero pero no nos enfrascamos 
tanto en ello. 
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Aunque no se descubra el hilo negro ni se llegue a una respuesta concreta, por la 
diversidad de opiniones y posturas que seguramente resultarán, sí vale la pena 
promover discusiones respecto al ser y deber ser del ejercicio periodístico en el 
salón de clases. Donde los profesores, que además de ser docentes, ejercen la 
profesión y los estudiantes que ya estén inmersos en el ámbito laboral puedan 
compartir sus experiencias respecto a este tema con libertad, sin señalamientos. 
 
En mi caso, a pesar de estar atravesando por una estrecha situación económica 
me abstuve de recibir dinero, comidas y regalos. Tenía muy clavada la idea de la 
ética profesional, no venderme a ninguna persona o institución y tener mayor 
libertad sobre el contenido de mis trabajos; estaba empezando una carrera y lo 
que menos quería era contaminar mi trabajo con estas prácticas. La prostitución 
periodística se vive y es una constante en nuestro medio. 
 
“Como es arriba es abajo. Como es abajo es arriba”, así reza el principio de 
Reciprocidad que forma parte de los Siete Principios Herméticos de El Kibalión, 
pp. 18-19. Adaptándola a mi trabajo, reconocí que la corrupción o intento de se 
vive en todos los niveles; como diríamos vulgarmente “según el sapo la pedrada”, 
a mí me ofrecieron cierto tipo de regalos, a periodistas más reconocidos seguro 
eran mejores. Ya dependía de cada quien si aceptaba o no entrar en esta 
dinámica. 
 
A la tercera semana de reportear para el Noticias, me asignaron la cobertura de un 
debate de precandidatos del PRI a la Presidencia Municipal de Querétaro.  
 
En el auditorio donde se llevó a cabo el encuentro se encontraban dos 
compañeros del periódico a quienes identificaba como “periodistas de la vieja 
guardia” ya que se hacían llegar de información de manera cómoda, salían poco, 
usaban demasiados boletines que se recibían en la redacción; sabía que uno de 
ellos conducía un noticiario radiofónico y el otro era de los consentidos del director 
del periódico. 
 
Terminó el debate, fui a escribir la historia, la entregué y fue el último compromiso 
de la jornada. 
 
Al día siguiente apareció mi nota publicada en primera plana, pero con la firma de 
otro colega. 
 
Hablé con el jefe de información para exponerle mi descontento y, con 
indiferencia, se limitó a decir que la información era del otro compañero. Fin de la 
plática. 
 
La segunda vez que una de mis notas apareció en primera plana fue sin firma… 
¿continuaba la novatada? 
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Cabe señalar que este mes de trabajo en Noticias no apareció ninguna de mis 
notas firmada con mi nombre y, como en el caso que relato, si aparecía firmada 
era con el nombre de otro reportero. 
 
Pasó el mes y terminó mi estancia en el periódico. El director me mandó llamar 
para decirme, hasta ese momento, que solamente estuve cubriendo a un reportero 
que pidió licencia para ausentarse ese mes por cuestiones personales; giró 
instrucciones para que me pagaran mis dos mil doscientos pesos en efectivo, sin 
recibo, porque lo consideraron un apoyo económico. 
 
Al salir del Noticias tardé unos días en volver a reportear. 
 
En este lapso analicé mi desempeño en el diario. Primero me faltó carácter para 
defender mi trabajo y exigir que me dieran crédito; además de que mi estilo 
siempre fue criticado porque tenía el antecedente del semanario y más de una vez 
me hicieron la observación de que faltaba agilidad y contundencia en el contenido. 
 
Otro punto, el más importante para no mantenerme en ese medio, fue el hecho de 
no entender y, mucho menos adoptar, la línea editorial del periódico. No lograba 
desprenderme de mi ideología política de izquierda moderada (adoptada desde el 
bachillerato), cuando Noticias simpatizaba más con la corriente centro-derechista. 
 
El periódico dirigido por la familia Garfias, desde su creación, siempre estuvo del 
lado del partido en el poder, del PRI. El gobierno estatal es el principal cliente por 
la  constante compra de espacios para emitir comunicados, edictos, esquelas. 
 
En 1997, Querétaro vivió un cambio de partido en el gobierno estatal: el candidato 
del PAN, Ignacio Loyola Vera, ganó las elecciones y con él, tres municipios se 
vistieron de albiazul: Corregidora, Querétaro y Ezequiel Montes. 
 
Los medios de comunicación se vieron en la necesidad de acercarse a los nuevos 
funcionarios y negociar la difusión de actividades gubernamentales. 
 
Muchos de ellos mantuvieron estrecha relación con los dirigentes estatales del 
PRI, ya sea porque pertenecían a sus filas o porque quedaron restos de los 
compromisos adquiridos en campaña. 
 
Es así que en el periodo que llegué al estado de Querétaro, los medios estaban 
con los grupos políticos del Centro y la Derecha, ideologías con las que 
personalmente no comulgaba y que limitó mi estancia en Noticias. 
 
Después de esta experiencia, regresé al semanario Nuevo Milenio. 
 
Ya con una conciencia más clara de la situación política y social que se vivía en la 
capital queretana, y dos mil pesos en las arcas, pude amortiguar parte de lo que 
yo llamo mi segunda época en el semanario. 
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En este lapso tuve otro affaire profesional, se trató de una televisora local que 
operaba a través de sistema de cable en la capital queretana: Canal 14. 
 
A este medio llegué gracias a la publicidad que contrataban en el Nuevo Milenio, 
así supe que tenían un noticiario vespertino, además estaban arrancando un 
programa de entrevistas y debate de carácter político-social. 
 
Erika Contreras, jefa de información, era Técnica en Periodismo y fue de las 
primeras egresadas de esta carrera en la Universidad Autónoma de Querétaro. Su 
equipo de reporteros fueron alumnos de la primera generación de la Licenciatura 
en Comunicación y Periodismo de la misma institución. 
 
El acercamiento con ella fue muy cordial y en la segunda entrevista me encargó 
un trabajo para las producciones que estaban preparando. 
 
El objetivo era elaborar un reportaje de la historia del Partido Revolucionario 
Institucional en el Estado de Querétaro, ya que el invitado para el primer programa 
sería el presidente del tricolor queretano, Andrés Garrido del Toral, abogado y 
catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro. 
 
El procedimiento que seguí fue el siguiente: 
 
a) Realicé una investigación documental, primero, del Estado de Querétaro, su 
historia de fundación, constitución geográfica, personajes históricos, movimientos 
políticos y sociales. Cabe señalar que no fue un estudio muy profundo, sino 
simplemente tener datos generales del estado. 
 
b) Segundo paso,  una investigación documental del priismo en ese Estado. 
Orígenes, desarrollo, personajes relevantes, gobernadores, planes de desarrollo e 
informes de gobierno de las administraciones de gobernantes salidos de las filas 
del PRI. De igual manera fue una investigación breve, aunque sí más detallada 
que la anterior. 
 
Mis proveedores de información fueron la Biblioteca Central del Estado, las 
Bibliotecas y Hemerotecas de la Universidad Autónoma de Querétaro, la Biblioteca 
Municipal y revisé ejemplares atrasados del semanario Nuevo Milenio que no 
formaba parte del acervo hemerográfico de las bibliotecas. 
 
Muchas veces ocurrió que sin haber sacado cita, era recibido por los personajes a 
quienes quería entrevistar y así ocurrió aquella ocasión con el Presidente Estatal 
del PRI en Querétaro, ante quien me presenté para entrevistarlo con base en la 
investigación que había realizado. 
 
Era un hombre de aspecto recio, de bigote tupido, mirada penetrante y directo en 
sus comentarios. 
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Después de las presentaciones de rigor y explicar el motivo de mi presencia, él tiró 
la primera piedra: 
 
- ¿No eres de aquí, verdad? 
- No. Soy originario del Estado de México y vine a probar suerte a Querétaro. 
- ¿Y qué sabes de Querétaro? 
- Pues junto con Guanajuato son reconocidos como cuna de la Independencia. 
- ¿Qué más? 
- Cuenta con 18 Municipios, la mayoría de los cuales son zonas rurales. 
- ¿Qué más? 
- Que después del terremoto del año 1985, la industria y el número de 
avecindados provenientes del Distrito Federal, es cada vez mayor. 
- ¿Qué más? 
- Que actualmente vive su primer gobierno panista, porque siempre había estado 
gobernado por el PRI. 
- ¿Y cuántos municipios conoces? ¿Ya los visitaste? 
- Solamente San Juan del Río, una vez fui a la Presidencia de Corregidora y otra 
vez fui a El Marqués. 
- ¿Sabes quiénes son los líderes de los otros partidos? 
- No, de todos no. 
- ¿Sabes cómo está conformada la Legislatura local, qué comisiones tienen los 
diputados, cuántos son, de qué partido son? 
- Ubico a muy pocos de ellos. 
- ¿Sabes que existen comunidades indígenas? 
- Sí, pero no las conozco 
- Pues deberías, sobre todo porque no eres de aquí y si quieres trabajar en esto 
tienes que saber más que tus demás compañeros. Ellos te llevan ventaja porque 
son de aquí y conocen su historia y sus costumbres. 
- Pues sí. 
 
No pensé que de ser entrevistador terminara siendo entrevistado por este 
personaje, cuando una de las reglas del periodismo es evitar estas situaciones 
pues nos hace vulnerables ante nuestros interlocutores. Fue parte de mi novatada 
como reportero y tuve que aceptarlo. La lección de esta experiencia es que en 
posteriores entrevistas debería ser yo el primero en comenzar la plática, con 
temas comunes para romper el hielo mientras preparo la grabadora, pluma y 
libreta, y ya listo anunciar cuando arranca formalmente la entrevista con 
preguntas, firmes, concretas, es decir hacer todo lo posible por llevar el control de 
la entrevista. 
 
Aunque también dentro de mí se mantuvo presente el consejo de hacer un doble o 
triple esfuerzo pues si se abrían oportunidades de trabajo en Querétaro, tenía que 
estudiar más del estado, su pasado, su presente y, mejor aún, ampliar la visión 
para poder hacer mejores investigaciones. 
 
El resultado de esta investigación no pudo ver la luz pues el texto era de tres 
cuartillas y para televisión eso significaba demasiado tiempo. 
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Sin embargo las relaciones que se hicieron a lo largo del proceso fueron 
enriquecedoras. 
 
Como lo señalé, estaba de regreso en el Nuevo Milenio y comencé a trabajar de 
manera más estrecha para la editorial, al grado que me asignaron la fuente de 
Educación, para dar cobertura a las actividades que realizaran instituciones 
públicas y privadas en esta materia, sin dejar de lado eventos políticos que 
necesitara el periódico y algunos eventos culturales o de problemas sociales que 
propusiera. 
 
Las instituciones que estuvieron en mi agenda fueron: 
 

1. Secretaría de Educación del Estado de Querétaro. 
 

2. Unidad de Servicios de Educación Básica del Estado de Querétaro 
(USEBEQ), perteneciente a la Secretaría de Educación del estado. 
 

3. Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). 
 

4. Universidad Tecnológica del Estado de Querétaro (UTEQ). 
 

5. Instituto Tecnológico Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), Campus 
Querétaro. 
 

6. Universidad del Valle de México (UVM) Campus Querétaro. 
 
La principal razón por la cual me asignaron esta fuente fue por los contratos de 
publicidad que negociaron con la editorial: se anunciaban en el periódico pero 
también se publicaban sus actividades. 
 
En medio de este sector y debido a problemas de inmadurez cerebral que padece 
una de mis sobrinas, me dediqué a buscar información sobre la educación 
especial en el estado. 
 
Visité escuelas, entrevisté autoridades y profesores. Las inquietudes personales 
se convirtieron en profesionales, dando como resultado la publicación del reportaje 
“Luces y sombras de la educación especial”, en el número 179, publicado en 
febrero del año 2000. (Anexo 1) 
 
Esta investigación provocó cambios al interior de la USEBEQ, pues se expuso que 
en “La rosa azul”, escuela de educación especial ubicada en San Juan del Río, 
habían irregularidades en su quehacer, así como la necesidad de mejorar los 
servicios a niños y niñas con discapacidades físicas y neurológicas en los Centros 
de Atención Múltiple (CAM), los Centros de Atención Múltiple de Capacitación 
Laboral (CAM CALA) y los Centros de Atención Psicopedagógica de Educación 
Preescolar en el Estado. 
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El director de mercadotecnia del Nuevo Milenio llegó a decirme “aventaste la 
piedra y escondiste la mano”, a lo que yo respondí: “Aventé la piedra, lo escribí y 
lo firmé. No hay mano escondida”. 
 
La directora de “La rosa azul” no estuvo de acuerdo en las “sombras” que se 
publicaron de su escuela. Se estuvo comunicando y visitó las instalaciones de la 
redacción para que le dijera quiénes habían sido mis informantes. Mi negativa y 
respeto por las personas que me revelaron datos de la forma de trabajo en ese 
centro, la orillaron a publicar un comunicado en el mismo semanario negando lo 
afirmado por un servidor. 
 
Después de esta investigación, la Secretaría de Educación del Estado de 
Querétaro contrató más espacio dentro del periódico y a mí me asignaron para 
estar en contacto con esa fuente de manera directa y prioritaria. 
 
Entre las coberturas destacadas de mi permanencia en el semanario destacó el 
proceso electoral del nuevo rector de la Universidad Autónoma de Querétaro para 
el periodo 2000-2003 que favoreció a Dolores Cabrera Muñoz, quien asumió el 
cargo después de haber sido Directora de la Escuela de Bachilleres de la 
institución y se convirtió en la primera mujer en ocupar ese cargo. 
 
Nuevo Milenio fue uno de los medios impresos que dio mayores detalles de esta 
alternancia en dicha institución educativa en comparación con los periódicos 
Noticias y Diario de Querétaro. 
 
En este evento valoré la importancia del seguimiento informativo, pues al estar 
empapado del hecho, conocer a los personajes involucrados, entrevistarlos, 
analizar sus discursos, su afinidad e impacto entre la comunidad universitaria, me 
pusieron en un lugar privilegiado entre los medios para acceder a entrevistas 
exclusivas y de alguna manera tener una prospectiva de quién resultaría ganador 
en la contienda. (Anexo 1) 
 
Otra de las satisfacciones profesionales y personales dentro del semanario fue la 
aprobación de una serie de entrevistas y reportajes de personajes o situaciones de 
vida precarias en lo económico, físico o social; de ahí surgió la sección “Los 
olvidados” en la que publiqué las historias de un limosnero invidente, de una 
madre soltera, y di pie a un reportaje sobre familias que vivían en asentamientos 
irregulares en el norte de la ciudad de Querétaro, enriquecido con información de 
otro de mis compañeros. (Anexo 1) 
 
Cabe señalar que a pesar de no tener un contrato de trabajo con el semanario, 
meses después de mi retiro me pidieron apoyo para realizar dos trabajos 
especiales: Una investigación sobre el H. Cuerpo de Bomberos Voluntarios de 
Querétaro a 51 años de su fundación y una crónica de la visita del 
“Subcomandante Marcos” a tierras queretanas en 2001 durante su llamada 
Caravana Zapatista. (Anexo 1) 
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• Instituto Queretano de la Juventud 
Mi relación con el Instituto Queretano de la Juventud, cuando todavía se le 
denominaba “Causa joven”, comenzó porque en sus instalaciones contaban con 
servicio gratuito de computadoras e internet y ahí iba a redactar mis notas, 
entrevistas, crónicas y reportajes que publicaba en Nuevo Milenio. En aquél 
entonces las guardaba en discos de 3 ½ pulgadas y las llevaba en formato digital 
al semanario. 
 
Las visitas frecuentes permitieron conocer a la directora del centro, María Luisa 
Maldonado Moreno, quien me invitaba a participar en sus actividades. 
 
A finales del sexenio de Ernesto Zedillo, en enero de 1999, se crea el Instituto 
Mexicano de la Juventud, el programa de atención a la población mexicana de 
entre 12 y 29 años de edad. 
 
Este compromiso federal se tradujo en modificaciones en el ámbito estatal y así 
fue como se creó el Instituto Queretano de la Juventud, que en ese momento 
representó el fortalecimiento en recursos económicos y se vio traducido en 
aumento de la plantilla laboral para el desarrollo de sus programas. 
 
Fue así como, en marzo de 2000, María Luisa Moreno me invitó a coordinar el 
programa de Expresión y Cultura, labor que desempeñé durante seis meses 
solamente, a partir del mes de julio y hasta diciembre del mismo año. 
 
Desde que recibí la oferta para integrarme al instituto, anuncié al director del 
Nuevo Milenio que tenía decidido cambiar de trabajo. Aunque no había un contrato 
laboral de por medio, sí existía un compromiso moral, pero Juan Antonio Isla 
rechazó en dos ocasiones mi renuncia. 
 
El principal motivo de mi baja era lo económico; pues el pago por publicaciones 
seguía siendo muy bajo, a pesar de haber conseguido anunciantes no hubo una 
retribución que considerara justa. 
 
En el semanario yo terminé ganando entre 300 y 500 pesos semanales, 
dependiendo de los trabajos publicados; y en el IQJ me ofrecieron 3500 pesos 
mensuales, fijos. Me convencieron. 
 
Exactamente un día después de las elecciones del 2000, donde resultó electo 
Vicente Fox Quesada, ingresé al Instituto Queretano de la Juventud. Ahí conté por 
primera vez con un asistente y un auxiliar de Servicio Social para el desempeño 
de mis actividades que consistían en: 
 

1. Motivar a la producción de actividades artísticas y culturales entre los 
jóvenes. 
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2. Promover la participación en actividades artísticas y culturales de los 
jóvenes. 
 

3. Coordinar la producción de los dos programas de radio “Causa joven” que 
se transmitían en el estado, uno en la capital queretana y otro en Jalpan de 
Serra. 
 

4. Realizar convenios con empresas del ramo turístico para obtener 
descuentos en sus tarifas para la población juvenil. 

 
En cuanto al primer punto se echó a andar un proyecto de teatro-debate itinerante 
que abarcó 10 comunidades de cinco municipios del Estado de Querétaro. El IQJ 
financió el montaje de la obra teatral “El sueño del ángel”, escrito por Carlos 
Solórzano, y dirigido por Ricardo Arroyo Durán, entonces joven estudiante de arte 
dramático en el Centro de Educación Artística (CEDART) Ignacio Mariano de las 
Casas. 
 
Además del financiamiento para escenografía, vestuario y programación de 
presentaciones, se hicieron gestiones para conseguir patrocinios para publicidad, 
que consistió en carteles y programas de mano. 
 
Las presentaciones abarcaron comunidades de San Juan del Río, Corregidora, El 
Marqués y Tolimán, teniendo como contactos a responsables de casas de cultura 
de esos lugares, mientras que en la capital se gestionó una breve temporada de 
un mes en el Teatro de la Ciudad los fines de semana. 
 

 
El sueño del ángel. Aut. Carlos Solórzano. Dir. Ricardo Arroyo Durán. 

Fotografía: Archivo Personal 
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Para trasladarnos a las comunidades solicitamos el apoyo de una combi a la 
Oficialía Mayor del Gobierno del Estado y a las personas que fueron nuestros 
contactos en los municipios, coordinadores y directores de Casas de Cultura, les 
pedimos cooperación en especie con alimentos para la compañía, integrada por el 
director, dos actores y el chofer de la unidad. 
 
En las comunidades, la obra se presentó en lugares que no contaban con los 
requerimientos técnicos para el montaje pero nos adaptamos a las circunstancias, 
salones de escuelas donde se apilaron las butacas en una esquina para abrir 
espacio; foros al aire libre y auditorios que llegamos a barrer y a veces lavar para 
presentarse ante públicos variados, jóvenes y adultos principalmente, que no 
siempre se mostraron dispuestos a compartir sus impresiones sobre la historia que 
presenciaron. 

 
El sueño del ángel. Aut. Carlos Solórzano. Dir. Ricardo Arroyo Durán. 

Fotografía: Archivo personal 
 
Este proyecto de teatro itinerante cumplió con los objetivos planteados, es decir 
las presentaciones en cinco municipios queretanos y superamos las 
presentaciones en el Museo de la Ciudad, pues se extendió dos semanas más y 
los comentarios del público sobre la trama fueron enriquecedores. 
 
Como Expresión y Cultura encabezamos un proyecto conjunto con mis 
compañeros coordinadores, el evento Libertad… es, una serie de actividades para 
celebrar el 15 de septiembre, Día de la Independencia, incluyendo un tendedero 
de ideas donde los jóvenes escribían que significaba para ellos la libertad y 
colgaban su propuesta en un lazo sujeta con una pinza; además de un concierto 
de rock. 
 
Esta actividad parecía ser muy sencilla pero para un grupo de personas jóvenes, 
con poca experiencia en organización de eventos, fue complicado realizarla desde 
el momento de justificar el proyecto para ser avalado por mi directora y el Oficial 
Mayor del Gobierno del Estado, de quien dependía el Instituto, y así obtener el 
dinero para su efecto. 
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Toda la logística que incluyó investigar a quién deberían ser enviadas las 
solicitudes para hacer uso de un espacio público; la petición de mamparas, 
templete, leyenda, equipo de iluminación, bajadas de luz para conectar equipo de 
sonido e instrumentos de los músicos; sillas, refrescos y botanas para los 
asistentes. 
 
Al ser nuevos en estos menesteres, lo que nos permitió alcanzar nuestro objetivo 
fue “el deseo por hacer algo”, las ganas y el entusiasmo que pusimos en cada una 
de las tareas que nos encomendaron. 
 

 
Libertad…es. Instituto Queretano de la Juventud. 

Septiembre de 2000 
Fotografía: Archivo personal 

 
Dato curioso, buscábamos un grupo de rock que fuera conocido al menos en la 
capital del Estado y que tocara de manera gratuita. Ninguno de una lista con que 
contábamos en el Instituto Queretano de la Juventud aceptó. Tres semanas antes 
del evento llegaron al centro “Causa joven”, que todavía se llamaba así, un par de 
chavos del Distrito Federal para usar el internet. Entre plática comentaron que 
tenían su banda de rock de tres integrantes, que se llamaba Emtherot. Como era 
el encargado de conseguir el grupo, sin dudarlo les hice la invitación para tocar en 
nuestro evento y ellos aceptaron con la única condición de cubrirles su pasaje de 
autobús y algo de comida durante ese día. El hospedaje lo tenían gratis con sus 
amigos queretanos. Así logramos completar el programa de Libertad… es. 
 
Aquí fue donde reconocí la importancia de las relaciones públicas para poder 
realizar un proyecto de cualquier tipo, porque mi escaso contacto con las personas 
que trabajaban en el Gobierno del Estado no me permitió agilizar los trámites ni 
obtener un plus en la prestación del servicio en la logística. 
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Tampoco conocía, y mucho menos tenía trato con músicos queretanos, a quienes 
poder solicitar su participación en el evento y más que de manera profesional, 
hacerlo personal. 
 
Llegó a mis manos la oportunidad de apoyar otro proyecto juvenil. Conocí a 
Roberto Villaseñor, nuevo titular de la Unidad Regional de Culturas Populares de 
Querétaro con quien abrimos un taller de teatro en las instalaciones del Instituto 
Queretano de la Juventud. 
 
Traía consigo un historial de trabajo comunitario en el Estado de Oaxaca y quiso 
replicar uno de estos programas en Querétaro. Mi deseo por sacar adelante el 
programa de Expresión y Cultura hizo que nos sumáramos a su propuesta. 
 
Fue así que se coordinó el proyecto “Brigadas teatrales para la difusión de 
contenidos sobre salud y adicciones. Registro videográfico”, presentado por el 
Colectivo Teatral Eco Rodante, A. C. que recibió financiamiento del Instituto  
Mexicano de la Juventud. Este apoyo lo recibí de manos del Presidente de la 
República, Vicente Fox Quesada, durante un desayuno a todos los ganadores en 
Cuernavaca, Morelos, el 24 de agosto de 2001. 
 
En cuanto a la realización de los programas de radio, no tuve mucha injerencia. 
Primero porque las productoras fueron muy celosas de sus trabajos y no se abrían 
a nuevas propuestas y derivó en un distanciamiento con el programa. Asumo 
también que no estuve completamente interesado en Causa Joven Radio. 
 
En esta área tuve una desafortunada experiencia, y es que durante el Simposium 
Internacional de Radio Cultural, celebrado en octubre del 2000 en Acapulco, 
Guerrero, me designaron como coordinador de un grupo de estudiantes de la UAQ 
y los equipos de producción de nuestros programas de radio.  
 
Mi falta de experiencia en la coordinación de grupos y la inquietud y rebeldía de 
los estudiantes se tradujeron en retrasos para la salida y regreso de la sede, así 
como mínima participación de nuestro grupo en las actividades. 
 
Por este descontrol fui reportado con mi Directora por uno de los integrantes de 
Causa Joven Radio, de Jalpan. 
 
Y en cuanto a la promoción turística solamente pude reanudar la relación con el 
propietario de un hotel pero debido al corto tiempo de estancia en el Instituto no se 
completó el proceso para el convenio de colaboración. 
 
El motivo por el cual salí del Instituto Queretano de la Juventud fue la creación del 
programa “Pulso joven” que trajo consigo el entonces gobernador, Ignacio Loyola 
Vera. Obviamente cuando a nivel federal se aclaró que no podían existir dos 
instancias de atención a la juventud en Querétaro, se decidió apuntalar su 
proyecto de “Pulso joven” y aunque en un principio se habló de una posible 
contratación, esperé dos meses y no se hizo efectiva. 
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II. El espectáculo de la política 
  
 
 
 
 
 

Así llegaron sin parar 
muchos “días que comienzan”, 

palabras, ilusiones, seguridades y miedos 
se guardaron en una maleta para emprender el vuelo… 

 
 
 
 
 
 
Una etapa importante de mi vida personal y profesional está basada en cambios 
de residencia y empleos, donde la formación académica no fue suficiente pues 
exigió que involucrara, además, la resistencia física y emocional. 
 
El mes de enero de 2001 estuve sin trabajar, esperando la recontratación al 
Instituto Queretano de la Juventud, que me propuso mi ex Directora, María Luisa 
Maldonado. Terminó el mes de enero y a mediados de febrero, sin tener una 
respuesta concreta para ingresar nuevamente al instituto decidí buscar otras 
opciones. 
 
La única alternativa que tenía era el semanario Nuevo Milenio, el resto de los 
periódicos locales no los consideré por la desafortunada experiencia que viví en 
Noticias. Mis ahorros estaban mermando y me decidí buscar trabajo aunque no 
fuera de mi área profesional. Así llegué a la sección de empleos de uno de los 
diarios locales. Ahí estaba publicada una convocatoria para ocupar la vacante de 
reportero en la Coordinación de Comunicación Social de la Presidencia Municipal 
de Cadereyta de Montes. 
 
Solamente sabía dónde estaba ubicado el municipio en el mapa del Estado, hasta 
ese momento nunca lo había visitado. Pero mi necesidad y ganas de trabajar me 
obligaron a concertar una cita vía telefónica y me agendaron para esa misma 
tarde. 
 
Actualicé mi Currículum, junté un paquete de ejemplares del semanario Nuevo 
Milenio e incluí un par de escritos escolares que había realizado para el Taller de 
Prensa, como muestra de mi trabajo. 
 
Estas pruebas me acompañaron a lo largo de los 71 kilómetros de distancia que 
hay entre la capital del Estado de Querétaro y el municipio de Cadereyta. 
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A las seis de la tarde me recibió Rafael Ramírez Zúñiga, Coordinador de 
Comunicación Social. Al leer mi historial de trabajo y encontrarse el nombre de 
Juan Antonio Isla Estrada, director del semanario Nuevo Milenio, reforzó mi 
presencia en ese lugar ¿por qué? porque el coordinador tenía una relación de 
muchos años con Isla Estrada, con quien trabajó en el Gobierno del Estado, entre 
1985 y 1997, cuando Mariano Palacios y Enrique Burgos eran gobernadores, y 
Juan Antonio Isla formó parte de sus gabinetes, como Secretario de Educación y 
Cultura. 
 
Desde ese momento me gané la confianza de mi futuro jefe, quien por cuestiones 
de compromiso tuvo que entrevistar a tres personas más, recomendadas por 
amistades del alcalde. 
 
Mantuve el contacto durante dos semanas, haciendo visitas cada dos o tres días a 
Cadereyta para saber el resultado. Al cabo de este tiempo, Rafael Ramírez 
convenció al edil y a su Secretario Particular, Isaac Jiménez Herrera,  para que me 
que me dieran ese puesto. 
 
Y así, el jueves 8 de marzo del 2001 me integré al equipo de trabajo de la 
Coordinación de Comunicación Social de Cadereyta de Montes. 
 
 

• Presidencia Municipal de Cadereyta 2000-2003 
Cabe señalar que mi adaptación y evaluación del entorno laboral se dio en cuatro 
pasos: primero, al interior de la Coordinación de Comunicación Social; segundo, 
con las demás áreas de la administración municipal; tercero, con los habitantes de 
la cabecera municipal y comunidades aledañas; y cuarto, con el resto del 
municipio. 
 
Cuando llegué a este departamento, estaba conformado de la siguiente manera: 
 
 

 

Coordinador

Diseñador Gráfico Axiliar de 
Informática Reportera Fotógrafo
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Desde que entré, el coordinador me confió su interés por profesionalizar las 
actividades, pues al ser de reciente creación había una falta de claridad respecto 
al trabajo que debía realizar y, sobre todo, la importancia que tiene esta área 
dentro de la administración. 
 
Ya los pasos para profesionalizar esta coordinación se estaban dando: la 
contratación de un diseñador, egresado de la Escuela Nacional de Artes Plásticas 
(ENAP), perteneciente a la UNAM, y la de un servidor, egresado de la Licenciatura 
en Comunicación y Periodismo de la entonces Escuela Nacional de Estudios 
Profesionales (ahora FES) Aragón, también de la UNAM. 
 
Como todo cambio, hay situaciones desafortunadas. Con mi llegada a 
Comunicación Social, fue dada de baja la reportera y asumí sus tareas 
asignándome el cargo de Jefe de Información. 
 
Así fue como entre el coordinador, el diseñador y yo comenzamos a plantear los 
objetivos de esta Coordinación, cuyo eje fundamental fue justificar su existencia y 
la proyección que desde aquí se le podía brindar a la Administración Municipal. 
 
Hasta ese momento la información generada estaba centrada en las actividades 
exclusivas del edil, no de la administración en general; dejaban a un lado los 
logros que se obtenían en el resto de las direcciones y coordinaciones, así como 
del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de las Familias (DIF) Cadereyta. 
 
Los boletines que se realizaban no cumplían con los datos necesarios para 
informar de la importancia de cada uno de los trabajos que llevaba a cabo la 
Presidencia Municipal. 
 
Las fotografías y los videos se levantaban sin sentido, no comunicaban. No 
contaban con ángulos adecuados, profundidad, composición, ni perspectivas que 
permitieran hablar a las imágenes por sí solas. 
 
Los reporteros que cubrían la zona del semidesierto queretano eran los típicos 
personajes que cada semana pasaban a la oficina por su paquete de boletines y 
su pago por publicarlos. Por tal motivo no era raro leer en Noticias Diario de la 
Mañana y en el semanario Acontecer la misma nota, con el mismo texto, firmada 
por diferentes personas. 
 
Aunque al principio no comulgaba con estas prácticas periodísticas, 
aprovechamos las circunstancias para posicionar el trabajo de la administración 
municipal. 
 
Estas eran las condiciones al interior de la Coordinación de Comunicación Social 
pero al mismo tiempo teníamos que considerar las nuevas reglas del juego como 
administración municipal, definidas por la alternancia partidista a nivel federal (la 
llegada de Vicente Fox a la Presidencia de la República, abanderado del Partido 
Acción Nacional); y las reformas al artículo 115 Constitucional, cuya vigencia data 
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del año 2000 y que vinieron a demandar a los ayuntamientos una serie de 
compromisos institucionales para un mejor desarrollo de sus comunidades. 
 
En el Suplemento Avance económico publicado el 8 de julio de 2001 en el Diario 
de Querétaro, p. 5, se publican las nuevas reglas del juego que obliga 
 
… a todos los actores políticos en la solución de los problemas a no sólo dar respuestas a 
lo mediato (coyunturas pre y post-electorales), además exige programas y políticas 
públicas de gran visión que prevean las situaciones y/o escenarios de riesgo que en un 
momento dado puedan convertirse en factor de inestabilidad política, social y económica. 
 
Esto último fue determinante para nuestro quehacer. Así lo planteó el alcalde, y 
fue el mismo reto al que nos enfrentamos como equipo de Comunicación Social 
para reforzar el trabajo administrativo. 
 
Como se puntualizó a lo largo de mi formación académica, el recurso de la 
observación para el desempeño de mi trabajo fue fundamental. Gracias a ello se 
pudo evaluar la relación entre funcionarios nuevos y los empleados sindicalizados 
con más tiempo trabajando en la Presidencia. Que si bien mi departamento no era 
de Recursos Humanos ni Relaciones Públicas, ciertas actividades que realizamos 
para ellos generaron mayor acercamiento entre todo el personal; por ejemplo, la 
organización de un partido de fútbol entre personal sindicalizado y de confianza, 
por mencionar algo. 
 
El ingreso a la Coordinación de Comunicación Social, los horarios y carga de 
trabajo me obligaron a cambiar mi residencia a la cabecera municipal de 
Cadereyta. Una condición que me abrió el panorama del terreno, físico y 
metafórico, que estaba pisando. Es decir, convivir con los vecinos, abastecerme 
de víveres en el mercado, comprar en las tiendas, acudir a la Iglesia, ir a correr a 
la Unidad Deportiva, comer en sus cafeterías y restaurantes; o simplemente 
caminar por las calles de la ciudad, padecer la escasez de agua, vivir la época de 
lluvias con sus respectivas inundaciones en algunas zonas; acercarme a sus 
costumbres y tradiciones, fue un ejercicio que sirvió para construir puentes de 
comunicación entre ciudadanos y gobierno. 
 
Cadereyta de Montes es el municipio más grande del Estado de Querétaro, cuenta 
con 168 comunidades registradas, distribuidas ahora en nueve delegaciones. El 
70 por ciento de su territorio es zona rural, y no se contaba con infraestructura 
suficiente más que para informar, para integrar a los habitantes de esas 
comunidades a la actualidad del municipio. Por ejemplo, en una comunidad que se 
llama Ocotitlán, a cuatro horas de distancia de la cabecera municipal, aún tenían 
muros pintados y calcomanías con mensajes de dos o tres administraciones 
anteriores, al grado de que había personas adultas que no conocían todavía al 
Presidente Municipal, a más de seis meses de su toma de protesta. 
 
Con estos antecedentes, puedo anunciar que para mí, el trabajo en la 
Coordinación de Comunicación Social fue un laboratorio donde experimenté los 
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conocimientos adquiridos en la universidad y por supuesto parte del bagaje 
aprendido en los años previos como reportero; y por las mismas condiciones de 
ser una nueva área de la Presidencia Municipal, la experiencia se adquirió en el 
camino a base de pruebas y errores. 
 
La austeridad en cuanto a recursos materiales y económicos estuvo presente 
durante los primeros meses, al grado de grabar mensajes para perifoneo en 
casetes, con ayuda de una consola de seis canales para mezclar música y voz, y 
así convocar a las personas a las campañas de pago de impuestos, de 
vacunación, eventos artísticos, entre otros. 
 
Y así como en los inicios de la radio se usaron diferentes objetos para crear 
efectos sonoros, en alguna ocasión usamos una botella de plástico partida por la 
mitad para grabar el spot del Servicio Militar. 
 
En un principio se contrataba el servicio del señor Alfonso Cabrera quien tenía el 
famoso “Burromóvil”, un vehículo tipo carreta arrasado por un asno llamado “El 
Rayo”, donde tenía instalado un equipo de sonido, a quien entregábamos las 
grabaciones y se le pagaba por horas de perifoneo. 
 
Así, entre anuncios de tiendas de abarrotes, boutiques, ofertas de muebles e 
invitaciones para disfrutar de “una rica y deliciosa” barbacoa, se escuchaban los 
avisos de la Administración Municipal. 
 

 
Sr. Alfonso Cabrera y su Burromóvil. 

Fotografía: Cortesía de la Familia Cabrera Cabello 
 
Más adelante se adquirió un par de bocinas y se instalaron en el toldo del vocho 
asignado a Comunicación Social, para aprovechar los recursos en la difusión de 
mensajes por este medio. 
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Aunque era un sistema hasta cierto punto rústico, recuerdo que no faltaba el guión 
para grabar, de acuerdo a los lineamientos del curso de Locución y Producción 
Radiofónica que tomé con Ernesto Cano en 1996, en la entonces ENEP Aragón. 
 
Como en los inicios de la radio, también usamos conos de cartulina, cajas de 
cartón y botellas de plástico recortadas para dar efecto a la voz al momento de 
grabar. 
 
Otros productos que comenzamos a usar para la difusión de mensajes fueron los 
volantes. Dadas las condiciones sociodemográficas, este material daba mayor 
peso a las imágenes con textos breves como refuerzo, pues nuestra meta era 
llegar a los adultos que pagaban impuestos y de alguna manera informar en qué 
se invertían, dando relevancia a la obra pública. 
 
A iniciativa de la Coordinación de Comunicación Social se presentó el proyecto del 
Órgano Informativo, una publicación bimestral que diera cuenta de las acciones 
que realizaba la Administración Municipal, con una periodicidad bimestral. 
 
Para el primer número, el alcalde quiso que se integrara información de más de 
seis meses de trabajo al frente de la administración: gran error. 
 
A pesar de que se explicó que demasiada información y texto cansaría al lector, mi 
coordinador quiso quedar bien con el edil y aceptó sus peticiones así que ese 
primer número quedó muy cargado de datos. 
 
Por razones de financiamiento, solamente se editaron dos números más del 
órgano informativo en tamaño tabloide y posteriormente se hicieron más 
compactos, donde ahora sí se trabajó un diseño que daba mayor importancia a la 
imagen, con tipografía grande, subrayando datos duros como fueron inversión en 
obras y número de beneficiarios. El contenido de este material incluía un mensaje 
del edil y se integraron los mayores logros de cada una de las áreas. (Anexo 2) 
 
Sin saberlo, estos fueron ejercicios que realizamos para la conformación de los 
informes de gobierno en Cadereyta de Montes, que en ese entonces se 
presentaban en el mes de septiembre. 
 
Para este ayuntamiento en particular era demasiada carga de trabajo ese mes, 
pues se sumaba la Feria Anual. 
 
Aunque ambos proyectos se comenzaban a trabajar prácticamente desde el mes 
de junio, la agenda de trabajo de la Coordinación de Comunicación Social en el 
mes de septiembre estaba conformada por la cobertura de la feria las primeras 
dos semanas, la tercera semana era de afinar el diseño y presentación del Informe 
de Gobierno. 
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En la elaboración del primer Informe de Gobierno de Miguel Martínez Peñaloza 
como Presidente Municipal de Cadereyta de Montes, la Coordinación de 
Comunicación Social se sumó de manera emergente pues se contrataron los 
servicios de un especialista, quien usaba al personal de esta área para que le 
recabáramos la información impresa y en formato digital, le graficáramos y 
entregáramos los reportes ordenados y clasificados, para que él solamente 
redactara breves introducciones a cada apartado, con conceptos que rayaban en 
lugares comunes y triunfalistas, y anexarlas a los reportes que cada una de las 
áreas había entregado. 
 
Una manera poco profesional de trabajar, desde mi punto de vista. 
 
Al desconocer los procesos de trabajo al interior de la administración, su 
jerarquización de la información no resultó del agrado del alcalde y desde 
Comunicación Social mandamos el mensaje de poder ordenar el Informe, con el 
tiempo encima, pues los dos meses de trabajo con el especialista no rindieron 
frutos. 
 
Como habíamos hecho el 80 por ciento del trabajo del especialista, retomamos 
parte de ello para dar forma al nuevo proyecto. 
 
Recuerdo que tuvimos oportunidad de enviar a revisión el documento con el 
alcalde. Dos días antes del Informe se envió a imprenta y la mañana en que se iba 
a presentar estábamos recogiendo los ejemplares que se entregaron a los 
regidores, instancias estatales y federales, delegados municipales y 
representantes sociales durante el acto oficial. 
 
Esta experiencia nos permitió reconocer que aunque no éramos expertos, 
tampoco estuvimos alejados de lo que se requería para la elaboración de un 
Informe de Gobierno y apegarnos a los lineamientos técnicos como son mensaje 
político, descripción de logros con imágenes como testigos y tablas de resultados 
integrales, incluyendo costo-beneficio de cada obra y servicio. 
 
Pero el Informe no solamente consistió en la elaboración del documento, pues a 
nivel regional innovamos en cuanto al formato de presentación con un evento 
multimedia que incluyó la proyección de un video cuyo contenido iba ligado al 
discurso del alcalde; exposición fotográfica de las obras realizadas por delegación, 
así como una impresión de fotografías en lonas con mensajes de integración y 
sensibilización, algo que ya había puesto en práctica en la empresa Pura Idea. 
 
Miguel Martínez fue de los pocos alcaldes queretanos que tuvo la visión de 
apoyarse en su área de Comunicación Social para destacar entre los Presidentes 
Municipales dentro y fuera de Cadereyta, pues al ser el primer gobierno panista en 
la historia de Cadereyta de Montes, en la mesas de trabajo con su gabinete 
siempre puntualizaba con la frase “hay que cacarear el huevo”, que se traducía en 
un “hay que fortalecer la comunicación con la ciudadanía para demostrar que 
estamos trabajando”. 
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En ese primer año de trabajo en la Presidencia Municipal de Cadereyta también 
tuve oportunidad de continuar con actividades alternas. Antes de ingresar a esta 
administración, comencé el taller de historia y crónica “El oficio de historiar”, 
coordinado por el Maestro José Félix Zavala y avalado por el Consejo Estatal para 
la Cultura y las Artes de Querétaro. 
 
Fui el único periodista/comunicólogo que formó parte de este taller, pues la 
mayoría de los participantes eran cronistas de los municipios y sus asistentes. 
 
Mi trabajo final de este taller se tituló “Comer de las piedras. Mármol de Vizarrón, 
Cadereyta” donde abordé parte de la historia de esta comunidad, la riqueza en 
bancos de mármol, así como su trascendencia en la explotación e industrialización 
de este mineral. 
 
Aquí surge un dato importante, pues de acuerdo con una de las entrevistadas, 
parte del mármol con que fue construido el Palacio de Bellas Artes fue extraído de 
los bancos de Vizarrón, Cadereyta. 
 
Poco antes de concluir el primer año de Miguel Martínez como Presidente 
Municipal, se integró a las filas de Comunicación Social una nueva compañera, 
recién egresada de la Universidad La Salle y recomendada de amistades cercanas 
al alcalde. 
 
Al hacer ajustes al gabinete municipal, Rafael Ramírez queda fuera de la 
Coordinación de Comunicación Social y la nueva compañera asume como titular 
del área. 
 
Su falta de experiencia y mi poca tolerancia hicieron corto circuito dentro de la 
oficina, más de una vez llegamos a discutir porque no estaba de acuerdo con sus 
propuestas ni con su forma de trabajar. Reconozco que reaccioné así porque más 
de una vez pensé que el cargo de coordinador me lo asignarían por méritos y, al 
no recibir este nombramiento, el celo profesional salió a flote. 
 
Sin embargo mi necesidad de trabajar y el gusto que tenía por formar parte de 
esta dependencia me mantuvieron a flote dentro de la Coordinación. 
 
En el mes de noviembre de 2001, a petición del Presidente Municipal, se acordó la 
presentación del informe de actividades del Sistema Municipal para el Desarrollo 
Integral de la Familia Cadereyta, siendo responsable del proyecto el equipo de 
Comunicación Social de la Presidencia Municipal. 
 
A pesar de haber cubierto algunas actividades de esta institución, fue hasta 
entonces que nos adentramos al trabajo que día a día realizan quienes forman 
parte de este equipo de trabajo, la visión, misión y objetivos, así como sus 
programas y los resultados que no habían sido vitoreados por administraciones 
anteriores. 
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Para esta tarea nos encontramos con que la Presidenta de este organismo, mamá 
del edil, no tenía experiencia como oradora y por lo mismo no quería pasar mucho 
tiempo hablando frente al público. 
 
Con el antecedente del Informe de Gobierno Municipal, aquí propuse lo siguiente: 
hacer un video-informe donde los responsables de cada programa dieran a 
conocer los objetivos de su área y los logros alcanzados, a manera de 
presentación, y ya la Presidenta del DIF Cadereyta se enfocó a dar un breve 
discurso de agradecimiento a las dependencias estatales y federales que 
apoyaron al Municipio, a su equipo de trabajo y a las personas voluntarias en cada 
una de las actividades. 
 
A partir de esta experiencia se dio mayor cobertura a dicha institución, se 
promovieron sus actividades y la imagen de su Presidenta, coordinamos los dos 
siguientes informes de actividades y se vio la necesidad de tener al menos una 
persona que se encargara exclusivamente de la información, fotografía y video de 
esta institución. 
 
Los resultados que tuvimos con este informe, hicieron que mi nueva coordinadora 
revalorara mi trabajo dentro de la coordinación y nuestras diferencias 
profesionales pasaron a segundo plano para dar paso a una nueva etapa de 
trabajo en equipo. 
 

 
Entrevistas personal DIF Cadereyta de Montes, Qro. 
para elaborar su Primer Informe de Actividades, 2001 

Fotografía: Archivo Personal 
 
A principios de 2002, y por iniciativa del Presidente Municipal, se puso en marcha 
la campaña “Gracias a ti, Cadereyta Limpio”, con el objetivo de mantener limpias 
las calles y lugares públicos con la participación de la ciudadanía y el compromiso 
de la administración municipal de que la limpia en los espacios públicos sería más 
eficiente, así como el incremento del servicio de recolección de basura. 
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Comunicación Social se involucró en este proyecto diseñando el logotipo de la 
campaña, produciendo mensajes que se transmitían por perifoneo, con pintas de 
bardas y mensajes en volantes. Esta tarea se cumplió gracias a la sensibilización 
de los habitantes. 
 
En 2002 tuve una experiencia interesante, pues fue primera vez que me invitaron 
a participar como ponente en el evento denominado Día de la Empresa, una 
iniciativa de la Dirección de Desarrollo Económico de la Presidencia Municipal de 
Cadereyta. 
 
El objetivo de esta jornada fue crear un espacio de información, asesoría y 
capacitación empresarial para fomentar el desarrollo de proyectos productivos y 
fortalecer las unidades industriales, comerciales y de servicios del Municipio. 
 
Junto con mi compañero de trabajo, Rodolfo Saldívar, presentamos la conferencia 
titulada “Imagen corporativa y medios”. El contenido de mi presentación lo enfoqué 
hacia la publicidad, con un breve discurso teórico y enriqueciendo con ejemplos de 
campañas publicitarias exitosas. Rescatando conceptos básicos adquiridos en la 
universidad, además de la experiencia laboral que tuve en Pura Idea. 
 
El público fue en su mayoría joven, lo cual nos permitió manejar un lenguaje más 
directo, sencillo y motivando a la interacción en una sesión de preguntas y 
respuestas. 
 
Para mediados de 2002, la Coordinación de Comunicación Social vuelve a quedar 
acéfala. Teníamos encima la Expo Feria y el Informe de Gobierno, así como el del 
DIF Municipal. 
 
Recibimos instrucciones de realizar nuevamente el documento, pero ahora se 
contrató al director del periódico regional Futuro de Querétaro, para coordinar el 
proyecto. 
 
A diferencia del primer especialista, con este nuevo encargado se tuvo una mejor 
organización en cuanto a contenido y estructura de la información. Por no contar 
con suficiente presupuesto, este informe se imprimió en la Coordinación de 
Comunicación Social en papel opalina. 
 
Nuevamente repetimos la fórmula de una presentación del Informe de Gobierno 
multimedia, y gracias a que en ese lapso nos equiparon con paquetes de edición 
digital, mejoramos la calidad de video y fotografía que se presentaron, tanto en el 
Informe de Gobierno como en el del DIF Municipal. 
 
También de 2002 rescato la experiencia que tuve al fungir, sin buscarlo, como 
publirrelacionista del artesano Juan Rivera García, quien fue postulado y ganador 
del Premio Nacional de Ciencias y Artes en el campo de Artes y Tradiciones 
Populares por su trayectoria como pintor de cruces de ánimas y exvotos o 
retablos. 
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Fue la Dirección de Culturas Populares de Querétaro, a través de Roberto 
Villaseñor González, quien conociendo el trabajo del señor Rivera, envió su 
propuesta a los organizadores de este premio más de una vez y por fin decidieron 
reconocerlo, cuando el artista contaba con 73 años de vida y 53 dedicados a esta 
labor artesanal. 
 
Mi amistad con Roberto Villaseñor y la cercanía con Don Juan hicieron que me 
convirtiera en enlace con la Secretaría Técnica del Premio Nacional de Ciencias y 
Artes para la logística del evento donde el artesano cadereytense recibió el premio 
de manos de Vicente Fox, además de ponerlo en contacto para que algunos 
medios de comunicación pudieran entrevistarlo. 
 
Además de la medalla, don Juan Rivera pudo disfrutar su premio en efectivo, 
siendo su primer gusto un compacto carro de golf con el cual se paseaba por las 
calles de Cadereyta con la tranquilidad que siempre le caracterizaba. 
 
Aún conservo la página del periódico El Financiero (donde aparece publicada la 
entrevista a don Juan Rivera, realizada por José Nava, con el título Pintar para las 
creencias populares, y en cuyo cierre se hace referencia a un servidor: 
 
“Mire, un muchacho de aquí me dijo: ¡Oiga, don Juan, usted ya sale en todos los 
periódicos!” ¡Qué bueno!, le dije, mejor para mí”. 
 
Inicia 2003 y con ello la cuenta regresiva para el cierre de la Administración 
Municipal. 
 
Para ello se realizó la campaña de obra pública “60 obras en 60 días”, donde en 
este periodo se realizaron trabajos de obra pública y servicios de mantenimiento a 
edificios de salud, educativos, deportivos, caminos, calles y avenidas, de todo el 
municipio. 
 
Para ello se diseñó un logotipo y una serie de artículos promocionales para repartir 
entre las personas que participaron activamente en este programa, pues cabe 
destacar que los vecinos de las comunidades beneficiadas fueron piezas 
importantes para la realización de las obras. 
 
Sumado a esta campaña, y para cerrar este periodo, Miguel Martínez Peñaloza 
quiso dejar huella y se mandaron construir estructuras de metal para colocar 
espectaculares en las entradas de cada una de las delegaciones municipales. El 
diseño incluía fotografías de un importante líder comunitario de cada delegación 
con un testimonio breve, agradeciendo el apoyo de la Presidencia Municipal en el 
mejoramiento de sus localidades. 
 
Esta estrategia fue efectiva por su sencillez y concisión, reforzada con pinta de 
bardas con logros realizados a lo largo de los tres años de trabajo y mensajes de 
agradecimiento. 
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Ya para el tercer año, con una Coordinación de Comunicación Social aún sin 
titular, nos pidieron que diseñáramos el Tercer Informe de Gobierno Municipal. 
 
Tuve acceso a un ejemplar del Informe de Actividades de la delegación Miguel 
Hidalgo del Distrito Federal, del año 2001, cuya estructura administrativa era 
similar a la de Cadereyta de Montes. Propuse un esquema parecido para este 
tercer documento y nos lo avalaron. 
 
Con las dos experiencias anteriores, este Tercer Informe fue un cierre interesante 
para los tres integrantes de Comunicación Social que nos mantuvimos a flote la 
mayor parte de la administración 2000-2003, pues sin descuidar el quehacer 
cotidiano, las giras de trabajo y bomberazos como redacción de discursos de 
última hora, elaboración de volantes especiales con información de las obras 
importantes, apoyo a otras áreas en cuestión de diseños, pudimos presentar un 
trabajo digno al cierre de la administración. 
 
En todas las actividades realizadas en esta administración se aplicaron desde los 
principios de ortografía y redacción, hasta conocimientos más específicos 
adquiridos en las materias de Nota Informativa, Crónica y Reportaje, la primera 
para los contenidos del día a día y los dos últimos aplicados sobre todo en 
Informes de Gobierno. 
 
Puse en práctica, además, la concentración de datos y elaboración de gráficas 
que en la materia de Estadística tal vez no consideramos mucho, pues en el aula 
no alcanzamos a concebir que la agrupación de datos y su adecuada presentación 
también son instrumentos de comunicación. 
 
Aunado a lo anterior, las bases de la Hermenéutica y del Análisis de Contenido me 
permitieron analizar los productos antes de publicarlos, pues de esta manera 
asegurábamos, en mayor medida, que el mensaje tuviera el resultado que 
esperábamos: sometíamos a estudio los contenidos para identificar las diferentes 
interpretaciones que podría tener ya sea por el texto o las imágenes que incluían y 
modificábamos su construcción si era necesario para ser más eficaces. 
 
Esta dinámica era para la información que se publicaba en boletines, en los 
órganos informativos y en los discursos, que también merecían su debida 
atención. Como señalan Yolanda Meyenberg y José Antonio Lugo en su libro 
Palabra y poder. Manual del Discurso Político, p. 17: 
 

Una de las expresiones clásicas de la comunicación política es el discurso, cuya 
función principal es persuasiva: busca despertar la confianza del público a quien 
va dirigido y obtener su apoyo. 

  
El discurso permite, además, fijar una postura respecto a un asunto, tema o 
problema público, y exponer las razones que llevaron o llevarán a tomar 
determinadas decisiones para resolverlo. 
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Equipo de Comunicación Social con el Presidente Municipal, Miguel Martínez Peñaloza, 
y su esposa, Naikary Montes. 

Tercer Informe de Gobierno,Cadereyta de Montes, Qro. Administración 2000-2003 
Fotografía: Archivo Personal 

 
Descubrir que Miguel Martínez Peñaloza tenía un gusto por las fábulas, fue un 
punto de partida para tomar como herramienta una antología de estas 
narraciones, usar las moralejas y hacer llegar los mensajes a las personas de 
manera sencilla. 
 
En Palabra y poder. Manual del Discurso Político, pp. 25-26, Meyenberg y Lugo 
consideran que el escritor de discursos tiene una misión secreta, casi invisible: 
 

Ser consciente de esta característica del oficio lleva a una importante toma de 
postura. Mientras más hábil sea el redactor de discursos (no sólo en su estilo y su 
escritura, sino también en su capacidad política para leer el contexto y proponer 
respuestas a la coyuntura), más influencia tendrá sobre su jefe; pero no debe 
olvidar, bajo ninguna circunstancia, que es a este último a quien corresponderá, en 
el texto y en la acción política, la decisión final. 

 
Fue así como también, en ciertos momentos, escribí discursos para el alcalde, en 
ocasiones para otros funcionarios de la Administración Municipal, y claro que 
aunque a mí me parecían completos y bien estructurados, siempre se les hacían 
correcciones, algo que con el paso del tiempo aprendí a aceptar, pues seguía en 
un camino de aprendizaje de nuevas técnicas y herramientas comunicacionales. 
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• Presidencia Municipal de Cadereyta 2003-2006 
Con el equipo de trabajo de la Administración 2003-2006 a la Presidencia 
Municipal de Cadereyta, encabezada por el empresario Mario Vázquez Morán, 
llegó un nuevo Coordinador a Comunicación Social a quien se le propone dar 
mayor cobertura al DIF Cadereyta y, al ser separado de su cargo, queda 
pendiente esta iniciativa. 
 
Regresó Rafael Ramírez como titular de esta área, quien se enfocó en su totalidad 
a trabajar en la imagen pública del edil, sin dar lugar a otras instancias del 
gobierno municipal, permeando con su línea de trabajo. 
 
En este periodo, a petición de la Directora y del Patronato del DIF Cadereyta, a 
través de mi persona como Jefe de Redacción e Información de Comunicación 
Social, se realizó la campaña “Somos unas manos que ayudan”, para recolectar 
fondos con el fin de ayudar en la compra de una prótesis para un señor con 
discapacidad física de la comunidad de Tziquía. 
 
Esta experiencia sirvió para que el DIF Municipal apareciera en el mapa de la 
Administración, y aunque tuvo resultados positivos no hubo continuidad de esta 
campaña. 
 
La labor social que lleva a cabo el Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de 
la Familia de Cadereyta es terreno fértil en el ámbito de la comunicación pues 
gracias a la riqueza de la formación profesional es posible lograr un impacto entre 
la sociedad, mismo que puede verse traducido en mayores ingresos destinados a 
su quehacer provenientes de organismos estatales, nacionales e internacionales, 
ya sean públicos o privados. 
 
Además de mis labores como reportero, me encomendaron las funciones de 
maestro de ceremonias en las reuniones que se llevaban a cabo en el Municipio y 
en las giras de trabajo por comunidades cadereytenses. 
 
Para este momento, sentía que necesitaba refrescar mis conocimientos, pues ya 
tenía mucho tiempo de no actualizarme ni tomar algún curso que me ayudara a 
reforzar mi trabajo en la Coordinación de Comunicación Social. 
 
Coincidió que se abrió la convocatoria del Primer Taller para Comunicadores 
Municipales, por parte de la Secretaría de Gobernación, a través del Instituto 
Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal (INAFED), en la ciudad de 
Querétaro. 
 
Además de las bases para la elaboración de comunicados, el valor de estos 
boletines para la transmisión de mensajes oficiales y la relación Oficina de 
Comunicación con los Medios, este taller me dejó ver la importancia que tiene la 
comunicación al interior de las instituciones, es decir, el acercamiento de la 
Administración Municipal con los empleados de la misma. 
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Sí, es cierto que la anterior administración llevó a cabo eventos deportivos, 
convivencias y la jovialidad del alcalde le permitió llevar una sana relación con los 
trabajadores, pero ahora, cuando llega un alcalde más maduro, con una actitud 
más seria, había que plantear nuevas estrategias de comunicación al interior de la 
Presidencia Municipal. 
 
Caí en cuenta que el trabajo comunicacional estaba dirigido hacia afuera, hacia los 
ciudadanos, los medios de comunicación, cuando éramos aproximadamente 500 
trabajadores sindicalizados y empleados de confianza quienes podíamos 
convertirnos en voceros del positivo o negativo desempeño de los funcionarios 
públicos de primer nivel, comenzando por el edil, obviamente. 
 
Al replicar este mensaje al resto de sus familiares y amigos, se multiplicaban los 
aciertos y/o errores, derivando en aceptación, confianza, rechazo o desconfianza 
en los servidores públicos y, de paso, hacia el partido político que postuló al 
alcalde. 
 
Así fue como, sin hacerlo tan público, se comenzaron a difundir los logros de la 
administración; primero con los trabajadores y después hacia el exterior. Muchos 
compañeros de trabajo, en ese entonces, se llegaron a sorprender de lo grande 
que es el Municipio y los servicios que se realizaban en las comunidades, algunas 
de ellas muy alejadas de la cabecera municipal. 
 
 

• Coordinación de Desarrollo Social Cadereyta 
En el 2004, a casi un año de trabajo de la administración municipal, y siguiendo el 
modelo organizacional de la Presidencia Municipal de Querétaro, se propone la 
creación de la Coordinación de Desarrollo Social misma que habría de diseñar, 
proponer y dar seguimiento a los programas federales y estatales de educación y 
salud principalmente. 
 
Mis diferencias laborales con el coordinador de Comunicación Social en cuanto al 
qué hacer y cómo hacer el trabajo en nuestra área comenzaron a tener 
consecuencias, al grado de poner sobre la mesa una posible renuncia como 
solución a este problema. 
 
Su decisión fue proponerme para ocupar el cargo de Coordinador de Desarrollo 
Social, avalado por el alcalde y más tarde respaldado por los regidores del 
Ayuntamiento. 
 
Los planes comenzaron a partir de noviembre de 2004. Sostuve un par de 
reuniones con el Presidente Municipal y su Secretario Particular para organizar la 
operación de esta nueva dependencia dentro de la administración. 
 
En febrero de 2005 quedé al frente de la Coordinación de Desarrollo Social, sin 
nombramiento oficial debido a que aún no se aprobaba en Sesión de Cabildo la 
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apertura de este departamento, así que para evitar sanciones administrativas 
estuve firmando como encargado de despacho. 
 
Una de las primeras actividades que se realizaron fue la creación del Consejo 
Municipal Contra las Adicciones (COMCA) Cadereyta, que por decreto estatal 
debería ya estar en funciones en cada uno de los municipios. 
 
Reconozco que el plan de trabajo para el COMCA Cadereyta fue muy ambicioso, 
sin embargo tuvimos resultados más cualitativos que cuantitativos. Dos fueron los 
proyectos que destacan de este programa: Celebración del Día Mundial contra las 
Adicciones y Gira de Teatro-Debate 
 

1. Para el primero de ellos se contó con el apoyo de instituciones municipales, 
estatales y educativas para llevar a cabo una jornada de trabajo en 2005, 
sumando las actividades de la Coordinación Municipal del Deporte, en el 
Día del Desafío, fusionamos ambos proyectos para crear el “Desafío a las 
Adicciones”, que incluyó conferencias, talleres, exposiciones, torneos 
deportivos y paseo ciclista. 
 
Se diseñaron camisetas que portaban la leyenda “Yo NO consumo drogas” 
con las cuales los niños y jóvenes que participaron en las actividades, al 
usarlas, se convirtieron en voceros de esta campaña de prevención de 
adicciones. 

 
InterAcción. Órgano informativo 

de la Presidencia Municipal de Cadereyta de Montes, Qro. 
Edición Junio de 2005 
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2. En cuanto al Teatro-Debate haré una referencia a un Taller de Teatro que 
realicé un año antes. El día 20 de octubre de 2003 tuve una reunión con el 
señor Mauro Martínez, Director del  Grupo El Refugio I. A. P., donde se 
encuentran albergados alcohólicos y drogadictos con la intención de 
rehabilitarse. A don Mauro le expuse el proyecto de este taller. 
 
Con su autorización pudimos llevar a cabo las clases al interior de la misma 
casa contando con la participación de un grupo de internos muy 
entusiastas. Cabe señalar que cuando les hice la invitación, después de 
una de sus sesiones grupales, no decidieron por voluntad propia ser 
partícipes de este plan, sino que el “padrino” Mauro, fue quien seleccionó a 
los primeros participantes. 
 
A pesar de sus limitaciones físicas y mentales, provocadas por el abuso de 
drogas y alcohol, poco a poco fueron superándose hasta alcanzar un nivel 
interesante de interpretación. 
 
Ellos también querían comunicar algo, estaban cansados de estar recluidos 
en un lugar lejos de sus familias y las clases se convirtieron en terapia para 
verlos reír, platicar, jugar y divertirse en las dinámicas y los ensayos. 
 
El resultado de este primer taller fue el montaje de la pastorela “La caja 
misteriosa” (de Dante del Castillo), misma que se presentó dentro y fuera 
de las instalaciones de El Refugio, contando con la aceptación y, sobre 
todo, sorpresa del público. 
 

 
Grupo de Teatro El Refugio. Diciembre de 2003 

Fotografía: Archivo Personal 
 
 
A lo largo de dos meses que duró este proceso se creó un sentido de 
responsabilidad, amistad y alegría en todos y cada uno de los participantes. 
 
Después se continuó el trabajo con tres internos para presentar la comedia 
“Las enaguas coloradas”, una comedia campirana donde los participantes 
compartieron una vez más su talento. 
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Las clases se impartían los días martes y jueves de cada semana, de 18:00 
a 20:30 horas, durante las cuales se realizan dinámicas de integración 
grupal, expresión corporal, coordinación motriz, actuación y vocalización, 
entre otras actividades. 
 

Con este antecedente y ahora como Secretario Técnico del COMCA Cadereyta, 
se presentó el proyecto de Teatro-Debate para ser financiado por el recién creado 
programa REDES, del Sistema Estatal DIF Querétaro. 
 
La Misión de REDES fue “promover y organizar la participación social a través de 
un tejido social que permita el desarrollo de la comunidad y a su vez resolver sus 
problemáticas, principalmente de las familias más vulnerables con un voluntariado 
comprometido”. 
 
Una de las Estrategias de Acción de REDES fueron los Clubes de Prevención de 
Adicciones cuyo programa “ofrece alternativas de protección y atención contra las 
adicciones e involucra a las familias, maestros y alumnos”. 
 
Nos engrapamos a esta última estrategia de acción para montar la obra de teatro 
“Comida para gatos”, de Mariana Lecuona, que aborda la historia de tres 
adolescentes violentados, excluidos, que sobreviven a esta realidad gracias a sus 
fantasías provocadas por el uso de sustancias tóxicas. 
 
Este montaje se presentó en 10 planteles escolares, incluyendo cinco 
Secundarias, cuatro escuelas de Educación Media y un Instituto de Capacitación 
Técnica; al término de las funciones, lanzábamos al grupo un gato de peluche que 
formaba parte de la utilería, quien lo tuviera en sus manos nos compartía sus 
comentarios sobre la historia que acababan de presenciar. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Comida para gatos. Aut. Mariana Lecuona. Dir. Juan Manuel González Hernández 
Fotografías: Mari Carmen Pérez Rodríguez 
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De todas las funciones recuerdo en particular una del Colegio de Bachilleres 
Plantel Número 5 Cadereyta, cuando al final de la función, el gato cayó en manos 
de un joven, quien tuvo el valor de compartir el nerviosismo que le provocaron 
ciertas escenas de la obra, pues reconoció que él consumió drogas y se identificó 
con parte de la historia. 
 
Su testimonio sorprendió a varios de sus compañeros quienes le mostraron su 
apoyo para seguir con el proceso de rehabilitación. 
 
Esta obra teatral la vieron casi dos mil jóvenes y adultos cadereytenses. 
 
Y es que las actividades artísticas son claramente un medio muy importante para 
trasmitir mensajes y establecer lazos de comunicación con los demás. En este 
caso el teatro nos ayudó a acercarnos al público adolescente, juvenil y adulto con 
una historia conmovedora, provocativa y a la vez tendiente a la reflexión. 
 
Rescato una cita de Ricardo Pérez Quitt, compilador de Dramaturgos de Tierra 
Adentro III, p. 8:  
 

… ahí está la dramaturgia, que hace soñar a la sociedad, haciéndole recordar sus 
pesadillas, para mostrarnos su estado de salud, su conducta, su psique, su 
conciencia e incluso las regiones misteriosas del alma. 

 
O como expresa el personaje de María en la novela El túnel, de Ernesto Sábato, 
p.97, cuando confiesa la huella que le dejó el cuadro de Juan Pablo Castel y que 
da origen a toda la trama: 
 

A veces me parece como si esta escena la hubiéramos vivido siempre juntos. 
Cuando vi aquella mujer solitaria de tu ventana, sentí que eras como yo y que 
también buscabas ciegamente a alguien, una especie de interlocutor mudo. 

 
Y así como la pintura de Castel, la obra de teatro se convirtió en ese detonador de 
situaciones que estaban viviendo o vivieron algunos adolescentes en esta etapa 
de sus vidas, lo cual enriqueció la experiencia. 
 
Además de estas actividades dimos seguimiento al Programa de Becas del 
Gobierno Estatal; participamos en la Campaña Regional de Salud Visual;  
propusimos candidatos al Premio Estatal de la Juventud donde colocamos a una 
estudiante entre los finalistas en la categoría de Desempeño Académico;  
continuamos la campaña de Control de Perros y Gatos en cinco comunidades con 
recursos del Programa Nacional “Comunidades Saludables” por medio de teatro 
guiñol, conferencias, esterilización y eutanasia de perros y gatos. 
 
Aunque parezca alejado de mi formación como Comunicólogo y Periodista, debo 
señalar que para llegar a concretar estas actividades puse en práctica varios de 
los aprendizajes universitarios, pues sin una construcción de mensajes claros, 
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estructurados para que hayan sido entendidos y sobre todo aceptados por los 
habitantes de las comunidades, estos proyectos no se hubieran logrado. 
 
Por ejemplo, para la disminución de perros y gatos en la calle, nos acercamos a 
los niños y niñas elaborando una historieta con dibujos para colorear, en esta 
parte estuve a cargo del guión, usando un lenguaje sencillo para hacerlos saber 
que tener perros y gatos en casa requiere de su compromiso para atenderlos y 
cuidarlos, en caso de no poder estar al pendiente de ellos lo mejor era donarlos y 
no abandonarlos en la calle. 
 

 
InterAcción. Órgano informativo 

de la Presidencia Municipal de Cadereyta de Montes, Qro. 
Edición Junio de 2005 
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• Coordinación del Centro Cultural Cadereyta 
¿Qué hace un periodista o comunicólogo al frente de un Centro Cultural? 
 
Margarita Mass Moreno, en su libro Gestión cultural, comunicación y desarrollo, p. 
69, señala la importancia de la comunicación en el ámbito cultural de la siguiente 
manera: 
 

La cultura y la comunicación son conceptos inseparables entre ellos y al mismo 
tiempo impensables sin el concepto de lenguaje. Son sentido y dotación de sentido 
en el universo de los símbolos, en la dimensión simbólica de la realidad. La 
comunicación es un arma poderosa que posibilita la narración y la visibilidad del 
campo de la cultura y de todos los campos. 
 
No podríamos imaginar la gestión cultural sin los procesos de comunicación que 
se efectúan entre gestores e individuos de la comunidad y, al mismo tiempo, no 
sería pertinente la gestión cultural sin el objetivo prioritario de desarrollo 
comunitario y social. 

 
Así fue como desempeñé el papel de gestor y promotor cultural durante los últimos 
meses de mi estadía en la Presidencia Municipal de Cadereyta.  
 
Ante el despido del Coordinador del Centro Cultural Cadereyta, delegaron a 
Desarrollo Social la atención a un grupo de danza proveniente del Municipio de 
Cadereyta Jiménez, Nuevo León, que llegaban a Querétaro como parte de un 
intercambio artístico-cultural. 
 
Este fue el inicio de la integración de las actividades del Centro Cultural a 
Desarrollo Social, que estuve encabezando al mismo tiempo durante un año 
aproximadamente. 
 
Por cuestiones administrativas, para poder recibir un subsidio económico del 
Gobierno del Estado a través del Instituto Queretano para la Cultura y las Artes, 
para gastos de operación del Centro Cultural, que en un principio respaldamos con 
cartas de presentación, fue necesario otorgarme el nombramiento como 
Coordinador de este centro. 
 
Fue el único título oficial que recibí durante mi permanencia en la Presidencia 
Municipal de Cadereyta; en marzo de 2006. 
 
Para la operación de ambos departamentos, fue necesario trasladar el equipo de 
Desarrollo Social al edificio del Centro Cultural Cadereyta, pues este contaba con 
más espacio. 
 
En ese entonces el personal de ese centro estaba integrado por un coordinador, 
una secretaria, un auxiliar, dos bibliotecarias y 12 talleristas; que sumados a la 
secretaria y al asistente de Desarrollo Social sumábamos 18 personas. 
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Uno de mis principales objetivos al llegar a la Coordinación fue aumentar la 
promoción de las actividades que se realizan en la institución, incrementar el 
número de alumnos en los talleres, descentralizar las actividades de esta 
institución para posicionarla como una alternativa de esparcimiento en la cabecera 
municipal y, al menos, en las nueve cabeceras delegacionales. 
 
Fue ahí donde apliqué parte de los conocimientos adquiridos en las clases de 
Administración de Empresas de Medios de Comunicación, Psicología de la 
Comunicación y Comunicación Social y Relaciones Públicas, pues al tener las 
bases de dichas áreas, se logró formar un equipo donde prevaleció el respeto, la 
unidad y el trabajo coordinado de todos los involucrados. 
 
En principio separé al personal de Desarrollo Social y Centro Cultural, respetando 
las actividades de cada área, para mantener un orden y evitar malos entendidos 
en cuanto a los compromisos laborales de cada uno de los empleados. 
 
Aunque ya conocía al personal del Centro Cultural, convoqué a una junta donde 
estuvimos todos presentes, con el fin de presentarnos de manera oficial y saber 
cuáles eran las necesidades e inquietudes de cada uno de ellos. 
 
El diagnóstico que surgió de ese encuentro con el personal fue el siguiente: 
 

1. Personal del Centro Cultural dividido; cada quien realizaba su trabajo sin 
relacionarse con los demás; 
 

2. La apatía de algunas personas era evidente; 
 

3. Su compromiso con la institución era de lunes a viernes y únicamente en su 
horario de trabajo; 
 

4. Se sentían rechazados por la administración municipal; 
 

5. Su beca como talleristas era muy baja; 
 

6. Escasez de materiales para desarrollar su trabajo; 
 

7. Espacios sin condiciones óptimas para las actividades que realizan. 
 
… Y en estas condiciones empecé a trabajar en el Centro Cultural. 
 
Para responder a los planes de trabajo, recurrí a las siguientes actividades: 
 

1. Acercamiento con cada uno de los talleristas y bibliotecarias del Centro 
Cultural para conocer un poco más de su trabajo, sus intereses y 
aspiraciones dentro de la institución. Así me enteré que existían problemas 
entre algunos de ellos y con los anteriores coordinadores por la poca 
atención y valoración de sus labores. 
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2. Programación de reuniones mensuales para evaluar las condiciones 
laborales; si había avances, estancamiento o retrocesos. 
 

3. Convivencias espontáneas y celebración de cumpleaños donde estuviera 
presente el mayor número de personal del Centro Cultural como ejercicios 
de integración. 
 

4. Respetar y valorar el trabajo de cada uno de los empleados. 
 

5. Recorridos por las clases. Esta actividad estaba orientada en dos sentidos: 
uno saber cómo impartían sus clases y hacer una evaluación de los 
talleristas; y dos, fomentar la cercanía con los alumnos para también 
conocer sus inquietudes y necesidades sobre el taller. 

 
El trabajo interinstitucional fue clave para el desempeño de mis funciones a cargo 
del Centro Cultural Cadereyta. Mi paso por la ciudad de Querétaro que se tradujo 
en relaciones hechas con el Grupo de Teatro “La Compañía”, los enlaces del 
trabajo con el Instituto Queretano de la Juventud, mi participación con la 
Asociación Civil “Eco Rodante” y el ejercicio periodístico me dieron fuerza para 
arrancar proyectos en Cadereyta. 
 
En la cabecera municipal se abrió un canal de televisión local, Canal 12, 
perteneciente al Sistema de Televisión por Cable Telemedia, de la cadena 
Multimedios Televisión de Michoacán. 
 
Aprovechamos este medio para difundir nuestras actividades. A pesar de no estar 
de acuerdo con la subjetividad e improvisación del noticiero “Apertura” sí echamos 
mano de este programa para dar a conocer nuestro trabajo y lanzar convocatorias 
para nuestros cursos, talleres y actividades, a través de entrevistas y 
comunicados. 
 
El edificio del Siglo XVII que albergaba las instalaciones del Centro Cultural no 
estaba siendo aprovechado en su totalidad, se impartían dos o tres talleres en un 
mismo salón, cuando podía usarse uno por cada actividad. Así fue que nos 
propusimos respetar los espacios con que cuenta el edificio y generar un mayor 
acercamiento con la sociedad cadereytense, convirtiendo al Centro Cultural 
Cadereyta en una institución más dinámica, cambiante, cercana e integradora. 
 
Por ejemplo, en la galería cambiamos las exposiciones cada mes en coordinación 
con el Instituto Queretano de la Juventud (IQJ), la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ), el Centro de Estudios Superiores Tecnológicos de Querétaro 
(CESTEQ)  Campus Cadereyta y artistas locales. 
 
La fórmula fue muy simple y se basa en la ley de la oferta y la demanda: nosotros 
teníamos necesidad de contar con obras para exponer en nuestra Galería y dichas 
instituciones y creadores plásticos tenían piezas que querían exhibir. Así fue que 
llegamos a acuerdos para concretar este proyecto. 
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Exposición Tradiciones cadereytenses 

Centro Cultural Cadereyta. Agosto de 2006 
Fotografía: Archivo Personal 

 
 
Con una pareja de pifaneros (músicos que tocan un tambor pequeño y pífano, que 
es una flauta de carrizo pequeña), se tuvo una destacada participación del 
municipio en el Encuentro Nacional de Culturas Populares del año 2006. 
 
Además con la participación de alumnos de los talleres de danza folclórica y 
música, se apoyó en Fiestas Patronales de las comunidades, clausuras escolares 
e intercambios artísticos entre municipios. 
 
Por compromisos políticos del alcalde, se decidió que me hiciera cargo solamente 
de la Coordinación del Centro Cultural para que otra persona ocupara la titularidad 
de Desarrollo Social. Y así fue como me enfoqué a las tareas del Centro Cultural 
Cadereyta durante los últimos seis meses de mi estancia en la Administración 
Municipal de Cadereyta de Montes, con las actividades ya descritas 
 
Pusimos en marcha ciclos de películas proyectándolas de la manera más rústica 
que podíamos en la galería. Con un reproductor de DVD, un proyector y un 
estéreo para amplificar el audio, semanalmente proyectamos un filme. 
 
Esta actividad no resultó tan atractiva para los usuarios y fue menguando la 
asistencia de público semana tras semana, a pesar de que en algunas funciones 
ofrecíamos palomitas y refresco gratis. 
 
En este periodo aprendí a ser promotor cultural lo cual empató perfecto con los 
conocimientos de la comunicación y periodismo con que llegué a esta 
coordinación. 
 
Además de aprender a negociar con las instituciones estatales y municipales, con 
sanas relaciones públicas y planteamiento de proyectos lo más claros posibles 
para poder bajar recursos con el fin de promover las expresiones artísticas y 
culturales en el Municipio. 
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III. La política del espectáculo 
 
 
 
 
 
 

Transformando el miedo en valor, 
manteniendo viva la magia en la mirada, 

para concretar lo que algún día fue sueño; 
porque el día que comienza es hoy... 

 
 
 
 
 
 
Recién habían pasado las elecciones locales y el PRI triunfó, regresaría este 
partido a gobernar nuevamente al Municipio de Cadereyta de Montes, trayendo la 
consigna natural de remover a los titulares de las direcciones y coordinaciones de 
la anterior administración panista. 
 
En julio de 2006, Jorge Cariño, compañero y amigo de la Universidad me llamó 
para informarme de una vacante en Televisa Espectáculos para cubrir la Guardia 
Nocturna en la Mesa de Asignaciones. 
 
La coyuntura me pareció favorable para cambiar de giro y acepté la propuesta de 
mi compañero universitario. 
 
 

• Televisa Espectáculos 
Después de enviar mi currículum y entrevistarme con Mara Patricia Castañeda, 
Coordinadora de Televisa Espectáculos, me sumé a este equipo el 15 de agosto 
de 2006. Cabe señalar que durante mes y medio estuve dobleteando trabajo pues 
mi compromiso con la Presidencia Municipal de Cadereyta vencía el 30 de 
septiembre de ese mismo año. 
 
Al principio fue dura la carga de trabajo porque de día coordinaba los trabajos del 
Centro Cultural Cadereyta (Querétaro) y por la tarde me trasladaba a Televisa San 
Ángel (Ciudad de México) para cubrir la guardia. 
 
A manera de broma, digo que fueron meses en los cuales dormía mis ocho horas 
al día: cuatro en mi traslado de Cadereyta a la Ciudad de México y otras cuatro de 
regreso. 
 
Obviamente fueron días de estrés, de desgaste físico que trataba de compensar 
comiendo mucho, pero no estaba dispuesto a abandonar mi trabajo en Querétaro 
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porque era mi fuente segura de ingresos, ya que los trámites administrativos para 
la contratación en Televisa avanzaban despacio. 
 
Finalmente cumplí mi compromiso laboral y moral con la administración 
cadereytense  y esperé a mi sucesor en la Coordinación del Centro Cultural hasta 
el 4 de octubre. La administración recién llegada no tenía hasta ese momento a la 
persona encargada del área pero mi nuevo trabajo en la capital del país me obligó 
a presentar mi renuncia y dejar el cargo de Coordinador del Centro Cultural en la 
Presidencia Municipal de Cadereyta. 
 
Cuando ingresé a Televisa Espectáculos, el equipo de trabajo estaba conformado 
de la siguiente manera: 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
Con el trabajo diario pude hacer la siguiente descripción de las funciones de estos 
puestos en el área. 
 
Director General: Programar y administrar actividades y recursos humanos, 
técnicos y financieros. 
 
Coordinadora General: Organizar y coordinar el equipo humano y técnico del área. 
 
Jefe de redacción y contenidos: Responsable de revisar y autorizar la información 
de las notas en fondo y forma. 

Director General

Coordinadora 
General

Jefe de 
Redacción y 
Contenidos

Mesa de 
Asignaciones

Reporteros y
Corresponsales

Camarógrafos Edición y 
Videoteca
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Mesa de Asignaciones conformada por siete personas: 
 

a) Monitor de Televisión, enlace del departamento con equipos 
de producción de telenovelas, programas unitarios, filiales 
de la empresa y actores. 
 

b) Monitor de Teatro, enlace del departamento con productores 
y publirrelacionistas de obras de teatro. 

 
c) Monitor de Música, enlace del departamento con empresas 

discográficas, cantantes, empresarios, palenqueros y 
representantes musicales. 

 
d) Monitor de Cine, enlace del departamento con productoras y 

distribuidoras cinematográficas. 
 

e) Monitor de Corresponsales, enlace del departamento con las 
Direcciones de Corresponsales Nacionales e Internacionales 
de Noticieros Televisa, así como coordinador de envíos de 
los corresponsales de Televisa Espectáculos en el 
extranjero. 

 
f) Monitor de Asignaciones, encargado de elaborar la agenda 

de actividades con las propuestas del resto de compañeros 
de la mesa, programando coberturas a cada uno de los 
reporteros. 

 
g) Monitor Nocturno encargado de actualizar la información 

generada durante la noche y madrugada, recibir y registrar 
las notas enviadas por corresponsales extranjeros o 
enviados dentro de la República Mexicana, así como 
coordinar a reporteros y dar aviso al área de camarógrafos y 
control vehicular en caso de una contingencia nocturna. 

 
Reporteros y Corresponsales: Cubrir eventos y generar información para la 
Dirección de Televisa Espectáculos y su transmisión en los espacios informativos 
con que cuenta dentro de Televisa, o a nivel nacional a través de las filiales al 
interior de la República Mexicana, y el extranjero con televisoras con las cuales se 
tiene convenio de cooperación. 
 
Camarógrafos: Administrar equipo humano y técnico especializado en el 
levantamiento de imágenes en video. 
 
Edición y Videoteca: Cuenta con recursos humanos y técnicos dedicados a editar 
notas, cápsulas y programas especiales para su posterior transmisión en las 
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producciones que lo soliciten. Además de resguardar, registrar y controlar el 
archivo de imágenes con que cuenta esta dirección. 
 
 

• Monitor Nocturno 
En Televisa Espectáculos mis primeras actividades como Monitor Nocturno fueron: 
 

1. Revisar y actualizar la orden de notas de espectáculos para Primero 
Noticias. 

2. Monitoreo de cables provenientes de agencias informativas 
3. Monitoreo de periódicos, radio, televisión e internet 
4. Redacción de notas de escritorio 
5. Grabación y/o regrabación de notas 
6. Recepción de material de corresponsales y/o enviados especiales 

 
Revisar la orden de notas de Primero Noticias,  es decir la información solicitada 
por la producción y checar que todo el material estuviera escrito y editado para 
enviarlo al noticiario. En caso de que los eventos no se hubieran cubierto por 
diferentes causas (cancelaciones, cambio en la orden de trabajo, inasistencia de 
artistas al evento, entre otras) se actualizaba su petición con la información que 
hubiera ingresado. 
 
La titular de esta sección dejaba listos los pies o entradas de las notas y si la 
información no correspondía con los mismos, entonces se le avisaba el contenido 
para que los modificara. Con el paso del tiempo me dio la confianza para hacer los 
cambios necesarios y proponer notas con mayor riqueza informativa, si es que su 
orden previa no estaba cubierta en su totalidad. 
 
Otras veces a la nota del reportero le hacían falta algunos datos de la cobertura y 
con el apoyo de otras fuentes se complementaba la información y se le enviaba a 
la conductora para que ella la dijera a cuadro. 
 
El monitoreo de agencias y portales permitía la actualización constante, con las 
cuales llegué a realizar notas de escritorio o cables, es decir, historias elaboradas 
sin acudir al lugar de los hechos. Generalmente eran sucesos ocurridos en el 
extranjero y donde no teníamos cobertura por parte de corresponsales. 
 
Además surgían eventos inesperados como fallecimientos de personajes y si no 
estaba hecha su semblanza, había que escribirla con información generada dentro 
del departamento y complementar con otras fuentes. 
 
Recuerdo que la primera semblanza que hice fue demasiado larga, de casi cuatro 
minutos de duración, por lo cual me recomendaron que fuera más concreto en 
cuanto a la información, había que darle cierto color y sentimiento a la misma, 
pero sin extenderse demasiado, pues los tiempos en televisión son muy breves 
para contar las historias. 
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Cabe recordar que la costumbre de trabajar para medios impresos da oportunidad 
de escribir con más detalle y extensión cada suceso, pero para la televisión 
aprendí a ser más concreto en cuanto a los párrafos, tener más precisión en las 
ideas y usar un lenguaje muy sencillo en la redacción de una nota de 
espectáculos, pues obviamente el público no lee sino que sólo escucha la historia 
en voz del reportero y los personajes entrevistados. 
 
Diariamente aprendía nuevos conceptos, además de técnicas de redacción. Supe 
la diferencia entre grabación de notas (se refiere a poner voz off en las historias 
que cada quien escribe) y la re-grabación de notas (grabar una nota de otro 
compañero reportero ya que a veces hay interferencia o digitalización en la 
grabación, mala pronunciación, datos equivocados o simplemente no se 
percataron que su audio no se grabó). 
 
Cuando ingresé a Televisa Espectáculos se contaba con el apoyo de dos 
corresponsales internacionales, uno en Miami y otro en Los Ángeles, a quienes se 
les solicitaba la cobertura desde la oficina o, la mayor parte de las veces, era 
información a la que ellos daban seguimiento en cada una de sus plazas. 
 
La información que generaban la cantaban al enlace de la oficina, esto quiere 
decir que daban a conocer la nota o un avance de la misma para valorar si se 
solicitaba al departamento de información internacional de la empresa que se 
abriera ventana, es decir, generar un espacio en la señal satelital para que 
nuestros compañeros enviaran imágenes y voz off de sus historias o las notas ya 
editadas si era el caso. Sus guiones los enviaban vía correo electrónico y se 
subían (redactaban) a un sistema de gestión de información interna que concentra 
todas las notas que se elaboraban y que se va actualizando a cada momento para 
que el resto de las producciones visualizaran el material que estaba disponible 
para ser publicado. 
 
Este mismo procedimiento se aplicaba para los reporteros que salían a cubrir 
eventos en el interior de la República Mexicana: solicitud y apertura de “ventana”, 
recepción de guiones vía mail o dictado vía telefónica y colocación en el sistema 
de notas. 
 
En ese entonces se contaba con equipos de grabación y edición lineal en cintas 
DVC-Pro, posteriormente se dio paso al formato digital. 
 
El proceso era el siguiente: 
 
Reportero y camarógrafo salían a cubrir el evento; a su regreso el camarógrafo 
registraba el material en el departamento de edición y le daba la cinta al reportero 
para calificar la nota, es decir, transcribir las declaraciones de los personajes 
entrevistados para armar la historia y señalar los tiempos (time code o código de 
tiempo) en que se encuentran dichos testimonios; al terminar de redactar la nota 
en el sistema se informaba al encargado de contenidos quien revisaba que los 
datos fueran precisos y, en su caso, hacía corrección de estilo y corrección 
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ortotipográfica; después de esta revisión, el reportero entraba a cabina y grababa 
su voz off en la misma cinta en que fueron grabados aspectos de la cobertura y 
entrevistas. 
 
En ocasiones las cintas se llegaban a digitalizar, lo que significa que la grabación 
de voz suena como ardilla y las imágenes se veían como bloques cuadrados o 
pixeleados, como si fueran figuras de lego. 
 
Si la falla era solamente la voz off de los reporteros, me correspondía regrabar sus 
notas dándoles crédito, en caso de que las imágenes tuvieran fallas se avisaba al 
reportero que se bloquearía la nota pues el material no contaba con la calidad 
para salir al aire. 
 
Otra tarea del monitor nocturno en Televisa Espectáculos es la recepción de 
material que envían los reporteros enviados a cubrir eventos especiales fuera de 
la Ciudad de México. Asimismo las notas o el material para edición que enviaban 
los corresponsales de Miami y Los Ángeles; a los que después se sumó la 
reportera encargada de cubrir los eventos de espectáculos más destacados 
ocurridos en la ciudad de Nueva York y sus alrededores. 
 
En estos casos mi labor consistía en recibir el texto de la nota vía Internet o 
telefónica para ponerla en el sistema, además de estar al pendiente que el 
material en video hubiera llegado completo y sin fallas (digitalización, imágenes 
quemadas –cuando los blancos son exageradamente intensos que llega a parecer 
como si esa parte de la imagen estuviera perforada- o entrevistas incompletas). 
 
Además de la sección de Espectáculos en Primero Noticias, también apoyaba al 
presentador de la sección de Espectáculos del programa Viva la mañana que se 
transmitía por Canal 4, de la Ciudad de México. 
 
El conductor armaba su sección de espectáculos de la siguiente manera: abría 
con la nota más fuerte y la cerraba con la más atractiva, “para que no se caiga el 
rating”, decía. 
 
Con el paso del tiempo y siguiendo esta premisa, me dio su confianza para que 
armara su sección, que prácticamente se conformaba con breves introducciones al 
tema y bites ligados (fragmentos de entrevistas continuos). 
 
Claro que tuve errores en este periodo, uno de ellos fue que cambié de lugar una 
nota de ventas (es decir, una nota que se hizo para vender un producto con la 
imagen de un personaje del medio artístico). 
 
En el sistema de notas hay diferentes carpetas, cada noche hacía una revisión a 
todas ellas, pues en ocasiones los reporteros armaban sus notas en días 
incorrectos, algunos otros trabajaban en la carpeta de Archivo, donde se 
encuentran las notas pasadas, y hasta que no les daban visto bueno arrastraban 
su nota a la carpeta del día correspondiente. 
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Una ocasión encontré una nota en Archivo, sin candado, y supuse que el reportero 
se había equivocado al armar su historia y no la colocó en el día indicado. 
 
A la mañana siguiente esa nota se transmitió en todos los espacios de Televisa 
Espectáculos y recibí una llamada telefónica para regañarme, pues precisamente 
la nota se había colocado en Archivo porque su fecha de transmisión al aire sería 
días después. 
 
Al haber quedado mal con el Departamento de Ventas y con el cliente mismo, corrí 
el riesgo de recibir un castigo mayor pero todo quedó en un regaño y el 
aprendizaje de consultar con todos los reporteros y de ser necesario con mi jefa 
cuando se presentara una situación similar. 
 
Además, mi nivel de conocimiento respecto a los personajes del medio artístico 
era muy básico, es decir, solamente identificaba a las grandes figuras de la 
actuación y la música, desconocía por completo a las nuevas generaciones. No 
me quedó más remedio que acudir a Santo Google, como lo bauticé, para 
actualizarme y tener una idea de quiénes eran, qué habían hecho y qué estaban 
haciendo en el ámbito profesional. 
 
Como todo en la vida, con la práctica fui aprendiendo de este medio y la operación 
al interior de Televisa Espectáculos. 
 
Recordaba siempre el comentario que me hicieron en Querétaro: al no ser de este 
grupo, tenía que esforzarme el doble y más para aprender lo que el resto de mis 
compañeros ya sabían de esta fuente. 
 
Aquí voy a revelar una actividad que me permitió empaparme de este medio: cada 
noche, después de hacer mi trabajo de rutina y por iniciativa propia, pedía 
prestadas algunas cintas que se habían entregado al departamento de edición 
durante toda la jornada, me metía a la cabina y comenzaba la revisión de 
materiales. 
 
Me di cuenta cómo abordaban a los entrevistados, qué tipo de preguntas hacían y 
cómo las planteaban, las reacciones de los entrevistados al ser cuestionados 
sobre temas polémicos. 
 
Y pude sacar una lista de conceptos que después apliqué en el trabajo reporteril y 
que más adelante definiré, de acuerdo a mi experiencia, dando a conocer los pros 
y contras de cada uno de ellos: chacaleo, exclusiva, junket y nota pactada. 
 
Además de revisar los materiales en bruto, otra actividad que me ayudó a conocer 
este medio fue leer todas las notas generadas  durante el día por tres razones: 
una, cubrir las órdenes de trabajo que solicitaban las producciones; dos, por 
seguimiento informativo; y tres, para saber cómo se redactaba una nota de 
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espectáculos y los diferentes estilos de los reporteros al transportar lo que traían 
en imágenes a la escritura de sus historias. 
 
Esto me ayudó para cuando los corresponsales en Estados Unidos o los enviados 
al interior de la República Mexicana mandaban sus materiales sin calificar o sin 
editar, solicitaban mi apoyo para hacerlo. Cabe señalar que no estaba dentro de 
mis responsabilidades, sin embargo fueron ejercicios que me ayudaron para 
aprender a redactar notas de espectáculos para televisión. 
 
 

• Monitor Mesa de Asignaciones 
Así pasó año y medio de estar como Monitor Nocturno cuando un compañero de 
la mesa de asignaciones se dio de baja y me pasaron para cubrir ese  puesto, 
realizando la agenda de coberturas. 
 
Aquí el trabajo consistía simplemente en armar la orden de trabajo de reporteros 
con los eventos que el resto de compañeros de la misma área recopilaban de las 
producciones de telenovelas, disqueras, teatros y entrevistas que los mismos 
artistas accedían a dar. 
 
De acuerdo con la cantidad y horarios de los eventos se armaba la orden de 
trabajo y se les daba llamado a los reporteros para decirles a qué hora tenían qué 
entrar y cuáles iban a ser sus coberturas. 
 
La parte difícil de esta función era el trato con los reporteros, pues había quienes 
no estaban de acuerdo con su asignación y se quejaban con la asistente de la 
coordinación o con la misma coordinadora del departamento. En caso de que 
alguna de ellas consintiera, tenía que rearmar la orden y hacer nuevamente los 
llamados. 
 
Otras ocasiones los eventos se empalmaban demasiado y no había manera de 
ligar a un reportero a dos o tres notas ya que los horarios no lo permitían, en ese 
caso, se asignaba reportero a las notas más relevantes con la supervisión y 
autorización de la coordinadora. 
 
Como en todas partes, en la lista de propuestas se encontraban unos eventos que 
vendían, es decir, hacían más atractiva para la prensa, como si fueran a llegar 
varias personalidades del medio del espectáculo y resultaba que ni siquiera 
habían sido invitados o cancelaban su asistencia. Esa situación molestaba a los 
reporteros quienes acusaban a un servidor de haberlos enviado a una nota 
fantasma, un evento que no existía. 
 
De marzo a diciembre de 2008 estuve en este cargo. El desempeño que había 
tenido en la guardia nocturna, me permitió solicitar la autorización de mi jefa para 
seguir elaborando notas de escritorio y, en caso de ser necesario, fungía como 
reportero de guardia en la oficina, cuando la orden de trabajo se saturaba y era 
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necesario que todos los reporteros estuvieran en coberturas fuera de las 
instalaciones. 
 
Aquí aprovecho para explicar en qué consistían las actividades de un Reportero 
de guardia en Televisa Espectáculos: 
 
Se asignaban dos guardias, una matutina y otra vespertina. La primera de 07:00 a 
15:00 horas y la segunda de 15:00 a 23:30 horas que se ligaba a la guardia de 
madrugada, en caso de que se registraran acontecimientos que requirieran la 
presencia de un reportero entre las 23:30 horas y las 07:00 de la mañana, que es 
cuando se podía programar el relevo de reportero. 
 
Por la mañana se hacía una síntesis informativa de las secciones de espectáculos 
de los diarios nacionales y se monitoreaba la sección de Espectáculos de Primero 
Noticias. 
 
También para el portal web de televisa.com se armaba una sección de notas 
breves, donde la importancia radicaba en jerarquizar la información para 
seleccionar las más importantes, de acuerdo al criterio de cada reportero, y hacer 
stand up a cuadro para presentar la sección. 
 
Para ambas guardias, y con internet como un medio más de información, se 
realizaba una constante vigilancia de publicaciones en portales de periódicos, 
revistas, agencias informativas y cadenas de televisión nacionales e 
internacionales. 
 
Si surgía información importante el reportero de guardia tenía la obligación de 
redactar cables o notas de escritorio, usando la información generada en dicho 
medio y al momento de editar se ilustraba con material de stock con que cuenta el 
departamento de archivo digital. Si los sucesos ocurrían dentro de la Ciudad de 
México o Zona Metropolitana, se pasaba el reporte a la Mesa de Asignaciones 
para que asignar a un reportero que estuviera cerca del lugar de los hechos para 
hacer la cobertura correspondiente. 
 
Y cuando era un evento extraordinario en ciudades donde hay corresponsal, se le 
contactaba para que acudiera al lugar o buscara a los personajes involucrados. 
 
Además, en la guardia de la tarde se producían 10 notas muy breves que 
solicitaba la producción del programa Hoy para sus secciones de “Las Cinco 
Nacionales” y “Las Cinco Internacionales”, la duración de las cápsulas era de un 
minuto a un minuto y medio, ya editadas. 
 
En ese periodo surgió la propuesta de realizar un programa mensual de 
espectáculos llamado Noticiario Tras la Verdad, proyecto al cual me invitaron a 
participar como parte del equipo de producción. La idea de este programa fue que 
se transmisión fuera los últimos domingos de cada mes, como un resumen de lo 
más destacado de la farándula en este periodo, además de dar cabida a notas de 



 

56 
 

tipo “cultural”, es decir danza, teatro y cine alternativos, donde me propuse para 
estar a cargo de estos temas. 
 
El proyecto del Noticiario Tras la verdad estuvo basado en las siguientes 
características: 
 

1. Acreditar una fuente a los reporteros (seguir con sus actividades cotidianas 
y una tarea especial de su interés). 

2. Evitar la autocensura de los reporteros. 
3. Cada reportero debería cubrir una nota exclusiva para el noticiario. 
4. Evitar los lugares comunes en la redacción de las notas. 
5. Jerarquizar la información. 
6. Solicitar a los reporteros detalles de la cobertura, datos extras para tener un 

panorama más amplio de la nota. 
7. El último miércoles de cada mes debería estar completa toda la información 

del programa. 
8. Dirigir la información para todo público. 
9. Entradas breves y concisas. 
10.  Apoyar comentario editorial del titular del programa con información veraz. 
11.  Soportar toda la información con insertos en las notas o grabaciones. 
12.  Información internacional a través de enlaces truqueados con los 

corresponsales. 
13.  Toda nota editada, antes de salir al aire, debía ser revisada y autorizada 

por el equipo de producción. 
14.  Aunque parezca obvio,  contar con la presencia del reportero en el lugar de 

los hechos. 
15.  Las notas se escribían en tiempo presente. 
16.  El color, frescura y picardía se implementaría en los “súpers” y no en las 

notas. 
17.  En las salidas y regresos de cortes comerciales se transmitirían videos, 

música y ecos de eventos sobresalientes. 
18.  Pedir a los reporteros datos estadísticos, cifras, para ilustrar las notas y 

comentarios de los presentadores. 
19.  Hacer grabaciones en frío para presentar las notas de última hora. 

 
Al participar en este proyecto fui aprendiendo lo preciso de una escaleta para un 
noticiario de televisión. Durante mi paso por la universidad tomé el curso de pre-
especialización en Prensa Escrita y lo más cercano que tuve con esta rama fue el 
Curso-Taller de Radio y las clases de  Comunicación Audiovisual pero fue en la 
práctica donde adquirí mayor conocimiento de ello. 
 
Técnicamente considerar cada segundo de las notas para ajustarlas al tiempo del 
programa, la estructura de las mismas también se modificó pues se tuvieron que 
redactar sin tanto color, más concisas, ya que la duración no tenía que rebasar un 
minuto y máximo un minuto con 15 segundos, si la nota lo ameritaba. 
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Un detalle que me llamó la atención en las coberturas de tipo cultural es que los 
proyectos del grupo de teatro y el de danza que se consideraron para estas 
emisiones se sorprendieron de que Televisa les dedicara un espacio en su 
programación. 
 
Cabe señalar que mi debut profesional como reportero en Televisa Espectáculos 
fue con la cobertura del montaje por el 25 Aniversario de un Grupo de Danza 
perteneciente a la UNAM. 
 
Antes de concluir 2008, una reportera abandonó las filas de este departamento, 
dejando pendiente la investigación de un reportaje sobre el cáncer y su presencia 
en el medio del espectáculo. 
 
Mara Patricia Castañeda sabía de mis inquietudes por hacer investigaciones y 
delegó en mí la continuidad de este trabajo. 
 
La realización de entrevistas se hizo con apoyo de dos compañeros, pues había 
citas pactadas por mi ex compañera a las cuales personalmente no podía asistir 
por estar en horario de trabajo en la mesa de asignaciones. Una de ellas la hice en 
horario extraordinario pues tampoco podía abandonar mis actividades dentro de la 
oficina. 
 
Hacer este programa originó comentarios de unos cuantos reporteros que me 
cuestionaron por qué yo estaba escribiendo un Tras la Verdad si esa era una labor 
de ellos y no de quienes pertenecíamos a la Mesa de Asignaciones. Situación que 
no me afectó, al contrario, me impulsó a hacer un guión interesante pues así como 
estos compañeros yo también tenía la formación profesional de periodista. 
 
Cuando los reporteros tenían asignado un programa de Tras la verdad, se les 
daban dos días sin coberturas para que pudieran dedicarse a la redacción de su  
investigación; en mi caso, el reportaje lo escribía después de las 23:30 de la 
noche, cuando terminaba mi horario de trabajo en la Mesa de Asignaciones y salía 
de la oficina entre 02:30 y 03:00 de la mañana. 
 
Así se terminó el programa de Tras la verdad que llevó por título “Cáncer, el 
enemigo silencioso”. Con unos recortes a la historia que le hizo mi jefa, dio 
autorización para que lo grabara y en este punto fallé. 
 
No lo grabé una, sino seis veces y aun así no quedó bien. Fue por ello que se 
tomó la decisión de que Jorge Cariño pusiera su voz a la investigación y cumpliera 
los estándares de calidad para ser transmitido. 
 
Mi voz off había quedado plana, sin matices, sin énfasis en donde era necesario 
hacerlo, sin emoción y no me sentí desplazado cuando el programa salió al aire 
con la voz de Cariño, al contrario, reconocí que grabar un programa en su 
totalidad requería de mucho talento y precisión, pues este tipo de proyectos, así 
como las semblanzas, implican más trabajo de locución que una nota informativa; 
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elementos como la dicción, entonación, respiración, adquieren aquí un valor muy 
importante. 
 
Aprendí que se requiere sumar talentos para el bien de un programa: mis 
compañeros reporteros que hicieron las entrevistas, los camarógrafos y los 
editores que vistieron el programa con imágenes adecuadas, Jorge en la locución 
y yo con la investigación y estructura del guión, con las correcciones que Mara 
Patricia Castañeda me hizo sobre el ritmo y contenido de la investigación. 
 
Así fue como resurgió interés por hacer más trabajos de este tipo para seguir 
creciendo y aprendiendo dentro de Televisa Espectáculos. 
 
Me propuse mejorar en la locución. Retomé los apuntes del curso de Producción y 
Locución Radiofónica que tomé en la universidad, con todo y trabalenguas, así 
cuando estaba sola la cabina de audio, entraba con cuentos, poesías, notas 
deportivas, de política, de sociales, notas rojas, y las grababa como parte del 
entrenamiento. 
 
En ocasiones me llegaban a la memoria esas conducciones de eventos públicos, 
como maestro de ceremonias, donde mi ex Coordinador de Comunicación Social 
insistía que para que el auditorio comprendiera el mensaje, debía entender cada 
letra de cada palabra de cada frase que pronunciaba, así que también retomé este 
consejo para perfeccionar mi locución. 
 
Se preguntarán: ¿por qué no tomar un curso de locución? porque ya estaba 
echado a andar el barco, en ese momento no me sentí con la confianza suficiente 
para pedir permisos de estudiar o tomar cursos pues me sentía comprometido con 
el trabajo y lo que menos quería era estar faltando, dejar a medias mis coberturas 
por irme temprano o modificar mis roles de fines de semana para ir a cursos. 
 
En ese momento me faltó valor y estrategia para perfeccionarme en este rubro. 
 
En noviembre de 2008, cuando se grabó el programa especial de Los Rostros, los 
reporteros estaban programados para esa actividad y las coberturas de eventos 
pasaban a segundo término. 
 
Resulta que ingresó una orden para cubrir el fin de grabaciones de la serie 
Terminales, protagonizada por Ana Claudia Talancón y Alfonso Herrera. Era de los 
primeros productos de Televisa con este formato. 
 
No había quién hiciera esa cobertura y por ser de los productos estelares no podía 
quedar descubierto, por lo cual ese día me programaron como reportero. Y a 
hacer mi tarea: investigar todo sobre la serie, en cuanto a trama, proceso de 
grabación, sondear al elenco acerca de su trayectoria y proyectos. 
 
En este stalkeo, como ahora podríamos llamarle, descubrí que Ana Claudia 
Talancón es vocera de “Aquí nadie se rinde”, una asociación civil que ayuda a 
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niños y niñas enfermos de cáncer. Hasta ese momento se sabía muy poco de esta 
labor altruista que realizaba la actriz o al menos así me lo pareció. 
 
La trama tenía que ver con esta temática también, historias de personajes que 
padecían enfermedades terminales. 
 
Durante la entrevista le pregunté a Talancón sobre este tema y me comentó que 
iba a plasmar la marca de sus besos en unas velas que pondrían a la venta para 
recaudar fondos. Sí, aunque parezca muy superficial, había que abrirse a todas 
las posibilidades para sumar a las personas a estas causas. 
 
Con un juego de palabras di forma a mi nota, reforzando con las declaraciones de 
la actriz, obviamente. 
 
“Ana Claudia Talancón venderá besos”, así titulé mi nota como si fuera un evento 
de kermés. 
 
Esta y otras notas que surgieron de dicha cobertura le interesaron a varias 
producciones y corrieron en la mayoría de los espacios informativos de 
espectáculos de Televisa. 
 
¡Suerte de principiante! 
 
Todo parece indicar que esta fue la prueba para que mis jefes decidieran 
integrarme al grupo de reporteros. 
 
Aquí la anécdota: 
 
A los seis meses de haberme integrado a la Mesa de Asignaciones en el turno de 
la tarde y participar en las ediciones especiales de Tras la Verdad, Mara Patricia 
Castañeda me preguntó si estaba listo para salir a reportear. Mi respuesta fue 
“no”, pues sí me gustaban los trabajos de investigación pero ser reportero de 
Espectáculos de nota diaria no me llamaba la atención. 
 
Dos meses después me volvió a preguntar si estaba listo para reportear. Mi 
respuesta fue igual que la anterior: salir a investigar para programas como Tras la 
verdad sí pero reportero de nota diaria, no. 
 
La tercera vez ya no me preguntó, sino que al cierre de 2008, mes y medio 
después de la cobertura de Terminales, me anunció que a partir de enero de 2009 
iba a formar parte del equipo de reporteros de Televisa Espectáculos. 
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• Reportero de Televisa Espectáculos 
Arranqué 2009 como Reportero de Televisa Espectáculos. Mis horarios de trabajo 
cambiaban, mis responsabilidades también y, con ello, mi forma de vestir, pues 
estar en la Mesa de Asignaciones en la noche y en la tarde me permitía ir vestido 
de manera más relajada, con jeans, camisas tipo polo, casuales, tenis, botas; 
ahora para salir a coberturas debía usar ropa de vestir, con los uniformes que nos 
proporcionaba la dirección: suéteres, trajes y camisas con el logotipo de la 
empresa. 
 
Esto tiene una razón de ser, pues había que estar preparado para cualquier 
cambio en la orden de trabajo y eso lo aprendí meses después, porque al principio 
mi posición era que la información era lo que importaba y sí, no había duda, pero 
si se daba el caso de presentar la información a cuadro había que hacerlo con 
buena apariencia, esa es la línea de Televisa Espectáculos. 
 
Debo confesar que en las primeras coberturas se me complicó, mi desarrollo 
profesional en otras áreas del periodismo y de la comunicación estaban muy 
alejadas de esta fuente y eso no me permitía encajar dentro del gremio pues la 
forma de trabajar era distinta. 
 
El lenguaje que manejaban era diferente, y por eso cuando yo cuestionaba tenía 
qué repetir tres veces la pregunta a los personajes, cada vez con palabras más 
sencillas, coloquiales, hasta que entendían lo que quería saber de ellos y me 
daban una respuesta. 
 
Si en medio del chacaleo lanzaba preguntas, mis colegas volteaban a verme con 
cara de extrañeza por la forma en que me dirigía a los actores, actrices, cantantes, 
directores, productores, etcétera. Por eso, en un principio, opté por realizar mis 
entrevistas exclusivas y evitarme las miradas y comentarios no tan gratos por mi 
forma de trabajar. 
 
Esta decisión se traducía en jornadas más largas de trabajo, pues había que 
esperar a los artistas más tiempo para poder conseguir la entrevista; si a esto le 
sumamos que me tardaba demasiado en las entrevistas hasta obtener los bites 
necesarios para arma la nota y más todavía si el personaje en cuestión estaba 
inmerso en asuntos delicados, o escándalos como comúnmente se le llama, ahí 
me tardaba mucho más para lanzar la pregunta incómoda. 
 
En ese entonces yo era exageradamente respetuoso y formal, que no es malo 
pero para la fuente que estaba trabajando no cuadraba, pues aquí tenía la 
oportunidad de ser más relajado y coloquial al abordar a los entrevistados. Aunado 
a esto, al regresar a la oficina había que calificar el material, armar la historia y 
grabar la voz off. Para alguien con experiencia, este proceso le lleva máximo 20 
minutos por nota. Y yo tardaba una hora o poco más en armar una nota. 
¡Demasiado tiempo! 
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Aquí voy a hacer un paréntesis. Cuando comencé a reportear se inició un proceso 
de actualización de equipo técnico para grabación y edición de materiales, del 
sistema analógico se estaba pasando al digital y me tocó estrenar estos equipos, 
lo que significó una serie de capacitaciones por parte de mis compañeros editores 
y personal de tecnología de Televisa San Ángel para aprender el nuevo programa 
de calificación y grabación de notas. 
 
Como todo cambio, al principio se presentaban fallas técnicas y tuve que pasar 
por esa situación, hasta que se hicieron los ajustes necesarios para hacer más 
eficiente este sistema. Esto me ayudó a familiarizarme con la plataforma, la 
manera de solucionar y evitar ciertas fallas; así que cuando el cambio tecnológico 
concluyó en Televisa Espectáculos yo ya estaba capacitado al cien por ciento. 
 
Con este sistema se cambiaron las llamadas máquinas de edición conocidas como 
“lap tops”, donde corríamos las cintas DVC Pro para calificar materiales y en las 
cuales se grababa la voz off. 
 
Fue así como mi ingreso al mundo de los espectáculos como reportero se vio 
gratamente favorecido con la constante transmisión de mis notas. Recibir 
comentarios de familiares y amigos que viven dentro y fuera del Distrito Federal, 
de haber visto una de mis notas al aire me remitió a Alan Paul, a quien recurrimos 
en las clases del profesor Moisés Chávez, quien expone en El sitio de Macondo y 
el eje Toronto-Buenos Aires, p.75: 
 

En tanto que la rueda es la prolongación del pie y el libro la del ojo, el circuito 
eléctrico es la prolongación del sistema nervioso, que se despliega actualmente 
sobre toda la superficie del globo. El alfabeto y el libro favorecen el aislamiento del 
hombre dentro de una perspectiva, mientras los medios electrónicos comunican al 
hombre con todos los demás, supliendo las antiguas “fronteras mecánicas” con 
una nueva “dependencia orgánica”. El mundo se recrea en la forma de una aldea 
global, en la que hasta estudiantes de letras se enteran de inmediato de lo que 
sucede en Irán o en Hollywood. 

 
¿Por qué recurro a esta cita? porque en Televisa Espectáculos dimensioné la 
proyección que tiene este medio de comunicación, pues mis anteriores trabajos 
me habían permitido una penetración a nivel municipal y en ocasiones a nivel 
estatal; pero ahora esta empresa me permitía difundir mi trabajo a nivel nacional e 
internacional. Pero el temor de dar una información falsa o incorrecta también 
aumentaba. 
 
Reconfirmé el compromiso que representa ser reportero pues te llegas a convertir 
en un referente en el medio, pero puedes ser de manera positiva o negativa, todo 
depende de la forma en que se consigue la información y el tratamiento que se le 
da al presentarla. 
 
Paralelamente, al tiempo que me actualizaba en cuestiones tecnológicas, viví una 
evolución como reportero de espectáculos para televisión muy interesante donde 
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los camarógrafos fueron parte importante pues gracias a ellos se complementan 
las notas para este medio. 
 
Con ellos aprendí aspectos técnicos como los siguientes: 
 
 

1. De preferencia el reportero se coloca del lado donde el camarógrafo tiene 
libre la visión, que es a su izquierda, y aunque es lo idóneo, también 
depende del encuadre del camarógrafo. 
 

2. Si el reportero se coloca del lado izquierdo, debe tomar el micrófono con la 
mano izquierda; si se coloca del lado derecho, debe tomar el micrófono con 
la mano derecha, ¿por qué? porque le damos más libertad al entrevistado 
de poder usar las manos, damos “más aire” y no “ensuciamos” la toma del 
camarógrafo. 

 
3. Microfonear. Esto es, cuando se haga la pregunta al entrevistado se debe 

llevar el micrófono hacia uno como entrevistador para que quede registro 
limpio en audio de la pregunta, sobre todo cuando hay chacaleos, que se 
reconozca qué medio fue quien provocó la información relevante para la 
nota. 
 

4. Hay ocasiones en que los personajes entrevistados no saben dirigirse a las 
cámaras, sobre todo cuando son chacaleos. En este caso el reportero debe 
estar pegado al camarógrafo, no quedarse callado y preguntar, para que 
así, cuando responda, se dirija a quien lanzó la pregunta y por ende hable 
lo más de frente posible a nuestra cámara. Así luce más la toma que si es 
de perfil o de espalda. 
 

5. “¿Quieres a salir a cuadro? primero péinate, arréglate la camisa, párate 
derecho y muéstrate seguro de lo que vas a decir, si no, mejor graba todo 
en voz off”, fue una de las constantes que escuché decir a mis compañeros 
camarógrafos cuando yo o algún otro reportero queríamos salir en two shot 
o hacer stand up frente a la cámara. Cuando cubríamos ese requisito, hasta 
ellos nos regalaban la toma y nos ayudaban a aparecer lo mejor 
presentables o todo lo contrario, si es que querían hacer la travesura. 
 

6. En ocasiones me arrepentía de no haber puesto mayor atención a mis 
clases de guionismo de televisión, pues ya en el campo de trabajo a veces 
me limitaba el no saber pedir exactamente el encuadre que quería para una 
u otra toma y sobre la marcha me fui acoplando a algunos tecnicismos. 
Aunque también variaba el estilo para solicitarlos, ahora me llega a la 
mente un curioso movimiento de cámara que escuché decir más de una vez 
en los foros: “dame un zoom in (acercamiento) cachondito”, es decir 
suavemente, despacio. 
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7. Calificar sobre material. Desde el principio comencé trabajar muy cercano a 
mis compañeros camarógrafos, siempre me quedaba en el área destinada 
a ellos pues así era más fácil dar indicaciones de las imágenes que 
necesitaba e ir produciendo la nota. Ya en la oficina era más fácil calificar al 
saber con qué aspectos contábamos para ilustrarla (B-ROLL)  y si es que la 
imagen era la nota más que la declaración. Pues sucedía en ocasiones que 
en el cuerpo de la nota mencionábamos tal o cual aspecto y al revisar el 
material no se había grabado pues no se dio la indicación, generando 
diferencias laborales entre reportero y camarógrafo, que con el paso de los 
días podían volverse desgastantes. 

 
En el primer año como reportero el cansancio físico fue notorio, pues ser “el 
nuevo” representaba cubrir eventos cuyos horario se prolongaban por horas y 
horas; asignación de coberturas sin respetar turno matutino o vespertino, es decir 
podía haber salido a las tres de la mañana pero si era necesario debería estar en 
la oficina de regreso a las siete de la mañana listo para trabajar; así como viajes 
en fines de semana que por rol me correspondía descansar. 
 
Este periodo lo califico como mi curso de capacitación, pues así fue como supe lo 
que era una guardia en el aeropuerto con y sin presencia de personajes del medio 
del espectáculo, lo que significaba sacar o no notas en una jornada de ocho horas 
haciendo recorridos por ambas terminales del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México. 
 
En la guardia de Televisa Chapultepec, juzgados y hospitales la ventaja fueron los 
contactos que se hicieron pues con el paso del tiempo no fue necesario llegar 
hasta el lugar para saber si acontecía algo con figuras del espectáculo, pues una 
simple llamada o mensaje era suficiente para estar informados. 
 
Y no sólo eso, también aprendí, en la práctica, los diferentes tipos de entrevista 
para obtener información y declaraciones de los personajes: 
 

1. Chacaleo: Cuando dos o más medios de comunicación abordan al 
personaje al mismo tiempo para cuestionarlo. 
 

2. Exclusiva: Cuando en un evento hay más de un medio y el reportero decide 
hacer solo su entrevista evitando el chacaleo. 

 
3. Junket: Cuando las compañías productoras o distribuidoras agendan con 

los medios para realizar sus entrevistas. El término aplica más para las 
coberturas de cine, algunas veces para música, televisión y teatro. 
 

4. Entrevista pactada: Cuando la mesa de asignaciones o el reportero agenda 
un evento o entrevista para hacer una nota exclusiva, en condiciones más 
tranquilas en cuanto a espacio y tiempo. Generalmente este tipo de 
entrevistas son para desmentir o aclarar alguna situación en particular, 
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además de que en mi caso se programaban como parte de una 
investigación para el programa Tras la Verdad. 

 
Con estas diferentes condiciones para obtener información pude determinar la 
calidad de la nota a generar. 
 
A continuación, relataré las actividades que como reportero de Televisa 
Espectáculos llevé a cabo durante seis años y medio, con aciertos y errores. 
 
Diariamente se programan guardias en el aeropuerto en dos turnos, el primero de 
8:00 a 15:00 horas y el segundo de 15:00 a 22:00 horas. El objetivo de esta 
guardia es obtener información de los artistas que transitan por este espacio por 
compromisos personales y laborales. Recordemos que la fuente de espectáculos 
permite esta generación de notas de color, y éste es un lugar donde 
constantemente surgen. 
 
En el aeropuerto la mayor parte de las veces se hace la guardia sin saber 
exactamente qué figuras del medio harán acto de presencia, por tal motivo es 
importante estar informado de lo que acontece para abordarlas. 
 
Así abrimos el abanico de posibilidades para preguntar, pues además de sus 
proyectos de trabajo, surgen aspectos de su vida personal, amorosa o familiar que 
nos proveen de material con el cual se hacen notas, dependiendo la línea editorial 
de cada medio. 
 
En contadas ocasiones es cuando en el aeropuerto ya se tiene la nota cazada, es 
decir, se sabe del artista que saldrá o llegará y si es del interés del medio se le 
entrevista. Aunque no siempre sea de manera grata, pues más de una vez me 
enfrenté a desplantes de artistas que no quisieron compartir declaraciones con los 
medios pues pasaban por momentos difíciles en su carrera o en su vida personal, 
llámense demandas legales, rupturas sentimentales, diferencias personales y/o 
profesionales con otros compañeros del medio, o simplemente no querían exponer 
su vida privada con la prensa, aunque esta fuera viento en popa. 
 
De estos desencuentros con los medios, resultaban las llamadas corretizas o 
zafarranchos en el aeropuerto. 
 
Debo reconocer que las primeras veces no identificaba a los artistas pues al viajar 
lo hacen sin tanto glamur al vestir o maquillarse, como los vemos en su trabajo, y 
con las clásicas gafas oscuras y grandes; y al no estar en contacto con ellos 
pasan desapercibidos entre todas las personas que transitan por los corredores de 
las terminales. 
 
Otra guardia implementada en Televisa Espectáculos era la de Televisa 
Chapultepec, Hospital Santelena y Juzgados. 
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En el noticiero matutino de Canal 2 de Televisa se llegan a presentar figuras del 
espectáculo nacional o internacional, por tal motivo se programó una guardia que 
estuviera presente en las instalaciones de Televisa Chapultepec y al concluir la 
entrevista en directo poder abordar a estos artistas y generar la nota. 
 
Aunque ya habían sido entrevistados en el foro, aquí depende mucho del 
reportero, su habilidad y conocimientos, para obtener información de los artistas 
que no haya sido expuesta en el noticiario y que pudiera resultar de interés para el 
resto de las producciones que incluyen información de espectáculos. 
 
Al principio, saliendo de Chapultepec, hacía un recorrido, en mi caso, por los 
juzgados que están sobre la Avenida Juárez, después a los de Avenida Niños 
Héroes. 
 
La intención de este recorrido era captar la llegada de algún famoso a las 
instalaciones y por ende obtener información de su presencia en el lugar, pues 
recordemos que no están exentos de problemas legales. 
 
El primer caso de índole legal que me tocó cubrir, de manera intermitente, fue la 
acusación contra Irma Serrano por supuestamente despojar con violencia y 
amenazas con arma de fuego a una productora teatral, además de quedarse con 
parte de escenografía y vestuario de una obra que estaba en proceso de ser 
montada en el Teatro Fru-Frú, propiedad de la actriz. (Anexo 3) 
 
Esta cobertura me exigió empaparme de términos y procesos legales, además 
tuve el apoyo de mi jefe de contenidos quien me ayudaba a aterrizar la 
información. 
 
Sí, para cubrir la fuente de espectáculos también se debe tener este conocimiento. 
Me cayó el veinte que también son ciudadanos sujetos a las leyes y expuestos 
como todos a ser víctimas o victimarios en sus bienes personales y/o 
profesionales. 
 
Mi primer contacto con la señora Serrano fue cuando salió a firmar al Penal de 
Santa Martha Acatitla el Libro de Gobierno, para atestiguar su permanencia en la 
Ciudad de México. 
  
Pues bien, aquella mañana, acostumbrados a que no surgía algo relevante en la 
guardia, fui vestido de manera muy informal, vaya llevaba puesta gorra de 
beisbolista. 
 
Cuando mi compañero camarógrafo y yo notamos la presencia de la actriz y 
cantante, el valor periodístico de este evento nos sacó de nuestro estado de 
quietud. Aprovechamos que la mujer caminaba a paso lento, para encender la 
cámara, el micrófono y llegar a abordarla. 
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Más que temas legales, que no eran mi fuerte, abordé la entrevista en torno a su 
estado de salud y emocional, las condiciones al interior de la casa y su salida por 
vez primera después de unos meses de arraigo y sus intenciones por demostrar 
su inocencia. 
 
Como fui el único medio, Irma Serrano fue muy respetuosa y agradable en esa 
ocasión, pues a pesar de sus más de 80 años sigue siendo una mujer de carácter 
fuerte. 
 
La exclusiva corrió en todos los espacios de la fuente, pero surgieron críticas al 
respecto de parte de mis compañeros reporteros. La señora me tomó del brazo 
para apoyarse y caminar mientras la entrevistaba, por ello mi compañero 
camarógrafo abrió la toma y aparecí a cuadro, vestido con pantalón de mezclilla y 
camisa tipo polo: la información fue aprobada, pero mi apariencia física no. 
 
Tenía que poner más atención en estos detalles. 
 
A partir de ahí, Irma Serrano se presentó semana tras semana en Santa Martha 
Acatitla a firmar el libro de actas o en ocasiones era llamada a comparecer, y cada 
vez que me asignaban esta cobertura me ponía alerta para aprender sobre la 
marcha de los procedimientos y términos legales. 
 
 

• Telenovelas 
No todas las coberturas que hice fueron en la Ciudad de México. 
 
Entre los viajes que me asignaron estuvo la cobertura del melodrama Sortilegio, 
producido por Carla Estrada, cuyas locaciones fueron diferentes municipios de 
Yucatán. (Anexo 3) 
 
No niego que me emocionó el hecho de viajar a uno de los estados de la 
República que más me gustan, pero ir en plan de trabajo con una telenovela se 
convirtió en otro tipo de experiencia, pues además de la agenda que planeábamos 
como reportero y camarógrafo, estábamos sujetos a horarios y peticiones de la 
producción para cubrir escenas importantes de la trama: el primer encuentro entre 
los protagonistas, el primer beso, la primera vez que hacen el amor, la boda, el 
accidente, la belleza natural o arquitectónica de las locaciones y las experiencias 
del elenco para hacer notas de color. 
 
Aquí fui con los ojos vendados pues fue mi primer acercamiento a las grabaciones 
de una telenovela. Respetaba mucho los tiempos del elenco que había ocasiones 
que terminaban de grabar y salían corriendo a descansar pues tenían llamado 
muy temprano y me quedaba sin entrevistas ese día y había que posponerlas para 
el siguiente y mi plan de trabajo se modificaba. 
 
Pero sucedió también que al vernos tan seguido, se agotaban los temas referentes 
a la historia y había que recurrir a temas personales, familiares y de sus amistades 
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del medio para contar con materiales extras pues en mi idea por corresponder al 
viaje quería realizar el mayor número de notas de esta larga cobertura. 
 
También fue aquí mi estreno para hacer la primera nota pagada. Y es que el área 
de ventas de la televisora negoció la transmisión de una nota del inicio de 
grabaciones de esta telenovela donde se le diera presencia a Ivonne Ortega 
Pacheco, quien en ese entonces era Gobernadora del Estado de Yucatán. 
 
Para esta nota, nos pusimos en contacto con el representante de ventas de 
Televisa, quien muy tranquilo nos dijo a mi compañero camarógrafo y a mí que ya 
estaba todo acordado para que el elenco y la gobernadora nos dieran entrevistas 
exclusivas sin necesidad de meternos al chacaleo con el resto de los medios. 
 
Yo me confié y al momento de dar el pizarrazo se armó todo un alboroto porque 
además de la prensa convocada, estaban presentes funcionarios y decenas de 
fans que al enterarse de este evento, se congregaron algunos en el patio del 
Palacio de Gobierno y muchos más en las afueras de este edificio. 
 
La prensa quería declaraciones, los funcionarios y fans buscaban tener su foto del 
recuerdo con los artistas y a los representantes de ventas de Televisa se les salió 
de control la situación al grado de dejarnos solos para conseguir las entrevistas 
que supuestamente ya estaban pactadas. 
 
En medio de este barullo, tuve una leve diferencia con la productora Carla Estrada 
quien se desesperó de verme tan tranquilo, esperando a que nos acercaran al 
elenco para entrevistarlo, de acuerdo a las instrucciones de ventas. Fue ella la que 
nos marcó pauta para meternos entre la gente y sacar los bites necesarios para la 
nota solicitada. 
 
De esta experiencia aprendí a no confiarme de terceras personas y elaborar un 
plan de trabajo personal para realizar mis coberturas, aunque estas fueran 
acordadas por el departamento de ventas, pues finalmente quien debía responder 
por estas peticiones era yo. 
 
Respecto a que era una nota pagada, no tuve conflicto en realizar ésta y otras 
más durante mi estancia en Televisa Espectáculos, ya lo había hecho en el 
semanario Nuevo Milenio y entendía que los medios de comunicación finalmente 
son empresas y, como tales, deben generar ingresos económicos para seguir 
vigentes, haciendo uso de sus recursos técnicos y humanos. 
 
Al regreso de Yucatán llegué cargado de información para estar armando notas de 
la telenovela Sortilegio en un lapso de dos meses y medio, de acuerdo al 
contenido de los capítulos al aire. 
 
En el departamento de Espectáculos y la oficina de la producción quedaron 
satisfechos de la cosecha informativa. 
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La segunda telenovela que me encargaron para darle cobertura fue Mi Pecado, 
protagonizada por Maite Perroni y Eugenio Siller. 
 
Esta fue otra prueba de fuego en mi incipiente carrera como reportero de 
espectáculos, pues el productor, Juan Osorio, era señalado como una persona 
exigente y si las notas que se realizaban no eran de su agrado solicitaba a 
Televisa Espectáculos que le cambiaran de reportero. 
 
Apliqué la sabiduría popular de “cada quien habla como le va en la feria”. Así 
comencé a cubrir las locaciones de esta producción, en San Cristóbal de las 
Casas, Chiapas, y en los límites entre el Estado de México y Michoacán. 
 
Afortunadamente nos acoplamos bien en cuanto a la información que publicamos 
sobre su telenovela, cubrimos sus expectativas en cuanto a tono y contenido. 
Cuando se abordaron temas delicados con los integrantes de su elenco y con él 
mismo se hizo de manera respetuosa y profesional. 
 
Ya la tercera producción de telenovela que me asignaron para darle seguimiento 
fue Hasta que el dinero nos separe, producida por Emilio Larrosa. Sus 
protagonistas fueron Itatí Cantoral y Pedro Fernández. 
 
A diferencia de las producciones anteriores, una con alto contenido sexual y la otra 
un clásico melodrama, ahora me enfrentaba a contar el detrás de cámaras de una 
comedia. 
 
Para este momento sabía que además del elenco era de mucha importancia 
contar con entrevista del productor quien siempre tenía información extra del 
proyecto que estaba levantando, pues cuando yo ingresé a este medio, los 
productores habían dejado el anonimato y sus declaraciones reforzaban en mucho 
el contenido de las notas. 
 
Así fue como el trato constante con el elenco de esta producción también se 
reflejó en una constante cosecha de notas de color, informativas de la trama y en 
algunos casos, notas polémicas con actores y actrices. 
 
Con estas primeras experiencias, las siguientes coberturas de telenovelas se 
hacían con mayor planeación, aprovechábamos mejor el tiempo en cada locación 
y me acostumbré a las locaciones en sol, frío, de madrugada, dentro y fuera de la 
ciudad. 
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• La importancia del idioma inglés 
En 2009, el brote de influenza alteró el ritmo de vida en México. Algunos eventos 
tuvieron que posponerse o cancelarse para evitar contagios masivos. 
 
Pasada la contingencia sanitaria, llegó a México Alessandra Ambrosio, famosa por 
desfilar como uno de los ángeles de Victoria´s Secret, la pasarela de ropa interior 
para mujer más famosa del mundo. 
 
La modelo brasileña fue la imagen de un evento de moda organizado por una 
tienda departamental y como parte de sus actividades se encontraba una serie de 
entrevistas con los medios de comunicación mexicanos y extranjeros, en los que 
Televisa Espectáculos estuvo contemplado. 
 
Cada que recibía el llamado me ponía a investigar sobre los famosos que estaban 
señalados en mi orden de trabajo, para así poder hacer un plan de trabajo que nos 
permitiera rescatar la mayor y mejor información posible. 
 
Esa ocasión se me asignó la entrevista con Alessandra Ambrosio. No había 
alguna indicación extra. 
 
Llegamos con antelación a la cita y cuando la modelo arribó al lugar me sentí un 
tanto desilusionado por no ver a esa mujer despampanante en tacones altísimos, 
melena alborotada, maquillaje brillante y escote pronunciado, pues su atuendo, 
casual en esa ocasión, consistía en jeans, blusa de cuello redondo y un saco 
negro, su cabello alaciado recogido en una coleta, con unos ligeros mechones 
sueltos para hacerlo de su look algo más natural. 
 
En la presentación brevísima, Alessandra saludó en inglés y en el mismo idioma le 
pregunté si podíamos charlar en español; su respuesta fue: “In english, please”. 
 
Creí que a ella, cuya lengua materna es el portugués, le sería más práctico hablar 
en español pero no fue así. 
 
Un poco desconcertado, volteé a ver a los organizadores y me dijeron que habían 
dado la indicación a mi mesa de asignaciones de que la entrevista se realizaría en 
inglés y que no contaban con traductores. 
 
Así pues, al recorrer los breves dos metros de distancia que separaban el lugar del 
encuentro al set que nos habían asignado para la entrevista, tuve que traducir las 
preguntas que traía preparadas en español al idioma anglo. 
 
Ahí agradecía haber contratado servicio de televisión por cable (aún no existía la 
plataforma de Netflix) pues en los zappings nocturnos o de fines de semana pude 
empaparme de una variedad de contenidos, uno de ellos fue Project Runway un 
reality estadounidense de diseñadores de ropa del cual llegué a reconocer 
palabras y frases en inglés aplicadas al mundo de la moda que aquí me fueron de 
gran utilidad. 
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Con ello pude plantear mis primeras cinco preguntas, pero al cuestionarla si sintió 
temor de visitar México por el reciente brote de influenza, utilicé el término 
“influence”, que obviamente no reconoció porque esta palabra estaba fuera de 
contexto. 
 
Había que retomar el control de esta situación, no usaba en ese entonces teléfono 
inteligente para recurrir a él en ese caso,  y le di vuelta a la pregunta:  
 
- If you are not affraid because the health problem in Mexico… 
- Ah, because the flu- señaló. 
- Yes, because the flu- confirmé. Entendí que en inglés se usa el mismo término 
para decir gripa e influenza. 
 
Y ya me dio su respuesta sobre este tema. Así concluyó mi entrevista con la top 
model. 
 
De regreso a la oficina fui reflexionando sobre esta situación, ya que no sería la 
única vez que tendría que hacer entrevistas en inglés y debería estar preparado 
para ello. 
 
Al no tener un horario de trabajo fijo para tomar clases, retomé y fue de mucha 
ayuda lo aprendido en los cursos de posesión del idioma inglés que estudié en el 
Centro de Lenguas Extranjeras de la actual FES Aragón. Me refugié en películas y 
programas de entretenimiento estadounidenses, principalmente de entrevistas, 
para ver estilos de abordar al personaje, poner atención en expresiones y 
pronunciación de nombres y datos duros al momento de la charla, para después 
ponerlas en práctica en el campo de trabajo, ya sea al entrevistar o al grabar las 
notas de personalidades de talla internacional. 
 
Algunas entrevistas que realicé en inglés fueron a un diseñador chino; a Vinessa 
Shaw y Ebon Moss-Bachrach, protagonistas de la película Juego de niños; y al 
actor británico John Rhys-Davies, de El señor de los anillos, quien hizo una 
actuación especial en la cinta mexicana La leyenda del tesoro; estas veces los 
resultados fueron más afortunados que la primera con Alessandra Ambrosio, pues 
ya iba a las entrevistas con un cuestionario preparado en ese idioma. 
 
 

• El valor de una agenda de contactos y las relaciones públicas 
Cuando llegué a reportear en Televisa Espectáculos, me enfrenté a una situación 
que ya había vivido en mis inicios como periodista: las fuentes ya estaban 
acaparadas por los compañeros que tenían más tiempo trabajando en este 
departamento. 
 
No me cayó de sorpresa enterarme que los cantantes de pop con mayor 
importancia eran cubiertos por una compañera; a otro le asignaban las coberturas 
más relevantes de cine; a uno más, los eventos teatrales; así que, como nuevo, 
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tenía que ir trabajando las fuentes, trabajando lo más limpio posible para contar 
con la confianza de las agencias de Relaciones Públicas, productores y artistas, 
con el fin de establecer lazos laborales que me permitieran conseguir coberturas y 
ser más productivo, generar información que fuera atractiva, no sólo al interior de 
Televisa Espectáculos sino también para otras producciones, pues de ello 
dependía que salieran al aire o no. 
 
Al principio me costó mucho trabajo pedir teléfonos a actrices, actores, cantantes, 
directores, productores, músicos; pues no quería que me vieran como acosador; 
este pensamiento derivó en que muchas veces estaban involucrados en sucesos 
relevantes y yo no tenía manera de contactarlos. 
 
Esto me ponía en desventaja con respecto a mis compañeros que sí tenían su 
agenda. 
 
Con el paso de los meses fui despejándome de prejuicios y comencé a armar mi 
agenda de contactos con agencias, representantes, disqueras, promotores, y 
hasta teléfonos directos de los propios artistas. 
 
Para obtener estos números telefónicos las alfombras rojas son excelentes 
escenarios, pues generalmente los personajes que asisten van en calidad de 
invitados, eso los hace estar más relajados en su trato con la prensa. Así que al 
término de las entrevistas, que prefería fueran exclusivas, les pedía sus datos 
como cuentas de twitter, correos electrónicos y números telefónicos, ellos decidían 
si me daban el personal, el de sus asistentes o sus agentes, quienes resultaban 
enlaces directos en caso necesario. 
 
Otro lugar de obtener esta información era en las locaciones de las telenovelas, ya 
que al tener la puerta abierta por ser de la misma empresa había más confianza 
para que nos la compartieran, pero dependía mucho la manera de abordarlos, 
pues si el trato era con absoluto respeto la mayoría de las veces obteníamos estos 
datos sin objeción. 
 
Ya más tarde les enviaba un saludo por medio de un mensaje, señalando de quién 
se trataba para mantenernos en contacto. Posteriormente ellos compartían parte 
de sus actividades por este medio y, si eran de importancia para la coordinación, 
se agendaban para darles cobertura. 
 
También es común que además de las personas mencionadas, en una agenda de 
contactos se encuentren enfermeras de hospitales, recepcionistas de agencias 
funerarias, de los señores o las señoras de los tacos, las tortas, los jugos; de un 
agente de tránsito, de un policía, de una hostess, de un técnico de audio o 
iluminación; de un taxista, de un bolero, de algunos choferes particulares, de los 
asistentes, de  maquillistas y peinadores; de veladores, de floristas, de 
diseñadores de moda, de tramoyistas, camilleros, médicos, abogados, en fin. 
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Aunque parezca mentira, estos personajes son quienes pueden compartir datos 
precisos de lo que acontece con un personaje público, se convierten así en 
fuentes de información, aunque no podamos calificarlos como oficiales y en muy 
contados casos pueden ser objeto de entrevista formal pues generalmente se 
mantienen en anonimato. 
 
Estos personajes que menciono fueron contactos que hice con el paso del tiempo 
al hacer las guardias en hospitales, juzgados, hoteles y restaurantes donde 
realizaban conferencias de prensa o eventos especiales con la participación de 
personajes de la industria del entretenimiento. 
 
 

• Palenques y Teatros del Pueblo 
A pesar de estar trabajando en provincia, donde los palenques son espectáculos 
muy concurridos, yo nunca tuve oportunidad de ir a uno de ellos por falta de 
interés, así que cuando en Televisa Espectáculos me asignaron estos eventos 
para mí fueron experiencias nuevas. 
 
Y cubriendo locaciones, palenques y teatros del pueblo, fue como conocí varios 
lugares de la República Mexicana. 
 
Aquí haré una acotación: muchas personas piensan que quienes cubrimos la 
fuente de espectáculos disfrutamos a plenitud todos los conciertos, obras de teatro 
y, en general, las presentaciones de artistas. 
 
Pero lo que no saben es que, regresando al punto de los palenques y teatros del 
pueblo, es que como prensa debemos estar tres o hasta cuatro horas antes de la 
programación del evento, afuera de los recintos donde será el show y hay que irse 
preparados por si hay lluvia o frío intenso. 
 
Generalmente los cantantes en los teatros del pueblo salen a cantar entre 9 y 10 
de la noche, presentaciones de una hora o un poco más, dependiendo de la 
respuesta del público y de lo estipulado en el contrato, pesa más el contrato 
obviamente. 
 
Y los palenques aunque estén programadas las actuaciones de los cantantes a la 
medianoche, hay quienes se tardan una hora o más para salir al redondel. 
 
Cuando autorizan la entrada, nos dirigen a un cubículo o a un pasillo para 
concentrarnos hasta que haya nuevas indicaciones, con esto me refiero a si el 
artista y su representante deciden si habrá encuentro con la prensa o no y, de ser 
así, si se hace antes o después de su presentación. 
 
Es decir, cuando se cubren estos eventos, no es seguro que se consigan 
declaraciones del artista y es ahí donde entra la técnica del cazador, poniendo 
atención en los accesos, en qué camioneta llegan y por dónde entran, cuánta y 
qué tipo de seguridad traen consigo. 
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¿Por qué todos estos detalles? 
 
Porque si no acceden a dar conferencia o entrevista y si son personajes que 
periodísticamente venden para la fuente, tenemos que abordarlos a su salida del 
palenque y hacer todo lo posible por sacarle algunas palabras. Llegando incluso a 
correr a un costado de la camioneta tratando de convencerlos de que bajen el 
vidrio y accedan a dar entrevistas. 
 
A veces funciona, a veces no. Y lo hacemos o no, dependiendo del acuerdo al que 
hayamos llegado como colegas, valorando el peso del artista,  pues en ocasiones 
decidimos que no vale la pena hacerle guardia hasta el final y cortamos la 
cobertura tan sólo con aspectos de la presentación que nos hayan autorizado 
grabar, sin enfrentarnos a sus guardias de seguridad, ni acosarlos. 
 
Ya depende del ingenio del reportero cómo explotar esas imágenes, con los nat 
sounds o sonidos ambientales, y el color que haya levantado del lugar, para 
escribir su nota y hacerla atractiva. 
 
Algo que hay que aclarar es que cuando se asignan coberturas fuera de la ciudad, 
los compañeros del gremio nos solidarizamos al grado de hacer equipo para que 
todos podamos contar con material interesante para nuestros medios, ya sea que 
solicitemos una conferencia de prensa improvisada o que el chacaleo transcurra lo 
más ordenado posible, aunque antes corrimos y nos empujamos para lograr el 
mejor tiro de cámara y presencia de nuestros micrófonos, pero al momento de la 
entrevista respetamos los lugares. 
 
Afortunadamente me tocó una etapa que entre reporteros de la fuente llegamos a 
acuerdos en las coberturas para no afectarnos unos a otros. Y reconocíamos 
nuestras cualidades, es decir, quien era bueno para negociar, quien tenía tacto 
para lanzar preguntas incómodas, quien podía parar una discusión, quien hacía 
las preguntas tranquilas, todo ello para bien de las coberturas. 
 
En provincia es muy común que la prensa local sea muy agradable con quienes 
vamos como prensa nacional a hacer las coberturas, y más que agradables, son 
compañeros que tienen muy clavada la idea de que somos más famosos e 
importantes, cuando desde mi punto de vista hacemos el mismo trabajo, aunque 
como prensa nacional implementamos tácticas consensuadas. 
 
Y otras veces debíamos improvisar. 
 
Recuerdo una presentación de Joan Sebastian en el palenque de San Luis Potosí 
en 2010. Él fue un personaje que siempre daba nota, por su talento, por su 
trayectoria, por su relación con Maribel Guardia, por su imagen de conquistador, 
por sus vástagos y por su estado de salud los últimos años de su vida. 
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Esa vez, la información que nos dieron los organizadores del palenque fue que no 
habría entrevistas con el cantautor, solamente aspectos de las primeras 
canciones, como siempre. 
 
Cuando comenzó el espectáculo, me acerqué a Federico Figueroa, hermano de 
Joan Sebastian para tratar de negociar la entrevista y me la negaron. 
 
Aquella ocasión el programa Ventaneando, de TV Azteca, no envío reportero de la 
Ciudad de México, así que le asignaron la cobertura a una joven y guapa 
corresponsal potosina, a quien le compartí la respuesta que me habían dado. 
 
Cuando ella se acercó a solicitar tiempo para entrevista obtuvo una respuesta 
favorable pero obviamente sería a la salida del cantante. 
 
Nos mantuvimos más de dos horas esperando a que terminara su show. Ya 
rayando las tres y media de la mañana salió el cantautor. La camioneta donde iba 
Joan Sebastian se detuvo frente a la reportera, el intérprete bajó la ventanilla y ella 
no supo qué hacer, entonces aproveché para lanzar mis preguntas hasta que me 
pidió que “le diera chance a mi colega”. 
 
Total, yo ya tenía suficiente con las respuestas que había dado y no me incomodó 
el comentario. Un par de preguntas más y cortaron la entrevista. 
 
Me despedí de la compañera que gracias a su belleza pudimos conseguir 
declaraciones de Joan Sebastian. Pocas veces me encontré con una situación así 
ya que la mayoría de las reporteras con quienes compartí coberturas son 
aguerridas y están empapadas de información. Aunque sí es un hecho que la 
belleza física puede ayudar a abrir puertas, reconozco que vale más la sagacidad 
para poder lograr los objetivos. 
 
Rumbo al hotel seguí un proceso de trabajo que era común en esos casos: armar 
la historia en el trayecto, calificando bites y ya en una de las habitaciones que 
ocupábamos como oficina, hacíamos una “casita” con almohadas, es decir 
colocaba dos o tres en forma de muros y cubierto con una cobija o toalla me metía 
en este espacio para grabar la voz off directo a la cámara y que quedara lo más 
limpia posible. 
 
Ya con todos los elementos completos: entrevista, aspectos, texto y voz off, se 
entregaba al editor que iba con nosotros para que la armara y se enviara la nota 
terminada a la Ciudad de México. 
 
El texto de la historia se enviaba vía correo electrónico al Monitor Nocturno para 
que la subiera al sistema y la liberara en cuanto llegara la nota ya editada para 
que fuera usada por las producciones. 
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Teníamos que trabajar contra reloj pues eran notas que la mayoría de las veces 
estaban programadas para transmitirse en alguno de los bloques de espectáculos 
en Primero Noticias. 
 
Así, nuestras jornadas en coberturas de palenque fuera de la capital terminaban 
aproximadamente a las cinco o seis de la mañana, siempre y cuando la señal de 
internet permitiera el flujo de la información de manera aceptable. 
 
Si se daba el caso de que el evento era en fin de semana (viernes o sábado), 
podíamos relajarnos un poco con la salvedad de que no había programas de 
espectáculos sábados ni domingos que requirieran la información. 
 
Me tocó una etapa difícil en este sentido pues la lucha contra el crimen organizado 
comenzó a permear y sucedieron balaceras en bailes populares y palenques. 
 
Afortunadamente no estuve presente en ninguno de estos acontecimientos, pero 
sí nos llegamos a enterar que el evento que cubrimos una noche antes había 
terminado en tragedia. 
 
En cada cobertura de nota el capitán del equipo es el reportero. Uno determina 
cómo abordar la nota y lo que necesitamos para ella, esta iniciativa se enriquece 
con aportaciones del camarógrafo. 
 
Esta misma dinámica la aplicaba en provincia pero ahí, además de la cobertura, 
también tomaba decisiones sobre las actividades que realizaríamos durante el día, 
con el fin de mantenernos juntos y en lugares seguros, de recreo familiar. 
 
El hecho de trabajar con cámara y micrófono no era bien entendido en algunas 
plazas y aunque nuestra fuente eran los espectáculos, podía malinterpretarse 
nuestra presencia y tener problemas. 
 
Así que siempre recomendé manejarnos con un perfil bajo, no hacer alarde de 
nuestra actividad con desconocidos y ser muy respetuosos. 
 
También por eso al salir de las coberturas nocturnas la indicación era ir directo al 
hotel y no exponernos en lugares que no conocíamos. 
 
Entre mis colegas me gané el calificativo de ser un reportero muy aburrido en las 
coberturas de provincia pero afortunadamente siempre regresamos sanos y salvos 
de todas ellas. 
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• Conciertos 
Inicié con el pie derecho en el terreno de los conciertos cuando comencé a 
reportear para Televisa Espectáculos. 
 
De las primeras coberturas que me asignaron algunas de ellas fueron guardias en 
el Auditorio Nacional durante los conciertos de Luis Miguel en 2009. 
 
La guardia consistía en llegar antes de que comenzara el concierto para hacer 
notas de color con vendedores de memorabilia, fans y si se daba el caso sacar 
algunas notas con artistas que iban como espectadores a ver al intérprete. 
 
Y aunque ya teníamos material para hacer la nota, siempre nos quedábamos 
hasta el final del concierto y, aunque suene a frase de primaria, lo esperábamos a 
la salida para ver si corríamos con la suerte de que diera algunas palabras ante la 
cámara. 
 
Fueron cuatro noches las que me asignaron esta cobertura y jamás conseguimos 
nada más que ver salir el convoy de tres camionetas, escoltados por seguridad 
privada en patrullas y motocicletas. Todos los reporteros corrimos con la misma 
suerte respecto al cantante. 
 
A la quinta ocasión que fui a cubrir este evento, y que por cierto fue el último 
concierto, estuve acompañado por un camarógrafo con quien había hecho esta 
guardia tres veces antes. 
 
Esa noche nos dimos cuenta que hicieron ligeros cambios en la distribución de los 
elementos de seguridad. Nos sentimos inquietos y nos pusimos alertas, pues 
seguramente algo tenían planeado. 
 
Con discreción, cruzamos la valla que colocaban a las afueras del 
estacionamiento y con la mirada marcamos la ruta a seguir en caso de que el 
intérprete decidiera acercarse a sus seguidoras, y uso este género porque eran 
mujeres en su totalidad quienes lo esperaban noche a noche en este lugar con el 
deseo de verlo de cerca. 
 
Ya instalados en nuestro puesto, salió el convoy de vehículos blindados, iban muy 
cerca uno del otro, esta vez a menor velocidad. Se detuvieron. Y del segundo auto 
de lujo se abrió una de las puertas traseras exactamente del lado donde nosotros 
estábamos colocados, y un coro de gritos destemplados acompañó el descenso 
de Luis Miguel del coche. 
 
La inercia nos hizo avanzar hacia el cantante y nuestro cubo fue el primero en 
aparecer frente a él, captando el constante “gracias” dedicado a su público. 
 
Sin dar más declaraciones que un “Muy contento, gracias. Gracias. Gracias”, 
saludó de mano a algunas fans y regresó a su vehículo, para alejarse del lugar a 
la velocidad acostumbrada. 
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Recibimos empujones, rasguños y uno que otro jalón de cabellos de las fanáticas 
que nos querían hacer a un lado para rozar la mano del cantante. 
 
El instinto de mi compañero camarógrafo le permitió captar las mejores imágenes 
de todos los medios que estábamos en esa cobertura. Y reconozco que fueron 
todo mi apoyo para redactar la nota. 
 
Sí, fue la nota de ocho al día siguiente. Al grado de que un compañero que 
también trabajaba en un programa de radio, solicitó autorización de mi 
coordinadora para hacerme una entrevista vía telefónica y platicar sobre lo 
acontecido. 
 
Como lo comenté, la nota fue enriquecida en un 70 por ciento gracias a las 
imágenes. Y en la entrevista omití mencionar el nombre de mi compañero 
camarógrafo, quien coincidentemente era el mismo que estaba en cobertura 
conmigo esa mañana. 
 

- ¿Y qué? ¿La nota la hiciste solo? 
- Contigo, ¿por qué? 
- Pues como no me mencionaste para nada… 

 
Aunque parezca reproche por parte de mi compañero, así aprendí a valorar más el 
trabajo de los camarógrafos. 
 
A partir de entonces, cuando participábamos en notas que requerían de mayor 
atención, concentración, estrategia y esfuerzo físico, les daba su crédito al firmar 
la nota, pues es fácil que como reportero nos gane el ego cuando conseguimos 
exclusivas y dejemos a un lado el trabajo de quienes estuvieron con nosotros 
cazando la nota, hay que aclarar que no se hace de mala fe pero sí crece la 
vanidad porque nuestra nota sale en todos los espacios del medio, otros más la 
retoman y recibes comentarios de los colegas por el trabajo realizado. 
 
Eso siempre pasa en las primeras exclusivas, con el paso del tiempo caes en 
cuenta que el compromiso que adquieres al estar en el periodismo, cualquiera que 
sea la fuente, es conseguir siempre información relevante y qué mejor si eres el 
único medio que la consigue; así que la vanagloria o “estrellitis” van 
desapareciendo al reconocer que es parte del trabajo que debemos cumplir. 
 
Retomando los conciertos, generalmente las entrevistas para estos eventos se 
programan aproximadamente cinco o seis semanas antes de realizarse. 
 
Y ya cercano el día del show, las disqueras y/o representantes pactan entrevistas 
de los artistas con los medios para dar a conocer pormenores, y dado el caso, el 
día del estreno se convoca a la prueba de sonido donde ya el artista está con la 
adrenalina a flor de piel por complacer al público con su espectáculo. 
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En el concierto simplemente dan acceso para levantar imágenes del show durante 
las tres primeras canciones y afuera de los recintos hacer algo de color. 
 
Aquí el reto es darle un sabor diferente a cada una de estas notas, pues se cubren 
tantos conciertos en un año que a veces pareciera que se hacen con machote. 
 
Pero si logramos tener la sensibilidad para descubrir esos destellos que pueden 
hacer la diferencia en nuestra nota: personas dispuestas a dar una entrevista 
interesante en los sondeos, vendedores con carisma, los diseños de los productos 
que están a la venta, una frase del cantante al comenzar su concierto, fans que 
asisten con memorabilia, público caracterizado del cantante, por citar algunos 
ejemplos. A estos ingredientes me refiero cuando hablo de color para un concierto. 
 
Así que un reto como reportero es abrir la visión y echar mano de la creatividad 
para hacer notas diferentes de cada concierto para que no parezca que usamos 
un machote para todos ellos. 
 
Ya al escribir la nota podemos hacer uso de la descripción, aunque de manera 
breve pues tenemos a las imágenes que complementan nuestra propuesta 
narrativa. 
 
 

• Obras de teatro 
Con las obras de teatro me enfrenté a varias experiencias, desde una 
presentación ordenada y con poca prensa; hasta zafarranchos lidiando con más 
de 20 medios abordando a los elencos. 
 
De hecho reconozco que durante mi vida de reportero de espectáculos me tocó 
vivir un cambio radical en cuanto al desempeño profesional de los colegas de 
otros medios que daban mala imagen del gremio, pero con el paso del tiempo las 
cosas fueron tomando un camino más digno. 
 
Cuando en el llamado del día siguiente estaba programado para cubrir algo de las 
puestas en escena Aventurera o Perfume de Gardenia, casi, casi preparaba la 
armadura para hacer la cobertura. 
 
Pues entre los productores Carmen Salinas y Omar Suárez, y las protagonistas 
que me tocaron en ese entonces, Ninel Conde y Malillany Marín en Aventurera o 
Aracely Arámbula y Marjorie de Souza en Perfume de Gardenia, además de sus 
co-protagonistas masculinos, por ejemplo Jorge Salinas, Eduardo Santamarina, 
eran personajes polémicos y siempre generaban información que se vendía en los 
espacios informativos, por el morbo que provocaban. 
 
Pero detrás de cámaras, lograr una declaración de manera ordenada resultaba 
complicado, pues a pesar de que previamente se hubiera solicitado una entrevista 
ya fuera en chacaleo o exclusiva, aquello siempre acababa en empujones, 
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arrebatos de palabra, a veces agresiones y enfrentamientos con los elementos de 
seguridad de los foros o con sus guardaespaldas. 
 
Estos altercados rebasaban el proyecto artístico y se convertían en la nota de 
ocho columnas, por eso no era raro abrir las notas con las siguientes frases: 
“Zafarrancho en la presentación de Aventurera”; “Guaruras de Ninel Conde 
agreden a reporteros y camarógrafos”; “Carmen Salinas regaña a guardaespaldas 
por agredir a la prensa”. 
 
Las primeras veces que estuve inmerso en estas situaciones, con el afán de tener 
una declaración sí me llevé un par de empujones. Fui testigo de cómo, en medio 
del alboroto, resultaban rotos los micrófonos ambientales de las cámaras, el sun 
gun, los lentes se aflojaban, los tripiés y monopiés eran usados como armas de 
defensa. 
 
Actitudes como estas en reporteros y camarógrafos no me parecían profesionales 
y más de una vez estuve tratando de evitar este tipo de altercados pero tal parece 
que algunos de ellos tenían la encomienda de provocar y la situación se volvía 
desagradable. 
 
Esto provocó que a quienes cubríamos la fuente de Espectáculos se nos señalara 
de poco profesionales, irrespetuosos, revoltosos, groseros, y demás calificativos 
por el estilo; lo peor es que no podía negarlo pues yo mismo era testigo del porqué 
ese desprestigio. 
 
Los señalamientos venían tanto de reporteros de otras fuentes así del público 
cuando en algún evento artístico la prensa de espectáculos alteraba el orden. 
 
Aunque no me tocó esa cobertura, aún recuerdo la cara de desesperación y 
molestia de Odiseo Bichir cuando en el intermedio del estreno de la obra teatral El 
Knack. Técnicas de seducción los reporteros abordaron a Belinda para 
entrevistarla, ella se negó a responder los cuestionamientos y se armó el llamado 
“zafarrancho” por lo que Bichir, quien fuera director de esta puesta en escena, 
corrió a la prensa a empujones y gritándoles “¡chacales!”. 
 
Como medida de seguridad ante estas situaciones, optaba por decirle al 
camarógrafo que nos saliéramos de la bola y tomara aspectos desde afuera, este 
material nos servía para hacer nota de color y listo, sin exponernos físicamente ni 
el equipo. 
 
Parte de esta responsabilidad recaía en los organizadores y publirrelacionistas de 
las obras, pues las llamadas funciones de prensa se convertían en alfombras 
rojas, pasarelas con gran variedad de personajes, quienes daban la nota y hacían 
que el montaje pasara a segundo o tercer plano. 
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Ya después los productores, directores, actores y publirrelacionistas se quejaban 
porque no se hablaba de la obra de teatro, cuando ellos mismos provocaban este 
resultado, al desviar la atención con sus invitados. 
 
Por otra parte, estas pasarelas eran un buen evento para armar la agenda con 
representantes y artistas. 
 
De ahí que cuando un buen amigo de televisa.com me invitó a colaborar como 
bloguero acepté y propuse escribir de teatro, primero por el gusto personal que 
tengo hacia esta manifestación artística y segundo porque en este sitio web no se 
abordaban las obras de manera más específica, sino las notas del tipo que 
acabamos de comentar. 
 
Así surgió en 2014 el blog Desde la Butaca… Teatro, donde semanalmente 
comentaba una puesta en escena y en su primera temporada estuve escribiendo 
un año y medio en televisa.com; a partir de febrero de este 2016 retomé el 
proyecto de manera personal ahora hospedado en la plataforma de 
wordpress.com. (Anexo 3) 
 
Desde que comencé con este blog mi intención fue hacerlo con libertad, pues 
además de las obras “comerciales” quise escribir sobre aquellas que no lo son 
tanto, es decir propuestas escénicas que se presentaban en los teatros de la 
UNAM, Centro Cultural del Bosque del INBA y en espacios alternativos. 
 
Comencé a escribirlo casi de manera anónima, llegaba a la taquilla, compraba mi 
boleto, veía la función y escribía mi experiencia para publicarla en la web; ya con 
el paso del tiempo me fueron llegando invitaciones para obras de teatro que 
querían que las comentara. 
 
Una estrategia que implementé para difundirlo, fueron las redes sociales, 
Facebook y Twitter principalmente, pues ello me permite compartirlo ente 
compañeros, amistades, colegas que gustan del teatro y por otra parte arrobar 
(usar el símbolo @ en redes sociales) a productores, directores y elenco para 
ampliar la gama de lectores, pues sus seguidores o fans acostumbran leer todo lo 
que se publica de ellos. 
 
Al ser un blog a título personal, lo que hago es cada que voy al teatro es 
apartarme de ese halo de profesional y crítico severo de la escena; acudo como 
espectador, disfruto (o sufro) la obra y sobre ello hago mis comentarios. 
 
Para ilustrarlo acudo a la cámara fotográfica del teléfono inteligente para capturar 
algunas imágenes pero si no son de buena calidad y lo considero necesario me 
pongo en contacto con quienes llevan las relaciones públicas del montaje para 
solicitarles fotografías, con sus respectivos créditos para evitar acusaciones de 
plagio. 
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En este viaje como bloggero conocí a un personaje muy peculiar llamado 
“Dramatwiturgo” (@Dramatwitts) quien llega a las funciones portando máscara y 
sotana del tipo Anonymus, pero cuyo fin es compartir, vía twitter, imágenes y 
comentarios de las obras teatrales en el momento en que están siendo 
ejecutadas. 
 
Un ejercicio que me pareció muy interesante, pues aprovecha la rapidez del medio 
para hacer llegar sus mensajes, sin manipular tanto sus contenidos con textos 
muy sencillos e imágenes sin tanta producción, que es una nueva modalidad en 
las redes sociales, que parezcan y/o sean lo más naturales posibles. 
 
 

• Redes sociales como herramienta periodística 
Aquí hago un paréntesis para relatar precisamente este paso a las nuevas 
plataformas informativas. 
 
Cuando fui estudiante comenzaba a gestarse un proceso tecnológico informativo 
que en ese momento no supe dimensionar, se trataba de la masificación del 
internet. 
 
Durante mi estancia en el semanario Nuevo Milenio fue nulo mi acercamiento a 
este medio para obtener información, pues trabajé con fuentes directas o con 
libros y periódicos en bibliotecas y hemerotecas. Es decir fuentes de información 
tradicionales. 
 
En mi estancia en el Instituto Queretano de la Juventud, el uso que le di a esta 
plataforma fue meramente social, envío de correos electrónicos y chats con 
familiares y amigos. 
 
Cuando ingresé a Comunicación Social de la Presidencia Municipal de Cadereyta, 
Querétaro, se contrató el servicio de un ingeniero, quien por cierto había 
comprado los derechos del sitio cadereytademontes.com. A él le entregábamos 
boletines y fotografías en formato digital para que los publicara en el sitio web. 
 
En este sentido, mi tarea consistía en que se estuvieran publicando los contenidos 
que desde Comunicación Social considerábamos que eran los más destacados. 
 
De hecho a nivel estatal, fuimos de los primeros municipios en contar con sitio web 
alimentado con información generada por la propia administración. Así fue como 
periodistas que cubrían la región del semidesierto queretano que por su agenda 
no habían pasado por boletines, retomaban la información del sitio web para sus 
publicaciones impresas. 
 
Así mismo se cumplían con los requerimientos del naciente Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) 
para contar con un medio donde cualquier ciudadano tuviera oportunidad de 
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conocer el quehacer administrativo del Municipio, así como la oferta de bienes, 
servicios, riqueza cultural, artística y de desarrollo económico y social. 
 
Pero como fuente de información no fue requerida pues las síntesis informativas 
eran resultado de la revisión de los periódicos impresos que llegaban a la oficina. 
 
Pues bien, cuando ingresé a Televisa Espectáculos una de las herramientas 
indispensables fue la web pues solamente así podía tener acceso a medios de 
comunicación extranjeros y contar con información fresca que se publicaba en los 
portales nacionales e internacionales. 
 
En mis inicios como reportero me resistía a comprar un teléfono inteligente, pues 
consideraba que demandaba mucho tiempo y abstraían de la realidad. Por lo que 
veía en mis compañeros de trabajo así era. 
 
A los pocos meses de haber hecho esta crítica hacia la portación de redes 
sociales en los smartphones tuve que tragarme mis palabras pues la misma 
dinámica me obligó a sumarme a la lista de usuarios de BlackBerry para estar al 
pendiente de lo que actores, actrices, cantantes, músicos, directores, productores 
y demás integrantes de esta industria estaban publicando en sus redes sociales, 
específicamente Twitter, que en ese entonces tuvo gran auge entre la población 
debido a la inmediatez con que se publicaban los mensajes. 
 
Y no sólo personajes del ámbito artístico sino también deportistas, políticos, del 
ámbito cultural y social, medios de comunicación de México y el mundo. 
 
Cabe señalar que los famosos comenzaron a familiarizarse tanto con Twitter y 
Facebook que publicaban cada paso que daban, dónde estaban, con quién 
estaban, qué comían, sus planes, y así los tenía vigilados como parte de mi 
rutinario seguimiento informativo pero al más puro estilo de El gran hermano, pues 
debo confesar que muchas veces mi curiosidad personal sobrepasó lo profesional. 
 
A tal punto llegó este apego a las redes sociales que se convirtió en una fuente de 
información directa con el artista, donde publica comunicados de prensa, confirma 
o desmiente notas de otros medios, anuncia nuevos proyectos personales y 
familiares, y como reportero ésta era carnita para elaborar notas de escritorio si es 
que estaba de guardia en oficina o tener el antecedente para cuando se le hiciera 
una entrevista. 
 
El uso de redes sociales vino a cambiar las reglas del juego en el ámbito 
periodístico, no sólo de la fuente de Espectáculos, por la siguiente lógica: ¿si ya la 
figura hizo público su anuncio en redes sociales qué importancia tiene que los 
medios lo retomen? 
 
La respuesta es muy sencilla: se retoma y difunde la información para presentarla 
a aquellas personas que no cuentan con estas herramientas informativas. 
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Además de que siempre se busca enriquecer lo expuesto en redes sociales con 
declaraciones de viva voz, pues los comunicados suelen ser escuetos, fríos e 
impersonales. Ya una entrevista le da mayor calidez y enriquece de información lo 
ya publicado. 
 
El riesgo de estas fuentes de información es que son susceptibles de ser 
hackeadas y nos encontramos a veces con información que no ha publicado el 
titular de la cuenta o en su defecto que se cree un perfil con el nombre de un 
famoso para difundir información falsa que por el tema de la inmediatez los medios 
podemos retomar y al final resulta que se trató de una broma. 
 
Para evitar estas situaciones, la sugerencia es rastrear el origen de esas 
publicaciones para determinar la veracidad de los contenidos, es decir si son 
medios poco conocidos o carentes de veracidad, lo mejor es buscar otras fuentes 
de información para corroborar o descartar dicha información.  
 
En el medio del espectáculo se difundió más de tres veces la supuesta muerte de 
Roberto Gómez Bolaños “Chespirito” antes de que eso sucediera, así como las de 
Xavier López “Chabelo”, Eugenio Derbez y, más recientemente, la de Alejandro 
Camacho, por citar algunos casos. 
 
 

• Decesos 
Ya que tocamos el tema de los decesos a continuación comparto algunas 
experiencias en coberturas de este tipo. 
 
Primero he de decir que estos acontecimientos vienen a alterar las órdenes de 
trabajo diarias y no lo digo de mala fe, sino que son eventos que por su propia 
naturaleza no se tienen contemplados y requieren una cobertura periodística 
especial. 
 
En mi experiencia de vida estuve a punto de morir por enfermedad a los seis años 
de edad, cuando una pulmonía fulminante me obligó a estar internado en dos 
hospitales por un lapso de dos semanas cada vez, sorprendiendo a los médicos 
pues difícilmente alguien que ingresaba al nosocomio con este padecimiento salía 
vivo. 
 
Sentir dolor físico y ver a tus seres queridos afligidos por tu enfermedad deja 
huella en tu vida. Y si a esto le sumamos las dolencias de otros enfermos y sus 
familiares que estaban en el mismo cuarto que uno, se multiplica el malestar. 
 
Estos antecedentes me hicieron tener cierta aversión a los hospitales y velatorios, 
pues aún no puedo superar esa sensación de dolor sobre todo emocional que se 
vive ahí. Pero también aprendí a respetar el dolor ajeno. 
 
Pues bueno, aun así llevaba a cabo mis encomiendas adoptando mi papel de 
reportero como si fuera un personaje, al cual podía manipular y bloquearle ciertas 



 

84 
 

emociones para no flaquear al momento de hacer entrevistas abordando temas de 
enfermedad y muerte. Aunque al momento de redactar, la misma fuente permitía 
salpicar de emociones a la historia, para dar color con el texto, la voz y las 
imágenes. 
 
Compartiré tres casos de coberturas de este tema. Comienzo por el caso de Julio 
Alemán. Del actor ya se tenía el antecedente de su enfermedad: cáncer. 
 
Caso Julio Alemán. 
Por su ingreso a la puesta en escena “Perfume de Gardenia” fue como notamos 
que su desgaste físico iba en aumento, no por ello dejaba sus presentaciones en 
el musical. 
 
Era común verlo en los pasillos de Televisa San Ángel siempre sonriente, 
tranquilo, se mostraba sereno a pesar de su rostro demacrado y delgadez que 
cada vez iba a más. Acompañado siempre de su esposa a quien cariñosamente 
llamaba Moru. 
 
Dadas sus condiciones de salud, en la redacción ya se tenía preparada la 
semblanza para estar prevenidos. 
 
Nos enteramos del deceso la noche del 11 de abril de 2012, sin embargo el velorio 
estaba programado para la mañana siguiente y me lo asignaron, con la indicación 
de que fuera preparado pues al ser una figura destacada del cine, teatro y 
televisión en México, se estaba contemplando hacer enlaces en vivo para Primero 
Noticias. 
 
Me brincó una duda. 
 
- “¿Solamente voy a ir yo a hacer la cobertura?”, pregunté. 
- “Sí, solamente va un reportero”, me contestaron. 
 
Generalmente asignaban dos equipos para este tipo de eventos y más si se 
realizaban enlaces en vivo pues había que estar al pendiente de todo lo que 
surgiera con familiares y amigos que acudieran a despedir al actor, pero esa 
ocasión fue asignado un solo equipo de trabajo. 
 
Esa misma noche me puse a investigar datos del actor, su trayectoria. Quería 
documentarme muy bien pues sería mi primer enlace en vivo. 
 
El llamado fue a las cinco de la mañana, así que entre el nervio por el enlace, la 
cobertura y la hora de entrada a la oficina, mis horas de sueño se redujeron a tres. 
Llegando a la redacción imprimí las últimas notas que se habían hecho del actor, 
la semblanza y nos fuimos a la agencia funeraria donde se velaba el cuerpo. 
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Al llegar a este lugar, se encontraba un reportero de Noticieros Televisa haciendo 
un enlace para Primero Noticias. Por un momento me relajé pues eso significaba 
que me dedicaría solamente a la cobertura y así comencé a hacerlo. 
 
A las 8:15 de la mañana se acerca uno de los compañeros técnicos de la Unidad 
Móvil para decirme que el siguiente enlace lo haría yo, así que me preparara 
porque me iban a “parchar”, es decir, colocarme monitor en el oído comúnmente 
llamado “chícharo” para estar en comunicación con el estudio de televisión en 
Televisa Chapultepec. 
 
Para ese entonces ya se tenía entrevista con la viuda del actor y un par de actores 
que acudieron a la agencia para acompañar a los deudos, lo que sirvió para tener 
información fresca del acontecimiento. 
 
Recordé el episodio con Irma Serrano y me metí al baño para ajustar detalles de 
mi apariencia física. Reitero, es televisión y como tal sí importa lo que dices, pero 
también cómo lo dices. 
 
Acomodé un poco el cabello y quité el brillo de la cara con papel higiénico. Caí en 
cuenta que no cumplí con las reglas de etiqueta para un velorio, pues estaba 
vestido completamente de negro, incluyendo la camisa, que debió haber sido 
blanca y corbata negra. 
 
En fin, no tenía cómo arreglar este detalle y así salí a hacer el enlace. Ahora ya 
enfocado en el mensaje que iba a transmitir. 
 
Y desde las 8:20 hasta las 8:50 de la mañana estuve parado frente a la cámara, 
en el lugar que me asignó el realizador de la Unidad Móvil. A escasos cinco pasos 
de distancia se encontraba una reportera de TV Azteca, con mucho colmillo en lo 
que se refiere a enlaces en vivo, y entramos al mismo tiempo al aire. 
 
Aunque mi atención la enfoqué en mi cámara y mi discurso, no dejaba de atender 
lo que la competencia estaba diciendo, pues podía brincar un dato que me fuera 
de utilidad. 
 
En términos generales dimos la misma información pero ella cortó su enlace sin 
haber dado el lugar donde reposarían los restos del actor y, como yo contaba con 
esa información, aproveché para cerrar con ella el enlace. 
 
Puede sonar frívolo este punto pero como medios de comunicación la importancia 
radica en la calidad y cantidad de información que se ofrece al público, entonces 
cualquier dato extra, bien sustentado, siempre enriquecerá nuestra información. 
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Caso Jenni Rivera. 
Por vacaciones y celebraciones navideñas, en el mes de diciembre se presenta un 
periodo de escasez informativa. Por ello nos preparamos desde noviembre 
recopilando información exclusiva y atemporal para hacer frente a este bache. 
 
Pero en 2012 fue la excepción, pues la madrugada del domingo 9 de diciembre se 
registró el desplome de un avión privado en Iturbide, Nuevo León. Las redes 
sociales y portales de medios de comunicación señalaban que en ese avión iba la 
cantante de origen mexicano Jenni Rivera. 
 
Ese fin de semana estaba de descanso, pero al estar revisando las redes sociales, 
lo primero que hice fue preparar una maleta con tres cambios de ropa cómoda y el 
atuendo de luto, colocar visa y pasaporte, darme una ducha y dirigirme a la oficina. 
 
¿Por qué llevar hasta maleta y documentos? Porque había que estar preparado 
por si mis jefes decidían que se iba a hacer cobertura al lugar de los hechos y si 
consideraban necesario que alguien de México se fuera a apoyar al corresponsal 
en Los Ángeles para poder contactar a la familia de la cantante radicada en 
Estados Unidos. 
 
En el trayecto me llegó el mensaje urgente para presentarme en la redacción, 
pues todos los reporteros y mesa de asignaciones, sin excepción, debíamos 
acudir para organizarnos y dar cobertura a este deceso. 
 
Cuando arribé a la redacción se transmitía un corte informativo de Televisa, donde 
se confirmó, de manera oficial, la nota: Jenni Rivera, coach de La Voz México, 
perdió la vida en ese accidente. 
 
La oficina estaba sonorizada por el tac-tac-tac de los teclados de las 
computadoras donde algunos compañeros trabajaban en la elaboración de 
cápsulas sobre la cantante, abordando vida personal y trayectoria musical. 
 
Al ser un accidente aéreo, una institución proveedora de información era en ese 
momento la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a través de la Dirección 
General de Aeronáutica Civil, quien estaba emitiendo comunicados sobre el 
percance. 
 
Y ya en la planeación de la cobertura, se decidió bajar información a través de los 
corresponsales en Monterrey y Los Ángeles. Así que el grupo de reporteros en 
Ciudad de México nos enfocaríamos en otras fuentes. 
 
Así fue que me propuse para estar en las instalaciones de la SCT, donde estaban 
considerando la realización de una conferencia de prensa para dar detalles de lo 
sucedido. Y allá nos fuimos camarógrafo y reportero a sumarnos a un equipo de 
Noticieros Televisa y un par de reporteros de periódicos que estaba aguardando 
desde temprana hora en el recinto de la colonia Narvarte. 
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Las cinco horas que estuvimos de guardia no dieron frutos informativos de 
relevancia, pues la conferencia de prensa se canceló y los resultados de las 
investigaciones se estaban dando a conocer a través de boletines publicados en 
su sitio web. 
 
Informamos de la situación y regresamos a la oficina. 
 
Las siguientes semanas más del 50 por ciento de la información tuvo que ver con 
Jenni Rivera, su velorio, homenajes que se realizaron en Monterrey y Estados 
Unidos. 
 
Mientras que en la Ciudad de México se le dio juego a la información pues todos 
los artistas que entrevistábamos enviaban condolencias y lamentaban la trágica 
muerte. 
 
Un detalle importante es que a pesar de que se llegó a correr el rumor que la 
muerte de Jenni Rivera fue provocada por integrantes del crimen organizado, en 
Televisa Espectáculos no se permitió indagar por esa línea, pues era un tema que, 
si se quería hacer algo al respecto, le correspondía al área de Noticieros. 
 
Caso Roberto Gómez Bolaños, “Chespirito”. 
De Roberto Gómez Bolaños se anunció su muerte en redes sociales una gran 
cantidad de veces, antes de que esto ocurriera en realidad. 
 
Aunque siempre eran positivos los reportes de salud que daban los hijos del actor, 
escritor, director y productor, su deceso era algo que se esperaba de un momento 
a otro; tal era la situación que dos años antes de su deceso se le rindió un 
homenaje en vida uniendo a países latinoamericanos con el programa especial 
“América celebra a Chespirito”. 
 
Al interior de la oficina se tenía el presentimiento de que al morir “Chespirito” la 
oficina se volvería una romería por tanta presión y solicitudes de materiales para 
abastecer a los programas de espectáculos. 
 
Y cuando llegó el momento de su muerte, en noviembre de 2014, asumí la noticia 
de una manera muy tranquila. 
 
Por ser un personaje emblemático para Televisa, desde hacía medio año, se 
fueron preparando una serie de cápsulas referentes a su historia en el cine, el 
teatro y la televisión. Además de un programa especial. 
 
El deceso de Roberto Gómez Bolaños ocurrió en fin de semana, lo que hizo que 
se aplicara una fórmula de trabajo similar a la de la muerte de Jenni Rivera, fuimos 
convocados la mayoría de reporteros para hacer frente a las actividades 
programadas. 
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En mi caso, me tocó hacer una crónica de lo que sucedió a las afueras de Televisa 
San Ángel cuando arribó el cuerpo desde Cancún, Quintana Roo, que fue donde 
vivió sus últimos años el comediante mexicano. 
 
En estas instalaciones se llevaría a cabo una ceremonia de despedida con 
invitados especiales para que, un día después, se le rindiera una despedida 
pública en el Estadio Azteca, pues siempre fue admirador del Club América, algo 
que dejó claro en sus películas de “El Chanfle”. 
 
Como era de esperarse, llegaron decenas de fans, algunos con coloridos disfraces 
de los personajes de la serie “El Chavo del Ocho” y “El Chapulín Colorado”, sobre 
todo. 
 
Pero entre quienes aguardaban la llegada del cuerpo, se encontraban 
representantes de medios extranjeros provenientes de Brasil, Colombia, 
Guatemala y un corresponsal de un medio chileno. 
 
En este caso, armé mi crónica teniendo como protagonista a la prensa extranjera 
pues mi objetivo fue destacar el legado del actor fuera de México, específicamente 
en países de habla hispana, en voz de los periodistas que acudieron de los países 
ya mencionados, sin dejar de lado el sentir del público mexicano reunido ahí esa 
tarde. (Anexo 3) 
 
Afortunadamente los colegas respondieron muy bien a las entrevistas y pudimos 
armar una historia de color diferente a las ya acostumbradas en este caso. 
 
Ya no me programaron para cubrir el resto de los eventos, fui testigo solamente 
como espectador, pero afortunadamente el trabajo en equipo de todo el 
departamento, la planeación y trabajo anticipado de notas y programas especiales 
sirvió para que ese fin de semana no estuviéramos trabajando bajo presión. 
 
 

• Tras la Verdad 
De los trabajos que más me gustaron en Televisa Espectáculos fueron los Tras la 
verdad, programas de investigación periodística que me permitieron abundar en 
cuanto a propuesta y contenido. 
 
Cuando estaba en el Municipio de Cadereyta, acostumbraba hacer mi despensa 
los fines de semana en una de las tiendas de abarrotes más surtida del pueblo. 
Coincidía que cuando iba, varias ocasiones estaban sintonizando Tras la verdad, 
conducido por Mara Patricia Castañeda y con investigaciones de su equipo de 
reporteros. 
 
En ese momento estaba feliz con mi trabajo en la administración pública y me 
daba gusto ver en los créditos el nombre de uno de mis compañeros de la 
universidad como parte del equipo de Televisa Espectáculos. 
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No imaginaba que años después mi nombre y mi voz iban a estar presentes en 
ese programa. 
 
Ya hablé del primero que, de rebote, me asignaron terminar, el programa titulado 
“Cáncer, el enemigo silencioso”, con ayuda de dos compañeros reporteros que me 
apoyaron a hacer entrevistas y otro compañero que puso la voz porque no estaba 
entrenado para ello. 
 
Con estos proyectos aprendí a valorar más el trabajo de los camarógrafos y cómo 
trabajar con ellos, pues además de reportero, investigador y redactor, en los Tras 
la verdad nos convertíamos en realizadores, así pues teníamos el control de los 
reportajes en nuestras manos en un sentido general. 
 
Obviamente en el primero de ellos confié en su experiencia y se tuvieron buenos 
resultados. La entrevista que hice para este programa fue con la actriz Lorena 
Velázquez con el objetivo de que nos compartiera la experiencia que vivió al lado 
de su  hermana Teresa, quien falleció de cáncer. 
 
He de decir que mi cuestionario era muy básico y preguntas hasta cierto punto 
frías. Pero durante la entrevista fueron surgiendo cuestionamientos que 
provocaron recuerdos cada vez más sentidos, al grado que Lorena Velázquez 
comenzó a derramar lágrimas de tristeza e impotencia al recordar que no pudo 
hacer algo porque su hermana no sufriera tanto con esta enfermedad. 
 
Le dije si podíamos parar la entrevista mientras se recuperaba y quiso continuar 
así. Cuando se agotó la historia, planteé preguntas para que se relajara y no 
dejarla tan dolida al recordar esos momentos difíciles en su vida. 
 
Al salir de su casa, le pregunté al camarógrafo qué le había parecido la entrevista, 
recuerdo muy bien su respuesta: “Estuvo muy bien, la hiciste llorar y eso siempre 
vende”. 
 
Sangre, sexo y lágrimas son elementos que impactan o despiertan el morbo del 
espectador. La fuente de espectáculos, por tanto, no es ajena a esta condición y 
aunque no es el fin, como lo he señalado más de una vez, los personajes de esta 
industria no están exentos de historias personales que salen a la luz pública, pues 
además del esfuerzo por alcanzar sus metas y riesgos propios de sus actividades, 
profesionalmente hablando, también tienen relaciones amorosas que los hace 
estar en la mira de los medios; otras veces ellos o sus familiares sufren daños en 
su persona o en sus bienes, que hacen que la información surgida de estos 
hechos llamen la atención del público. 
 
Aunque personalmente me sentía apenado por haber provocado las lágrimas de 
Lorena Velázquez, mi compañero me hizo caer en la cuenta que además de 
informar, otro objetivo de estos programas era provocar emociones en el 
espectador. 
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La parte de datos duros e información de la enfermedad la teníamos cubierta con 
investigación documental y entrevista a un oncólogo, el resto eran experiencias de 
vida con personajes del medio artístico. Así se armó este primer Tras la verdad. 
 
Concluyó esa temporada de programas y pasaron algunos años para que volviera 
al aire. 
 
Cuando esto sucedió, en 2013, se rescataron algunos programas que ya estaban 
armados mientras trabajábamos en nuevas propuestas. 
 
En ese entonces sufrí un accidente en el gimnasio y resulté con fractura de radio y 
cúbito en la mano izquierda. Recuerdo que apenas nos habían cambiado el 
contrato de trabajo y ahora sí contábamos con la prestación de Seguro Social y lo 
estrené de esta manera. 
 
Afortunadamente no fue necesaria la intervención quirúrgica pero sí estuve seis 
semanas de incapacidad y con el brazo enyesado. 
 
Para no caer en desesperación, le propuse a mi jefa dos temas para desarrollar 
mientras estaba convaleciente: una historia sobre la Diana Cazadora y otra sobre 
los romances entre actrices y toreros. 
 
Como toda investigación, uno de los indicadores para llevarla a cabo es un interés 
personal, y algo que me gusta desde que inicié mi carrera periodística es la cultura 
popular, sus personajes y sus historias. 
 
Fue por eso que escogí estos temas, de Helvia Martínez Verdayes, la modelo que 
posó para la escultura de La Cazadora de la Estrella del Norte, mejor conocida 
como La Diana Cazadora, tenía el contacto de un amigo suyo, escultor, quien me 
podía acercar a ella para entrevistarla. 
 
Mi objetivo iba un poco más allá que la anécdota tan conocida de cómo fue que 
decidió modelar para crear esta emblemática figura de la Ciudad de México, y es 
que su historia de vida era aún más interesante: si se le iba a criticar por posar 
desnuda, las críticas también le llegaban por haber sido la amante de toda la vida 
de un reconocido político mexicano, Jorge Díaz Serrano. 
 
Sí, una historia de telenovela. 
 
El otro tema surgió porque en aquel entonces la actriz Ana Brenda Contreras no 
podía ocultar su relación amorosa con el torero Alejandro Amaya. Además de que 
cuando íbamos a cubrir las corridas de toros lo hacíamos porque asistían varias 
figuras del medio del espectáculo. 
 
Para los Tras la verdad entregábamos escaletas, es decir, unas listas del 
contenido informativo, distribuido en cuatro bloques que conforman el programa, 
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cada uno de ellos debía cubrir en promedio 10 minutos al aire; y que se convertía 
en nuestra guía al momento de armar la historia. 
 
Hice las escaletas de ambos programas para enviárselas primero al coordinador 
de contenidos de este proyecto, a quien le extrañaron mis temas pues iban más 
allá del ámbito del entretenimiento y decidimos hacer unos ajustes. 
 
Me autorizaron los dos temas, con algunas modificaciones, y además me 
encargaron otras dos investigaciones: Obesidad, una razón de peso y Otro 
escenario, los juzgados. 
 
Así comencé a trabajar en mis proyectos, con el siguiente orden en que fueron 
programados para salir al aire: Diana Cazadora, Obesidad, Toros y Juzgados. 
 
Para la entrevista con Helvia Martínez leí los libros El secreto de la Diana 
Cazadora y Yo, Jorge Díaz Serrano, además de revisar entrevistas que le habían 
hecho antes en medios impresos y en televisión. 
 
El contacto para llegar a ella fue un escultor a quien contacté en un evento donde 
reconocieron a Mujeres Empresarias, él iba como acompañante de la señora 
Martínez Verdayes, ya que el galardón que entregaron era una réplica de la Diana 
Cazadora. 
 
Además de la modelo, entrevisté a Armando Ramírez, cronista de la Ciudad de 
México, quise tener los comentarios de la actriz Ana Luisa Peluffo, quien 
protagonizó la película La Diana Cazadora, pero aplazó tanto la entrevista que el 
tiempo se vino encima  y decidí retomar un par de insertos de un material de 
archivo para redondear el reportaje. 
 
Algo grato de este trabajo fue adentrarme en la idiosincrasia de los habitantes de 
la Ciudad de  México en los años 30 y 40, en voz de Helvia Martínez. Ese arrojo 
de despojarse de la ropa ante un hombre que no era su marido; y cómo la 
conquistó quien fuera Director de Petróleos Mexicanos, al grado de ser ella la que 
lo acompañaba a las giras de trabajo dentro y fuera del país. 
 
Es decir, fue una mujer que rompió esquemas pero sin que ella supiera que lo 
estaba haciendo. 
 
Para el trabajo de obesidad me propuse un plan de trabajo similar al del cáncer, 
contactando a un especialista gastroenterólogo de la UNAM, un cirujano plástico y 
testimonios de dos actrices y un actor de Televisa, además de sondeos. 
 
Si bien es cierto que la obesidad es un problema de salud pública en México, 
quise destacar que esta condición no es impedimento para desarrollarse en el 
ámbito personal y profesional. 
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Surgieron temas como bullying, enfermedades, cirugías fallidas, pero también 
otros como aceptación de su condición, así como medidas de control para evitar 
daños provocados por esta enfermedad. 
 
Cuando pasé al tema de Los Toros, reconozco que mi trabajo estaba más 
enfocado a historias de amor, con contenido más rosa, películas y telenovelas que 
tenían como arena dramática criaderos o plazas de toros. 
 
En ese entonces estaba fuerte el activismo antitaurino y la investigación no podía 
dejar fuera esta situación y lo incluí pues también se trata de hacer investigaciones 
apegados a temas de actualidad. 
 
Al término de este Tras la verdad quedé muy satisfecho del resultado, pues cubrí 
la parte histórica de la fiesta brava, de su relación con el mundo del espectáculo, 
algunas historias de amor y la polémica que sigue vigente. Considero que fue un 
trabajo redondo. 
 
Cuando vi la edición del bloque donde se hablaba de las manifestaciones y el 
rechazo a las corridas de toros, le pedí al editor que se modificaran algunas 
imágenes, pues consideré que se había excedido en los litros de sangre 
derramados en los ruedos. 
 
En ese momento me dijo que él estaba en contra de este tipo de espectáculos y le 
ganó su sentir personal al momento de ilustrar este bloque. Sí, somos susceptibles 
y estamos propensos a mostrar nuestras afinidades o descontentos en los 
productos de trabajo. Nuestra subjetividad siempre está presente y la manera de 
controlarla es respaldando la información con datos publicados en documentos o 
con los testimonios de los especialistas y de las personas involucradas en los 
sucesos. 
 
Del último programa especial de Tras la verdad debo confesar que fue un recuento 
de casos de famosos que se han visto involucrados en problemas legales. Al ser 
tantos y tan variados, lo armé con material de stock, de acuerdo a la tipificación de 
los casos. Y tuve como entrevista de especialista a uno de los abogados a quien 
más acuden las figuras del espectáculo. 
 
Con él nos adentramos al compromiso de representar a una figura pública porque 
su compromiso es que sus clientes salgan bien librados de esas situaciones, pero 
la imagen de sus representados ante la opinión pública es un factor que les puede 
beneficiar (si es que el público los quiere) o les afecta (si es que el público los 
rechaza). Y reveló que, incluso, dentro de las instancias de impartición de justicia, 
los jueces tienen cierta predisposición con los personajes del medio del 
espectáculo. 
 
Este fue el último Tras la verdad que escribí para Televisa Espectáculos, pues 
concluyó esa temporada y se hizo una más cuando ya no formaba parte de este 
departamento. 
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Un aprendizaje importante que tuve como periodista, específicamente con estos 
programas, fue el hecho de reconocer que aunque haga la tarea de 
documentarme para realizar un trabajo de investigación, siempre está presente el 
factor sorpresa, que surjan datos interesantes, información novedosa, comentarios 
precisos, reacciones inesperadas que a mí como profesional de la información me 
impacten, para después compartirlo con el público. Tenemos nociones de un 
tema, no somos expertos en ello y por eso acudimos a los especialistas. 
 
Con la práctica aprendí a detectar en las investigaciones lo que en telenovelas se 
le conoce como golpes dramáticos, es decir, reacciones, información, 
declaraciones e imágenes de mayor impacto y suspenso para distribuirlos a lo 
largo de la escaleta con el fin de mantener la atención del público. 
 
Con estos proyectos, también reconocí el valor de una escaleta para llevar a cabo 
una investigación, con un objetivo general claro y que cada bloque (en este caso 
eran cuatro por programa) pudiera entenderse sin necesidad del otro pero al 
mismo tiempo los cuatro formaran un todo. 
 
Fue una enseñanza de mis jefes de contenidos, quienes destacaban que por la 
naturaleza del medio, si una persona encendía su televisión cuando ya había 
comenzado una nota o un Tras la verdad, debíamos dejarle en claro el tema que 
se trató y quiénes eran los involucrados en él, pues de lo contrario podíamos 
perderlo. 
 
En esto también tenía qué ver el lenguaje, pues tenía que ser tan sencillo que los 
televidentes desde el más preparado hasta el menos, lo comprendieran, dejando 
las frases domingueras para otros medios, pues la televisión es efímera y no hay 
oportunidad de que el espectador se regrese dos párrafos como en los medios 
impresos. 
 
Aunque la mayoría de estos contenidos se subían a internet, donde sí se puede 
regresar y adelantar el contenido de la investigación, nuestro objetivo era cautivar 
a las personas a través de la televisión. 
 
 

• Caricias televisivas 
Una actividad que tuve el gusto de realizar fue la Caricia televisiva del programa 
Los Polivoces para el programa Pasillo TV. 
 
Como su nombre lo indica era un reconocimiento para los programas que en su 
momento fueron punto de encuentro de los integrantes de las familias mexicanas. 
 
Para cada uno de estos programas se realizaban series de cinco cápsulas que se 
transmitían, una diaria, de lunes a viernes, con información amena, anecdótica y, 
si se daba el caso, descubrir algún secreto positivo de la producción. 
 



 

94 
 

Para la Caricia televisiva de Los Polivoces, entrevisté a Eduardo Manzano quien 
fue uno de los creadores de este programa. 
 
Preparé el cuestionario con los temas y personajes a tratar. En este tipo de 
encuentros no ponía límite a los recuerdos y añoranzas de los entrevistados, al 
contrario, el objetivo era motivarlo para que pudiera compartir todos esos pasajes, 
gustos y disgustos al realizar el programa, pues esa información y emociones 
detalladas me servirían para escribir las cápsulas. 
 
Adentrarme en la investigación de este programa para armar las Caricias 
televisivas se convirtió en un ejercicio de acercamiento a la cultura popular a 
través de este medio, comprender cómo los personajes son reflejo de la 
idiosincrasia de una sociedad y el impacto que tuvieron en el público a través del 
humor. 
 
Platicar con este actor fue aprender cómo se hacía la televisión en sus inicios, 
cuando por la mañana creaban sus personajes y sus historias cómicas a partir de 
improvisaciones para que ese mismo día, por la tarde, estuvieran actuándolos 
frente a las cámaras, con una producción muy práctica y sencilla. 
 
Enrique Cuenca y Eduardo Manzano fueron productores y directores de su 
espacio televisivo, así que tenían la responsabilidad de crear cada vez más 
personajes o hacerlos más entretenidos para no aburrir al teleauditorio; para ello 
observaban detenidamente a las personas en su vida cotidiana ya que de ahí 
surgían ideas para sus historias. 
 
Por cierto, llegaron a hacer censurados por la Secretaría de Gobernación por 
representar a elementos de la milicia a través de los personajes de Agallón 
Mafafas y Juan Garrison, tanto así que tuvieron que suavizar sus interpretaciones 
y darles vida como si fueran boy scouts. 
 
Eduardo Manzano no pudo ocultar su añoranza por aquellos años en que fueron 
las figuras más destacadas de la televisión, extrañando la comedia blanca, 
familiar, sin usar groserías ni dobles sentidos. 
 
Los cambios en los contenidos y formatos televisivos, lo orillaron a despojarse de 
estos personajes que dejaron huella en la televisión y ahora, cada que alguien 
llega a abrir esa caja de madera, se nota en la mirada de Eduardo Manzano ese 
brillo especial por compartir una etapa dorada de su vida profesional y personal. 
 
También quedó de manifiesto que es importante asumir el paso del tiempo con 
dignidad ya que el constante surgimiento de personas con talento para la comedia, 
complica la permanencia en el medio; por tanto debió buscar escaparates en 
programas unitarios, series y telenovelas donde se interpreten otro tipo de 
personajes para seguir vigentes y que ni los productores ni el público se olviden de 
ellos. 
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Así que la entrevista para las Caricias televisivas fue adentrarse no sólo en las 
cuestiones técnicas y artísticas de Eduardo Manzano sino también para conocer 
una parte de él como persona. 
 
Para continuar el proceso de estas cápsulas se requirió de un arduo trabajo en 
equipo, pues no solamente deberíamos tener información y entrevistas, sino que 
la riqueza de las caricias aumentaba gracias al material de stock con que cuenta el 
departamento, así como la sensibilidad de los editores para seleccionar las 
imágenes con las cuales ilustrar cada fragmento, por ello fueron del agrado del 
público cuando se transmitieron en el programa Pasillo TV. 
 
 

• Los Rostros 
Los Rostros es el programa estrella de Televisa Espectáculos. Es un programa 
que desde la fundación de esta dirección se transmite el último domingo de cada 
año donde se presentaba lo más destacado de los espectáculos: bodas, 
romances, nacimientos, divorcios, escándalos, lo mejor del cine, el teatro, la 
música y la televisión, información de los espectáculos en el extranjero, eran 
temas que conformaban este proyecto. 
 
Desde su primera transmisión Los Rostros contó con el gusto del público 
televidente, lo que permitió su permanencia año tras año. Una de las cualidades 
que dan valor a este programa especial es la interacción de todo el equipo de 
reporteros, pues a lo largo del año realizábamos nuestras actividades 
prácticamente cada quien en su trinchera, entonces este era un motivo para 
compartir ideas para armar el guión del tema que nos habían asignado, planear, 
seleccionar materiales y salir a grabar stands en conjunto. 
 
Aunque pareciera que es un trabajo sencillo, este programa se construía día a día 
pues cada cobertura, cada entrevista, cada nota escrita se clasificaba en los 
rubros mencionados para tenerla como base de información al momento de armar 
los guiones. 
 
Desde agosto de cada año se hacía una presentación de la escaleta y se 
conformaban los equipos de trabajo de reporteros, editores y camarógrafos para 
alimentar con información y videos este especial. (Anexo 3) 
 
Por cuestiones de tiempo teníamos que ser muy concisos al exponer nuestra 
información, con la libertad de incluir uno o dos stands up a manera de 
presentación ante los televidentes de quiénes somos los reporteros de Televisa 
Espectáculos. 
 
Cabe señalar que Los Rostros se convirtió en uno de los programas con mayor 
venta de espacios publicitarios para la televisión, me enteré que cada año iba en 
aumento el número de anunciantes aunque esto significara que el contenido del 
programa se redujera para dar cabida a los comerciales. 
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En los seis años que participé en este proyecto me tocó relatar escándalos del 
año, escándalos surgidos en las redes sociales y nacimientos en el medio del 
espectáculo. 
 
En cada una de estas experiencias trabajé con diferentes compañeros y hasta ese 
momento descubría su manera de trabajar, sus muletillas, sus ritmos al armar los 
bloques de información; y el reto, que siempre me resultó complicado, fue dar 
unidad a todo el contenido informativo de nuestro tema, que no fuera muy 
marcada la variedad de estilos  
 
Lo más práctico fue que cada uno investigaba parte de los temas para después 
unirlo y definir cómo íbamos a hacer la revisión del texto general para jerarquizar 
información, sintetizarla y, sobre todo,  encontrar un tono que todos los integrantes 
del equipo pudiéramos adoptar para dar unidad al bloque informativo que nos 
habían asignado. 
 
Parece una tarea fácil porque pudimos solamente enumerar los acontecimientos, 
pero se requería un toque de color para que no fuera llano el contenido y 
mantener el interés del público. 
 
Al ser tanta la información que debía incluirse en cada bloque nos veíamos en la 
necesidad de resumir al máximo cada tema y jerarquizar de tal manera que si 
teníamos que descartar algún contenido fuera el menos relevante. En esto coincidí 
con mis compañeros en cada uno de los equipos de trabajo que formé parte. 
 
La mayoría de las veces en este programa me tocó hablar de escándalos surgidos 
en el espectáculo, los temas iban desde demandas legales, divorcios, pleitos entre 
figuras del medio, zafarranchos en eventos y accidentes, entre otros. 
 
Cuando las redes sociales estaban en su apogeo, varias actrices, actores y 
cantantes escribieron comentarios sobre la vida política o social del país en sus 
cuentas de Twitter o Facebook; algunos otros confundían personajes, situaciones 
o conceptos; unos más daban a conocer situaciones sobre su vida personal o 
profesional que eran de gran importancia para sus carreras, por ejemplo retiros 
inesperados o problemas legales. Así que estos nuevos medios fueron retomados 
para hablar de la información generada en ellos y su impacto en el medio del 
espectáculo. 
 
En los programas de Los Rostros solamente una vez me tocó relatar 
acontecimientos más gratos, cuando al equipo que estuve asignado nos 
correspondió abordar el tema de la intimidad de los famosos, donde presenté los 
nacimientos. 
 
Cuando escribí de escándalos usé términos como demandas, peleas, encuentros 
desafortunados, golpes, heridas, críticas, amenazas, llanto, dolor y miedo, entre 
otras; y al escribir sobre los recién nacidos cambié completamente el esquema 
para compartir las historias llenas de ternura y amor, la emoción de convertirse en 
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padres, cuidados pre y post parto, festejo por un nuevo integrante de la familia, el 
gusto por tener al bebé entre los brazos y la bendición de un nuevo angelito, la 
inspiración que llega al convertirse en padres. 
 
Con esto último quiero ejemplificar el rango de información que se trabaja en la 
fuente de espectáculos y que el programa de Los Rostros, es un resumen 
informativo para el público pero como reportero se convirtió en un interesante 
ejercicio periodístico que realicé en las emisiones de los años 2009 al 2014. 
 
 

• Guardias en Ministerios Públicos, juzgados y reclusorios 
En el periodismo de espectáculos no todas son coberturas de glamour, reflectores 
y lentejuela en bellas locaciones, foros majestuosos o con las figuras que son la 
crema y nata de este negocio. 
 
Los Ministerios Públicos, los juzgados y los reclusorios,  son esos otros escenarios 
donde se escriben historias que exigen un conocimiento, al menos básico, sobre 
los procesos judiciales, además de mucha paciencia, dotes de faquir o estómago 
de basurero -según sea el caso-, ser muy observadores y agilidad física porque a 
veces se tienen que pegar buenas carreras para alcanzar a los entrevistados. 
 
Al llegar al periodismo de espectáculos no dimensionaba los retos que este tema 
implicaría. Lo que yo veía como espectador era pura diversión, notas rosas y 
algunos roces por no querer dar declaraciones sobre algún tema, digamos que lo 
más ligero de las notas. 
 
Cuando me asignan mis primeras guardias en juzgados, por un caso concreto, 
que fue el que ya comenté de Irma Serrano, confieso que tuve miedo de cometer 
un error porque no sabía a profundidad los casos ni los términos jurídicos. 
 
Tuve que investigar no solamente sobre el asunto que se estaba cubriendo, sino 
de los procesos judiciales en general, con apoyo de los mismos colegas o 
profesionales de las leyes, pues una palabra mal aplicada en la nota podía 
provocar confusiones o en el peor de los panoramas, que uno como reportero o el 
medio para el que se trabaja se viera envuelto en estos casos. 
 
Para no caer en faltas, al momento de armar la nota la recomendación que me 
daban mis jefes de redacción y contenidos era solamente escribir una breve 
entrada de la nota y el resto con insertos ligados de los entrevistados para que 
fueran ellos quienes explicaran con sus propias palabras, aunque al momento de 
las entrevistas que generalmente se hacían en chacaleo, ya era un acuerdo entre 
colegas que pediríamos a los abogados fueran lo más explícitos y sencillos que 
pudieran, pues uno de los objetivos de la información en medios, sobre todo 
electrónicos, es que el auditorio reciba información lo más breve y clara posible 
para ello una pregunta común en esos casos era: ¿eso significa que …? para que 
así nos pudieran desmenuzar la información, hacerla más comprensible para el 
teleauditorio. 
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Así fue como los juzgados del Penal de Santa Martha Acatitla se convirtieron en 
los primeros que conocí en mi vida, donde cubríamos turnos de ocho horas por la 
mañana (de las 08:00 a las 16:00 horas) y seis por la tarde (de las 16:00 a las 
22:00 horas). Podían ser más o menos horas dependiendo si se había cosechado 
o no información; si la calidad de la misma requería ser publicada de inmediato o 
si se tenía la certeza de que no pasaría nada en ese lugar y poder cortar la 
guardia antes de tiempo. 
 
En esos días, a veces con lluvia, otros con calor y unos más con frío, quienes 
desfilaban por las grises banquetas, a manera de alfombra roja, fueron abogados, 
secretarias, policías judiciales, custodios, personas de intendencia, pasantes de 
leyes y, si corríamos con suerte,  los personajes del medio del espectáculo que en 
estos lugares adquirían el papel de demandante o demandado. 
 
No siempre se corría con la fortuna de llevar nota de regreso a la oficina y en 
varias ocasiones llegué a pensar que estuve perdiendo el tiempo, aunque a decir 
verdad estar en estas guardias permitió observar cómo funcionaban estas 
dependencias, en ocasiones llegué a platicar con personas que tenían familiares 
dentro de los Centros de Readaptación Social quienes, además de compartir sus 
historias y de cómo era la vida de un reo, revelaban datos de los personajes 
famosos que estaban internados en esos lugares, que si bien no era información 
que pudiera publicar por no provenir de una fuente oficial o directa, servía como 
bagaje. 
 
Un requisito indispensable era haber desayunado o comido muy bien antes de 
salir a hacer la guardia porque pocos eran los centros penitenciarios donde 
vendieran alimentos y si los había no siempre cumplían con la calidad que uno 
esperaba, pero el hambre se hacía presente y teníamos que comer, en el último 
de los casos, galletas, refrescos, jugos, botanas que comprábamos de camino a la 
guardia o de plano aguantarse las ganas hasta regresar a la oficina y salir 
corriendo por algo para alimentarnos. 
 
Aunque la mayor parte del tiempo en las guardias de reclusorios o juzgados no 
sucedía algo relevante, cuando había movimiento importante debíamos estar muy 
atentos y concentrados en lo que ocurría con el fin de obtener información y que 
ésta fuera lo más valiosa periodísticamente hablando. 
 
Cuando se realizaban audiencias parte importante eran los aspectos en video que 
se pudieran levantar de esos eventos a través de las ventanas y varias ocasiones 
los empleados de los juzgados o ministerios públicos impedían la visibilidad con 
cortinas, cartulinas, sacos porque los involucrados en el caso no permitían que se 
les grabara en esa situación argumentando que se trataba de un asunto privado y 
nosotros como medios respondíamos que esta condición estaba rebasada por ser 
personajes famoso así que se convertía en un caso público. 
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Era entonces cuando a la salida de las instalaciones debíamos estar muy 
concentrados porque lo que ellos querían era huir de la prensa y nuestro objetivo 
como reporteros era obtener declaraciones sobre la importancia de esas 
audiencias y avances del proceso. Así comenzábamos una caminata que a veces 
se convertía en carrera de obstáculos por las personas, autos, jardineras, baches 
y guaruras que se cruzaban en nuestro camino. 
 
En este tema, Gabriel Regino, un abogado que fue muy solicitado por figuras del 
espectáculo cuando cubrí esta fuente, me comentó que para ellos como 
defensores de un personaje público (ya sea el acusado o el acusador) significa 
operar de manera diferente pues además de trabajar en la parte legal, lidian con la 
opinión pública ya que sus clientes tienen gente a quien le simpatizan pero 
también cuentan con detractores y esto provoca que se conviertan en casos 
atractivos por unos que esperan que la resolución beneficie a su artista favorito y 
otros porque los quieren ver pagando una condena. Otro punto importante para 
ellos como abogados era el manejo de la prensa: saber qué decir y cómo decirlo 
de manera que sus declaraciones no afectaran el desarrollo de las 
investigaciones. 
 
¿Por qué comento esto de los horarios, condiciones climatológicas, si hay o no 
comida o por qué  tener agilidad física? Porque son temas que pocas veces se 
comparten con los estudiantes de Comunicación y Periodismo en las aulas ya sea 
por falta de experiencia o porque no quieren salirse del programa de contenidos, 
los profesores se enfocan más en las cuestiones propias de la información como 
son técnicas de investigación, géneros periodísticos y redacción, que son 
indispensables, pero también se trata de hacerles ver las situaciones reales a las 
que se enfrenta un reportero en el día a día para conseguir una nota. 
 
Voy a contar una anécdota cuando detuvieron a Ramón Ayala y sus Bravos del 
Norte mientras amenizaban una presunta narcofiesta en Tepoztlán, Morelos, en 
diciembre de 2009. 
 
La noticia corrió y en la oficina se enteraron que sería trasladado al Centro de 
Arraigo de la Procuraduría General de la República en la colonia Doctores. Yo era 
el reportero asignado a la guardia nocturna y recibí instrucciones de hacer guardia 
en ese lugar. 
 
El objetivo que nos planteamos como equipo de trabajo asignado a esa cobertura, 
era captar el momento del ingreso del cantante a dichas instalaciones pero no 
llegamos a tiempo. Fuimos el único medio que se hizo presente esa noche. 
 
Aunque las camionetas en que nos trasladábamos no estaban rotuladas con la 
imagen de la empresa, uno de los custodios alcanzó a ver cuando mi compañero 
camarógrafo comenzó a levantar imágenes a solicitud mía, pues fue una medida 
de protección para demostrar que estuvimos en el lugar indicado haciendo nuestra 
guardia. 
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A lo lejos, el elemento de seguridad que se encontraba tras una barricada que lo 
cubría hasta el cuello se hizo más visible para llamar nuestra atención a señas y 
así, con señas, nos dio a entender que lo mejor era que nos fuéramos del lugar 
por nuestra propia seguridad. Y tenía razón, estábamos exponiéndonos pues los 
enfrentamientos entre el crimen organizado y fuerzas federales se estaban 
convirtiendo en pan de cada día. 
 
Al reportar la situación a mi jefa, autorizó el corte de la guardia y no se volvió a 
programar durante las noches para no arriesgar a sus colaboradores. 
 
He de confesar que las coberturas de asuntos legales fueron muy complicados 
para mí pues siempre estuvo latente el temor de no entender exactamente la 
explicación de abogados, jueces o funcionarios y al momento de redactar las 
historias aplicar mal los términos y salir afectado.  
 
 
 

• Momento de crisis 
Mi coordinadora, Mara Patricia Castañeda, es una persona que valora la 
disposición, compromiso y propuestas de su equipo de trabajo. 
 
Yo me sentía en deuda con ella pues siempre he dicho que se arriesgó al 
contratarme cuando mis conocimientos del medio del espectáculo eran muy 
limitados, así que la manera de corresponder a su confianza fue con puntualidad, 
abordando la nota de manera profesional, no abandonar la cobertura hasta que se 
había agotado la información y siendo respetuoso con todas las personas, para no 
crear una mala imagen del departamento ni de la empresa a la que pertenecía. 
 
Este último punto, el respeto, hizo que en ocasiones los “famosos” abusaran de 
ello y nos dejaran esperando por una entrevista, como sucedió con Belinda 
cuando estaba grabando la telenovela Camaleones, en 2009. Nos hizo esperar 
seis horas siendo que tuvo muchos tiempos muertos en una locación en Morelos; 
como seríamos el único medio que la entrevistaría en su regreso a los 
melodramas aguantamos todo este tiempo que se convirtió en fastidio, que 
después se tradujo en el desarrollo de la entrevista y posteriormente en la nota. 
 
También lo considero como novatada pues conforme fui adquiriendo experiencia, 
el tiempo de espera fue cada vez menor y si había que esperar era porque 
necesitábamos grabar aspectos de las escenas, conciertos o actividades que los 
artistas estaban realizando. 
 
Aunque mantenía vivo el interés de aprender lo más que pudiera de este medio, a 
los dos años de estar reporteando en Televisa Espectáculos me surgieron muchas 
dudas sobre el trabajo que estaba realizando; sufrí una lucha interna pues llegué a 
calificar de superficial a la fuente, consideraba que mis clases en la universidad y 
la experiencia profesional que traía conmigo estaban perdiendo valor, pasaba por 
una etapa de vanidad que no me dejaba ver la riqueza de este medio ni de la 
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fuente, al contrario, sentía que no había manera de explotar todo mi conocimiento 
en esta área. 
 
Siempre he tenido el gusto por la comunicación política, por la fuente cultural y 
problemáticas sociales; no estar cubriendo estas áreas me generaba una profunda 
inconformidad por mi trabajo diario, llegué a criticar cada una de las coberturas 
que me asignaban, las guardias en aeropuerto, juzgados y hospitales las 
consideraba una pérdida de tiempo, aunque sabía que podían surgir agregados 
durante el día, el hecho de que me asignaran uno de ellos me sacaba de quicio. 
 
Pero, curiosamente, esta misma condición me hizo analizar la situación y permitió 
reconocer que el periodismo de espectáculos no era tarea fácil; aunque al principio 
parece sencillo también tiene su grado de complejidad y de responsabilidad. 
 
Alguna vez, un joven que hizo sus prácticas profesionales en Televisa 
Espectáculos, comentó que para ser reportero bastaba con leerse las revistas TV 
y Novelas y TV Notas. No sabía lo que decía. 
 
Si bien es cierto que son medios que tomamos como referencia, también hay 
trayectorias en el medio del espectáculo que debemos conocer pues no todos son 
rumores ni notas escandalosas. 
 
Por momentos llegaba a pensar que quienes trabajamos en el medio del 
espectáculo, cualquiera que fuera nuestro puesto, nos creíamos protagonistas de 
la telenovela de horario estelar. 
 
Un detalle, por más pequeño que fuera, se magnificaba al grado de crear toda una 
historia melodramática alrededor de él. Por ejemplo: ir a comer se convertía en 
tragedia o comedia si es que el menú del comedor era o no grato para mis 
compañeros y compañeras de trabajo. 
 
Ahora, si contactaba un evento que me pareciera interesante para cubrir y 
conseguía el visto bueno de mi jefa, era considerado como traición por los 
compañeros de la mesa de asignaciones. 
 
Me permití pues reposicionarme y revalorar mi estilo, las armas con que contaba, 
y volver a jugar, en el buen sentido, con la fuente. Probarme que era capaz de 
hacer una nota meramente informativa a pesar de que estaban dadas las 
condiciones para hacer algo con alto contenido de morbosidad; que si un 
acontecimiento era excesivamente escandaloso, presentarlo sin que fuera 
agresivo para el espectador y no caer en amarillismos al hacer la cobertura o al 
armar una historia.  
 
La fuente de espectáculos es terreno fértil para el amarillismo pues se pueden 
lanzar preguntas a los entrevistados para que explote sobre un tema sensible o 
para crearle discordia con otras figuras del medio; también se da el caso que 
cuando una nota es floja, se abusa de calificativos para llamar la atención o al 
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momento de grabar la voz off se hace de manera exagerada, casi gritando, para 
hacerla atractiva. 
 
Otra manera de amarillismo es cuando, más que usar, se abusa de imágenes 
impactantes, repitiéndola una y otra vez en el cuerpo de la nota, o como fue el 
caso del Tras la Verdad de los toros que escribí, donde el último bloque, a pesar 
de haber hecho una depuración de imágenes, sigo pensando que se ilustró con 
demasiadas escenas sangrientas. 
 
Reconocí que el espectáculo en México y los personajes que intervienen en él 
forman parte de la cultura popular; que a través de estos medios se proyectan 
valores positivos y negativos que permean en la sociedad; que detrás de cada 
actor, actriz, cantante, director, productor, bailarín, hay historias de vida que nos 
permiten reconocer que son seres tan terrenales que sus experiencias de vida 
pueden ser aleccionadoras para otras personas. 
 
También tuve que aplicar conocimientos adquiridos en la política para poder 
adaptarme al nuevo entorno. 
 
Es aquí donde considero que pasé del espectáculo de la política a la política 
del espectáculo, pues mientras en la fuente política hay que generar toda una 
expectativa mediática para potenciar la figura y el quehacer responsable, 
comprometido y de logros de alguna autoridad o institución; en el espectáculo 
apliqué técnicas para negociar, convencer y seducir a los personajes del medio 
con el fin de obtener notas exclusivas y armarlas de tal manera que fueran 
atractivas. 
 
Entendí que tanto en la política como en el espectáculo se está inmerso en una 
hoguera de vanidades donde hay que pisar con cuidado porque son personajes 
muy sensibles, y no lo digo de mala fe, entiendo que al convertirse en figuras 
públicas -unos con responsabilidades sociales y otros como imágenes de 
productos de entretenimiento- estaban sujetos a toda clase de críticas y ataques, 
lo cual potenciaba su vulnerabilidad. 
 
Caí en cuenta que estar en Televisa Espectáculos, era como estar en una oficina 
de Comunicación Social, pues teníamos que posicionar los productos de la 
empresa, llámense producciones o personajes, ante los espectadores; destacar la 
parte positiva de cada situación y convencer que los productos de Televisa son los 
mejores en el mercado de la televisión. 
 
Así que el interés iba más allá de conseguir o no la nota, también valorar, como en 
la política, qué tan importante era dar a conocer tal o cual información y de qué 
manera se iba a “vender”. 
 
Por otra parte, reconocí que trabajar en solitario era más desgastante y necesitaba 
aliados, dentro y fuera de la oficina. 
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Afuera lo hice con reporteros, camarógrafos y fotógrafos de otros medios, pues 
con ellos me enfrentaba a las notas día a día y, conociéndolos, sabía en quién 
podía confiar y quienes podían meter el pie, lanzar buscapiés con preguntas falsas 
en chacaleos, sembrar dudas informativas, hasta reportarme con Mara Patricia 
Castañeda cuando nos perdían de vista y consideraban que había cortado antes 
de tiempo alguna guardia en aeropuerto, hospitales, funerarias, juzgados. 
 
Dentro, procuré mantener una relación cordial con los compañeros de la mesa de 
asignaciones, consiguiendo eventos por mi cuenta y compartiéndolos con ellos 
para que no sintieran que estaba usurpando su lugar, porque como ya lo 
mencioné, son personas extremadamente celosas de su trabajo. 
 
Así fue que con nuevos bríos retomé mi trabajo como reportero de Televisa 
Espectáculos. 
 
A pesar de las críticas que había alrededor de la prensa de espectáculos, por ser 
sucios al momento de trabajar y agresivos con los artistas, ya no lo tomé personal 
pues mi trato con ellos siempre fue diferente. 
 
Aprendí que la empatía con los entrevistados se genera con la información que 
uno investigó sobre ellos y sobre los proyectos que estaba presentando, aunque 
en ocasiones una experiencia personal que uno como reportero compartiera podía 
ser valiosa para sensibilizarlos un poco más. Lo hacía en Espectáculos porque 
tenía la libertad de hacer notas de color, emotivas y entrevistas de semblanza o de 
asuntos muy personales. 
 
 

• El cuadro que desprende los pies del suelo 
Cuando ya había pasado la crisis personal-laboral, en 2012 se abrió un nuevo 
espacio para las noticias generadas en Televisa Espectáculos, y fue el noticiero 
sabatino de Foro TV. 
 
El titular de esta sección era Mario Manjarrez, con quien llevaba una buena 
relación como compañeros de trabajo. Cuando se estaba concretando este 
Noticiario, un día, al llegar a la oficina salió al paso y en privado me comentó de 
este proyecto, lo felicité y me soltó la propuesta: 
 
-Le voy a solicitar a Mara que tú me cubras en el “Noti” cuando yo esté trabajando 
fuera de la ciudad o que por algún compromiso personal no pueda estar presente. 
Me agradó la idea, pues una vez más se abrían nuevas oportunidades para mí. 
 
Me dijo Mario: 
 
-Mira, eres un chavo responsable y comprometido. Además sabes jerarquizar la 
información. Has sido buen compañero conmigo y si puedo echarte la mano para 
que crezcas, va. 
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Acepté la propuesta y en ese momento entramos con mi jefa. 
 
-Mara, buenas tardes. Del Noticiero Sabatino en Foro TV quiero solicitarte que sea 
Juan Manuel quien me supla cuando por cuestiones laborales o familiares no 
pueda estar presente. ¿Nos autorizas? 
 
Mara se me quedó viendo un par de segundos… En ese lapso, pensé que ella iba 
a nombrar a alguien más para que fuera suplente, pues debo reconocer que había 
compañeros con más tiempo dentro del departamento que ansiaban algo así y que 
contaban con más experiencia en el terreno de la conducción. 
 
-¿Ya le platicaste cómo se va a trabajar y con quién de la producción se va a 
coordinar? 
 
-Estoy a la espera de tu autorización para darle los detalles… 
 
-Adelante. Autorizado. ¡Felicidades Juan Manuel! 
 
Con este espaldarazo tuve oportunidad de adentrarme un poco al mundo de la 
conducción. 
 
Antes había tenido oportunidad de hacer stands up, que son breves intervenciones 
a cuadro en el cuerpo de la nota, sobre todo cuando eran coberturas fuera de la 
ciudad. 
 
No he de negar que hubieron momentos en los cuales me ganaba la vanidad por 
aparecer en pantalla, ya el cantautor Alex Lora plasmó la frase “mamá, prende la 
grabadora que estoy en la televisión”. 
 
Y es que las primeras veces que llegué a salir en televisión, recibía llamadas y 
mensajes de familiares y amistades celebrando este acontecimiento. Confieso que 
en un principio sí me ganó la vanidad al saber que dentro y fuera de México me 
estaban viendo. 
 
Este gusto duró poco pues pronto reconocí que hay una gran diferencia entre 
“entrevistar a un famoso” y “ser un famoso”, es decir, lo primero no te convierte en 
lo segundo. 
 
Al menos esa fue siempre la postura que adopté y con la cual me sentía a gusto. 
Que a los televidentes les gustara tal o cual cobertura, así como los productores, 
representantes, agencias, talentos, te reconocieran que se había hecho un buen 
trabajo de tal o cual evento, eran solamente parte del compromiso con mi labor. 
 
También fui testigo de algunos casos en que colegas demostraban su interés por 
estar a cuadro siempre y se apoyaban en la imagen de los famosos para hacerse 
notar, más ahora con la penetración que tienen las redes sociales. 
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Así que me conduje con un perfil bajo, si era necesario hacer enlaces los hacía, 
por ejemplo los enlaces truqueados o también llamados falso en vivo para el 
programa Pasillo TV, es decir se grababan durante la mañana y se transmitían 
como si fueran en vivo en el programa de las cuatro de la tarde. Eran parte de mi 
trabajo y lo hacía con gusto. Sólo eso. 
 
¿Qué se pierde con el cuadro? en mi experiencia puedo decir que se pierde 
privacidad pues lugar al que vamos, todo lo que se hace y se dice adquiere otra 
connotación, las miradas están sobre uno, nuestras opiniones personales se 
toman como si fuéramos voceros de la empresa y si cometemos un error personal, 
por mínimo que sea, se juzga despiadadamente: por beber una copa en un evento 
ya te etiquetan como borracho; pedir a los organizadores que respeten horarios 
para iniciar los eventos te convierte en intolerante; decirle a los fans que den 
oportunidad de realizar tu trabajo te hace ver como una persona grosera. 
 
Pero lo más delicado es cuando uno mismo se comienza a crear la idea de que 
formamos parte del star system por aparecer unos cuantos segundos en 
televisión. 
 
A la par, se ganan enemigos pues miles de personas que no comulgan con los 
contenidos ni la línea editorial de Televisa critican negativamente, señalan y 
satanizan a todos los que formamos parte de ella; más de una vez me tocó recibir 
agresiones verbales y lo único que hice fue hacer oídos sordos a estos ataques y 
en la medida de lo posible alejarme de esas personas. 
 
Con esta misma idea, me tocó debutar como presentador de la sección de 
Espectáculos en el Noticiero Sabatino de Foro TV, conducido por Eduardo 
Salazar, nada más y nada menos que el día del funeral de Withney Houston. 
 
La cantante había sido encontrada sin vida, en la tina de baño de un hotel, en el 
transcurso de la semana y ese sábado serían sus exequias. 
 
Mi primera propuesta fue hacer enlace vía telefónica con la corresponsal de 
Televisa Espectáculos en Nueva York, durante los cinco minutos que duraba 
nuestra sección, ya bajo la autorización de mis jefes para apoyarme con mi 
compañera. 
 
La transmisión del noticiario era a las 14:00 horas, así que el viernes me tocó 
trabajar por la tarde-noche y a las nueve de la noche me entra una llamada de la 
producción para avisarme que mi llamado en Televisa Chapultepec sería a las 
09:00 de la mañana, pues se haría una cobertura especial por el funeral de 
Whitney Houston desde las 10:00, además de la sección que estaba contemplada 
para las dos de la tarde. 
 
Pues bien, aprovechando que aún estaba en la oficina, imprimí los cables más 
recientes sobre el caso de la intérprete, además de semblanzas para tener 
información que se pudiera requerir de último momento. 
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Esa noche casi no dormí por estar estudiando y el nervio de participar por vez 
primera como conductor en un noticiario, que aunque no fuera estelar sí requería 
de toda mi atención para aprender a estar delante de las cámaras. 
 
Llegué el sábado media hora antes de mi llamado, me presenté con parte del 
equipo de producción y me asignaron una computadora para revisar que la 
sección de espectáculos del noticiario estuviera en orden, además de checar las 
novedades sobre el funeral. 
 
Diez minutos después me llevaron al foro para presentarme ahora con los 
compañeros de piso y cabina, quienes me dieron indicaciones técnicas, me 
mandaron con la maquillista y peinadora, y a las 10:00 de la mañana arrancamos 
la cobertura especial de la despedida a Whitney Houston, con imágenes recibidas 
por agencia desde Estados Unidos. 
 
Durante esa transmisión, reconozco que estuve muy callado, pues Eduardo 
Salazar hablaba y hablaba sobre el tema, y en contadas ocasiones me dio pauta 
para hacer comentarios sobre vida y obra de la actriz y cantante. 
 
A las 12 del día salimos del aire y uno de los jefes de información y un 
camarógrafo me dijeron que había estado poco participativo, que debería tener 
más interacción. 
 
Expresé mi temor porque el titular del noticiero no fuera a tomar a mal que le 
arrebatara la palabra en plena transmisión y ambos coincidieron en que el titular 
del informativo era muy relajado y no se molestaría por eso. 
 
Regresamos a las dos de la tarde nuevamente, ahora con el Noticiero formal. Y 
otra situación que me inquietó un poco, aunque considero que se trató más de una 
novatada, fue quedarme sin información en el teleprompter para presentar la 
información de espectáculos. 
 
Yo envié en tiempo y forma todos los textos requeridos, incluidos los que debían ir 
en el teleprompter. Cuando Eduardo Salazar estaba anunciando la sección de 
espectáculos me avisaron por el chícharo que mis conducciones no estaban 
arriba, que debía improvisar las introducciones de mis notas. 
 
Tenía a la mano los guiones de las notas impresos, obviamente los había 
repasado una y otra vez, así que sabía el contenido de ellas y di la información 
con algunos tartamudeos. 
 
Fue así como por primera vez experimenté lo que es estar frente a la cámara 
mostrando seguridad y cordialidad, interactuando con mis compañeros en la mesa 
del noticiario, atendiendo a mi información, haciendo caso a los ajustes que hacían 
camarógrafos y asistentes de producción en foro y escuchando indicaciones de la 
cabina, todo al mismo tiempo. 
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Durante el enlace con la corresponsal ahora sí me di la oportunidad de hacerle 
preguntas y comentar al respecto, con mayor libertad. 
 
Fueron cinco minutos de presión pero también de disfrute, pues a pesar del 
nerviosismo y los tropiezos técnicos al presentar mi sección, me gustó esta 
experiencia. 
 
Cuando tuve una copia de esta primera vez, no dejé de criticarme por los errores 
cometidos y llegué a pensar que sería primera y última vez que me daban llamado 
para esta producción. 
 
Afortunadamente no fue así y me dieron llamado tres ocasiones más, en las 
cuales me presenté con mayor seguridad y confianza, pero siempre atento a que 
todo podía cambiar de un momento a otro. 
 
Aunque fueron pocas veces las que estuve presentando la sección de 
Espectáculos en un noticiario y en un canal que no tiene tanta audiencia, para mí 
representó un logro más en este medio de la televisión, no tanto por aparecer a 
cuadro, sino por lo que significa adentrarse cada vez más a este medio. (Anexo 3) 
 
Aunque mi formación universitaria estuvo más enfocada a la prensa escrita y mis 
primeros años de desempeño profesional estuvieron más apegados a ello; en 
Televisa Espectáculos aprendí a hacer coberturas, entrevistar y redactar para 
televisión, asimismo me abrió el panorama para empaparme de esas otras 
actividades que hace un reportero de televisión. 
 
¿Fama, prestigio y fortuna? No, lo que me dieron estas intervenciones fueron 
mayores elementos para seguir desempeñándome en el medio. La fama y el 
prestigio se lo gana cada quien con su trabajo diario y aunque se tiene la idea de 
que quienes salimos en la televisión ganamos una fortuna (¡y más si somos de 
Televisa!). No es así; tenemos un sueldo fijo que se incrementa cuando otras 
producciones te invitan a participar en sus proyectos y negocias con ellos, pero 
cuando se trata de hacer un enlace, un stand o una conducción por instrucciones 
de tus jefes, se hace por el mismo sueldo, no más. 
 
Lo que pasa que en esta fuente se da mucho aparentar un nivel de vida que no 
corresponde a la realidad. 
 
En mi caso puedo decir que durante el tiempo que estuve como reportero en 
Televisa Espectáculos, el 90 por ciento de los viajes fueron por trabajo; y si conocí 
restaurantes, hoteles, playas, discotecas de lujo, fueron patrocinadas por Televisa 
o por las agencias de relaciones públicas que nos invitaban a cubrir sus eventos. 
 
Así que con este panorama, salir o no en la televisión no me hizo más ni menos 
importante que alguien más. Asimilé que fue una parte de mi trabajo que me deja 
un grato sabor de boca y experiencia profesional, no más. 
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Con estos antecedentes, si pudiera hacer un decálogo del reportero de 
espectáculos para televisión, sería algo así: 
 

1. Respetar la fuente (a pesar de todas las críticas, incluyendo eventos y 
personajes). Esto incluye sondear (o como se diría actualmente: stalkear) a 
los personajes a entrevistar o evento a cubrir. 
 

2. Valorar la importancia de preguntas “tontas” u “obvias” (que son el primer 
paso a cuestionamientos más profundos). 
 

3. Respetar y hacer equipo con los reporteros de la misma oficina pero más 
con los colegas de otros medios (pues es con ellos con quienes te 
enfrentas en el campo de batalla). 
 

4. No hay cobertura ni personaje pequeño (incluyendo las guardias en la 
oficina, en el aeropuerto, en los hospitales, en los juzgados), hay reporteros 
pequeños. 
 

5. Respetar la ortografía, sintaxis y estructura de la nota informativa aunque 
sea un medio electrónico. 
 

6. Informarse de otras fuentes sin descuidar la propia (leer, ver, escuchar más 
contenidos que el que es propio de espectáculos). 
 

7. Respetar y valorar el trabajo de los camarógrafos y editores (ellos 
enriquecen o destruyen tu nota si la relación no es sana). 
 

8. Los actores y cantantes no son nuestros amigos, son nuestra fuente de 
información con quienes podemos mantener una relación cordial. 
 

9. Que no te maree portar un logotipo, un micrófono o salir a cuadro; los 
entrevistados y la información son los protagonistas, no el reportero. 
 

10. Cuidar la imagen. El aspecto y cuidado físico sí importan pues no sabes en 
qué momento te pedirán que hagas un enlace. Se está trabajando para 
televisión y esos detalles cuentan. 

 
Aprendí que el periodismo de espectáculos es tan banal o tan profesional como 
cada quien quiera ejercerlo. 
 
Seguramente me criticarán por lo siguiente, pero considero que el periodismo de 
espectáculos tiene la función de entretener, divertir, y sí alejar a las personas de 
sus realidades, pero depende del estilo de cada reportero. 
 
¿Es escándalo, morbo, superficialidad, apariencia? sí, pero también es 
compromiso de dar el dato preciso, es atención para no perder detalle de lo 
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ocurrido, es seguimiento informativo, es atreverse, es arriesgarse, es tacto en 
momentos sensibles, es ingenio para abordar a los personajes, es inteligencia 
para generar empatía, es habilidad para conseguir una exclusiva, es paciencia 
para tolerar las jornadas de trabajo, es expectativa por saber qué te depara el día 
siguiente para cubrir, es emoción de saber que estarás frente a personajes que 
han hecho historia en el espectáculo en México o el mundo por su talento (cuando 
lo hay). 
 
Curiosamente, el periodismo de espectáculos es el menos reconocido pero uno de 
los más interesantes y atractivos para el público, pues es tema de conversación 
cotidiano. 
 
Me puedo atrever a decir que el periodismo de espectáculos para televisión es 
más complicado que otras fuentes, pues además de responder a las preguntas 
básicas de la información periodística, debemos aderezarla, sin que se desvirtúe, 
con esos otros elementos de escándalo, morbo, superficialidad, apariencia y color 
rosa, lo cual no es tarea fácil. 
 
Y con este marco retomo una pregunta que fue objeto de estudio y debate dentro 
de las aulas: ¿Le damos al público lo que él quiere ver o lo que el medio quiere 
que vea? 
 
Aunque parezca una respuesta llena de vanidad, en cuestión periodística pesa 
mucho la decisión del reportero para definir la información que va a presentar y 
cómo lo va a hacer, obviamente se apega a la línea editorial del medio, pero el 
reportero tiene la decisión sobre el contenido. 
 
Así es como al público se le da lo que el medio quiere que vea, pero el público 
decide si lo consume o no y con qué fin lo consume. 
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• Blinda digital. El reto de producir contenidos para la web 
 
 

 
 
 
 
“… vi la noche y el día contemporáneo, 
vi un poniente en Querétaro que 
parecía reflejar el color de una rosa en 
Bengala, vi mi dormitorio sin nadie, vi 
en un gabinete de Alkmaar un globo 
terráqueo entre dos espejos que lo 
multiplican sin fin, vi caballos de crin 
arremolinada, en una playa del Mar 
Caspio en el alba…” 
 
Jorge Luis Borges. El Aleph 

 
 
 
 
 
 
Hablando del consumo de contenidos, lo mismo sucede en el mar de información 
de la web, donde cada uno es responsable de la información que consume y el 
uso que le da a la misma, digo esto último pues replicar una información también 
lleva consigo todo una serie de elementos sociales, culturales, ideológicos, 
políticos, emocionales que nos orillan a hacerlo y que es parte del principio básico 
de la comunicación: comulgar con la propuesta. 
 
Y esto precisamente me quedó claro cuando me cambié de Televisa Espectáculos 
a Blinda Digital, dentro de la misma empresa. 
 
Después de ocho años y medio de trabajar en Televisa Espectáculos, se crea un 
área destinada a dar servicio de contenidos web a las producciones de 
telenovelas. 
 
Me ofrecieron el puesto de Productor Web, sí muy atractivo el título, y tuve tres 
razones para aceptar la propuesta: 
 

1. A pesar de que en Televisa Espectáculos cada día era diferente la actividad 
a realizar, aun así lo sentía repetitivo, rutinario, y esta última condición me 
causaba temor pues de naturaleza soy una persona con deseos de seguir 
aprendiendo y hacer cosas distintas; 
 

2. Blinda Digital representaba un nuevo reto laboral, pero sobre todo de 
manera personal era un laboratorio de aprendizaje, considerando que en el 
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terreno de la web, lo más que había experimentado era la publicación del 
blog comentando obras teatrales con mediana penetración y número de 
visitas, pero me motivaba saber qué más se podía hacer en esta 
plataforma. 
 

3. Me ofrecieron libertad de propuesta creativa para diseñar productos y 
estrategias de comunicación para las producciones de telenovelas que me 
fueran asignadas. 

 
De la remuneración económica se acordó un incremento salarial por este nuevo 
cargo y funciones a desempeñar, pero finalmente fue mínimo, aunque ya no me 
descontaban mi cuota sindical los descuentos por concepto de impuestos seguían 
vigentes. Así que no fue un factor determinante para cambiarme al área web. 
 
Afortunadamente fue sana la relación laboral y personal con mis jefes Luis Mario 
Santoscoy y Mara Patricia Castañeda, así que cuando solicitaron mi cambio ellos 
lo tomaron con gusto por la oportunidad de desarrollo profesional que llegaba a 
mis manos. 
 
En un principio estuve en calidad de préstamo, mientras avanzaba el proceso 
administrativo para el cambio de área, que duró dos meses en concretarse. 
 
En este tiempo recibí lo que podría considerarse como una capacitación de lo que 
era esta Coordinación, sus objetivos y las actividades que desempeñaría como 
productor web. 
 
Recibí capacitación en cuanto a la estructura de la telenovela, clasificación de las 
telenovelas de acuerdo a sus contenidos, lectura de libretos, identificación de 
golpes dramáticos; al mismo tiempo estuve haciendo ejercicios con las páginas 
web de las telenovelas que en ese momento estaban activas para detectar los 
Do´s y Dont´s (qué hacer y qué no hacer) en las publicaciones, revisar y analizar 
sitios de producciones televisivas de Colombia, Brasil, Argentina y España, que 
han ganado terreno en el ámbito del entretenimiento, para empaparme de sus 
contenidos. 
 
Así que fueron dos meses de desayunar, comer y cenar información referente a 
las telenovelas. 
 
Como reportero de Televisa Espectáculos iba al día con la realización de notas 
diarias, con acontecimientos repentinos que había que darles cobertura en el 
momento y armar las historias al momento;  donde la planeación y calendarización 
se aplicaba solamente cuando trabajaba un Tras la Verdad o Los Rostros. 
 
En Blinda Digital las actividades tendían a la sistematización de procesos, 
enmarcadas en una serie de políticas operativas a las cuales, reconozco, me 
costó mucho trabajo adaptarme. 
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Al interior de este departamento se conformaron células de trabajo integradas por 
tres personas cada una de ellas: un productor digital, un realizador y un editor 
web. 
 
Como productor digital tenía que mantener una óptima relación con las 
producciones asignadas y comunicar oportunamente sus necesidades digitales; 
además de visualizar, definir, proponer y desarrollar de manera estratégica 
acciones y contenidos digitales. 
 
También me correspondió diseñar, planificar e implementar planes editoriales 
semanales con apoyo de mi equipo de producción, así como supervisar y controlar 
el diseño, desarrollo y entrega en tiempo y forma del sitio web y demás contenidos 
para las plataformas digitales. 
 
Las actividades y entregables estaban sujetos a un sistema de medición de 
desempeño, con sus correspondientes reportes de aprendizajes derivados de sus 
fortalezas y debilidades. 
 
Con esta base el objetivo de mi nueva área de trabajo era hacer un 
desdoblamiento de las telenovelas con contenidos exclusivos publicados en el sitio 
web oficial, apoyados en las redes sociales de mayor impacto (Twitter y Facebook) 
para captar al mayor número de usuarios generando tráfico. 
 
Este generar tráfico consistía en que las personas que visitaran el sitio oficial, 
consumieran (es decir: leyeran o vieran) los contenidos que habíamos publicado, 
pues además de entrar a la página debíamos contabilizar el tiempo que habían 
estado navegando por ella, lo cual significaba que las notas, videos y fotogalerías, 
fueron de su interés. 
 
Debo señalar que además del consumo, la intención fue generar emociones, 
empatía y sobre todo la interacción de los usuarios que entraban a nuestros sitios, 
quienes tenían la libertad de exponer sus ideas y críticas ya fueran positivas o 
negativas sobre el producto base que era la telenovela o específicamente sobre 
los contenidos. 
 
El flujo de trabajo era el siguiente: 
 

1. Leer los libretos 
2.  
3. Identificar golpes dramáticos en los libretos 

 
4. Identificar contenido de color en los libretos 

 
5. Armar un plan de trabajo (incluyendo nota de protagonistas, nota de 

antagonistas, nota de escena de impacto, nota de color, fotogalería, 
cápsula de video, resumen en texto y video de cada capítulo). 
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6. Coordinar agenda con la producción para levantar entrevistas, video y 
fotografías. 

 
7. Editar textos, fotos y videos 

 
8. Revisión de textos, fotos y videos 

 
9. Publicación de contenidos 

 
A mi equipo le asignaron la telenovela Amor de Barrio, producida por Roberto 
Hernández (una adaptación de los melodramas setenteros Paloma y Muchacha de 
Barrio) y se transmitió de junio a noviembre de 2015, a las 4:15 de la tarde, por el 
Canal de las Estrellas. Los protagonistas de esta historia fueron Renata Notni y 
Mane de la Parra; y la pareja co-protagónica estuvo a cargo de Alejandra García y 
Pedro Moreno. 
 
Cabe señalar que llegamos tarde a este proceso, pues la producción comenzó a 
trabajar en este proyecto desde noviembre de 2014 y nosotros iniciamos labores 
formalmente a partir de abril de 2015, fue así que tuvimos que sumarnos a lo que 
ellos como producción ya tenían elaborado en cuanto a contenidos e imagen 
gráfica (look) que querían darle a todo lo referente a la web. 
 
Tan avanzado estaba el proceso que tuvimos que acelerar la marcha para 
actualizarnos y alcanzarlos en una carrera de 20 kilómetros donde ellos ya 
llevaban siete recorridos y nosotros apenas estábamos arrancando. 
 
Pues bien, ya estaban las cosas dadas de esta manera y debíamos operar a partir 
de ello. 
 
Así que nos llegó una gran cantidad de información para comenzar a hacer 
nuestra tarea: leer sinopsis larga y comercial de la telenovela, psicologías de los 
personajes, comenzar la relación de golpes dramáticos, propuestas de contenidos 
web; además de sumarnos también a las actividades que ya como producción 
tenían establecidas, por ejemplo la grabación de un programa especial para la 
presentación de la telenovela que sería transmitido en el sitio web. 
 
Esa aldea global que mencionaba Marshal McLuhan, quien tuvo como objetos de 
estudio a la radio, el cine y la televisión, extiende sus dimensiones con el uso del 
internet, los smartphones y demás aparatos móviles pues los contenidos llegan no 
sólo a más personas sino también de manera inmediata y acceden a ellos cuando 
quieren, donde quieren y seleccionan las fuentes para consumirlos, es decir 
personalizan la información de acuerdo a sus gustos e intereses. 
 
Así día a día somos testigos de sucesos socioculturales que surgen a partir de una 
lluvia de información, inmediata y mundial, lo que nos acerca aún más a grupos y 
personas sin importar las distancias físicas, intelectuales, morales, 
socioeconómicas, y con quienes se puede comulgar o no con sus ideas. 
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Con esta premisa, el objetivo ahora era producir contenidos que si bien podíamos 
enfocarlos a un grupo determinado de usuarios consumidores de telenovelas, al 
estar inmersos en la red no debíamos descuidar esos otros segmentos que no son 
seguidores de los melodramas. 
 
Sin conocer a profundidad el medio, pues este era el primer contacto laboral en él, 
tenía la firme idea que se podía aplicar la estrategia de “menos es más”, pero por 
indicaciones de mis superiores y debido a los compromisos adquiridos con la 
producción nos entregaron un plan de trabajo que nos desgastó demasiado los 
primeros meses de trabajo. 
 
Nuestra propuesta como equipo incluía la realización de una nota diaria, resumen 
del día, tres galerías fotográficas por semana y dos videos semanales con 
contenido detrás de cámaras al que llamamos “¿Qué está pasando?”, además del 
avance del capítulo posterior conocido como punto de venta, el cual nos enviaba 
el área de promoción y publicidad. 
 
Esta iniciativa fue rechazada por mis jefes quienes decidieron que aplicáramos 
una parrilla de contenidos que ellos habían diseñado y que comenzamos a operar 
de manera abrumadora y demandante, pues al día teníamos que sacar de seis a 
siete contenidos entre resumen del capítulo con clip y texto, notas de 
protagonistas, notas de color o de escenas de impacto, fotogalería, clip de video 
con lo más destacado del capítulo y el punto de venta. 
 
Por fortuna, cuando nos asignaron la producción para la cual íbamos a trabajar, 
estaban comenzando a grabar escenas importantes de la historia fue así como 
nos dimos a la tarea de levantar imágenes, testimonios, fotografías a diestra y 
siniestra, pues necesitábamos material para alimentar el sitio web cuando lo 
dieran de alta. 
 
Cabe señalar que para ese entonces, la producción ya había desplegado una 
campaña de promoción a través de redes sociales (Facebook y Twitter) y 
decidieron quedarse con la operación de estas cuentas para que nosotros 
solamente administráramos el sitio web. 
 
El mínimo de contenidos que necesitábamos para subirlo a la red era: 
 

a. Sinopsis de la telenovela (versión corta) 
b. Psicologías de personajes 
c. Cinco notas con fotografías o video 
d. Tres galerías de fotos 
e. Tema musical de la telenovela, en formato OGG (que para mí fue nuevo en 

ese momento) que permitía escuchar la canción pero sin poderse 
descargar, para evitar el pago de derechos autorales. 
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Así que el tiempo nos comía y teníamos que dar respuesta a esta demanda. La 
decisión que tomé para actualizarnos fue que el realizador se quedara en la oficina 
para editar los clips de video y ordenando el material para fotogalerías. 
 
Con el editor web comencé un taller de redacción para encontrar el tono que 
queríamos darle a las notas, pues se buscaba que cada sitio tuviera su propia 
personalidad; además revisar aspectos técnicos como el SEO (Optimización de 
Sitios para Buscadores, por sus siglas en inglés) para posicionar mejor (rankear) 
los contenidos y cuando una persona quisiera buscarlos los encontrara más 
rápida. 
 
Con mi compañero editor/realizador no tuve mayores complicaciones, solamente 
fue necesario conseguir los artes para que pudiera hacer las aplicaciones en cada 
clip de video y galerías fotográficas. Fácilmente entendió el ritmo y estética de la 
producción lo cual facilitó las tareas en este rubro. 
 
Yo me dediqué a grabar, hacer entrevistas y tomar fotografías en foro y locaciones 
para abastecer de material a mis compañeros. 
 
Esto permitió un acercamiento con el equipo de producción y los técnicos, algunos 
que ya conocía por el tiempo que estuve en Televisa Espectáculos, así que 
cuando iba en compañía de mi realizador, o del editor web que en ocasiones 
apoyaba con la fotografía, con una presentación y dos indicaciones técnicas en 
cuanto a los procesos de grabación, nos apoyaban para desempeñar nuestro 
trabajo. 
 
Además, la producción quiso un formato diferente de su sitio, lo cual en ese 
momento no se podía porque la plataforma estaba diseñada de esa manera y lo 
único que logramos fue que se redistribuyeran las pestañas guía en la página 
oficial. Finalmente así quedó la distribución de contenidos en el sitio web de Amor 
de Barrio: 
 
 

Home Capítulos Show de Barrio Noticias Fotos Acerca de 

Carrusel 
(con 
contenidos 
más frescos) 

Capítulos 
recientes 

 
Los chismosos que 
daban avances de 
los capítulos 
 

Notas con 
foto y/o 
video 

Fotogalerías 

Sinopsis 

Chisme del 
barrio 

Así se vive en el 
Barrio: Cápsulas de 
personajes 
populares 

Psicologías 
de 
personajes 

Más Barrio Información 
del equipo 
de 
producción 

Maratón del 
Barrio 

Sabiduría de 
Barrio. 

Acá en el 
Barrio 
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La telenovela se estrenó el 8 de junio de 2015 pero antes tuvo su evento de 
lanzamiento oficial, es decir, la presentación a medios de comunicación de la 
historia, el elenco completo, así como equipo de producción. 
 
Desde esa noche de presentación caímos en cuenta que estábamos saturando de 
información, pues tan sólo esa noche resultaron 25 cápsulas de video que la 
producción pidió que se publicaran lo antes posible en el sitio web. 
 
Y no fue tarea fácil pues cada una de las cápsulas debía pasar por un proceso de 
control de calidad que requería tiempo y si en este proceso se detectaban fallas, 
tenían que hacerse correcciones a las cápsulas y pasar nuevamente a revisión. 
 
Fue un proceso de aprendizaje sobre la marcha pues tuve que identificar cuadros 
negros que se iban al momento de la edición, que el audio estuviera limpio, que 
todos los elementos gráficos estuvieran incluidos y que fueran legibles: 
 

1. Súper con nombre de los personajes 
 

2. Logotipo de la telenovela 
 

3. URL de la telenovela 
 

4. Hashtag de la telenovela 
 

5. Cortinilla de televisa.com 
 

6. En el caso de esta telenovela acordamos incluir sus cuentas de redes 
sociales 
 

7. No deberían aparecer marcas de productos 
 

8. Que los entrevistados no salieran con gafetes 
 

9. Cerrar la toma si es que los personajes no están bien parados o sentados 
 

10. Cuidar las composiciones para evitar que se desvirtuara el contenido  
 
Reconozco que nos desgastamos demasiado los tres primeros meses con la 
telenovela pues elaborábamos muchos contenidos y no tenían impacto en la 
gente. El registro de visitas al sitio era muy bajo y los contenidos exclusivos no los 
consumían, estaban más interesados en ver los capítulos que otra cosa. 
 
Estos indicadores los obteníamos a través de Google Analytics, que es un sistema 
de información cuantitativa, que aprendí a operar en mi paso por este 
departamento. 
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Aunque le mandaba los links de las publicaciones al equipo digital de la 
producción, no les interesaba nuestro material porque sinceramente carecían de 
ese plus que ellos buscaban y no lo anunciaban en sus redes sociales. 
 
Así que fui llamado a reunión por la jefa de contenidos y mi coordinador para 
saber qué estaba pasando con el sitio web porque no lográbamos generar el 
tráfico deseado y me pidieron cambiar la estrategia para solucionar este problema. 
 
Regresé con mis compañeros de equipo y les propuse retomar nuestra propuesta 
inicial, menos contenidos, con diseños y conceptos más atrevidos, más atractivos 
y entretenidos. (Anexo 4) 
 
En mi análisis por redes sociales, detecté que los compañeros de la producción 
estaban descuidando el acercamiento con los seguidores y clubes de fans de su 
elenco en las redes sociales. 
 
Así que abrí cuentas a título personal para establecer contacto con ellos con la 
intención de hacerles llegar los contenidos de manera personalizada. 
 
Afortunadamente esta medida dio resultados de manera positiva pues a una 
semana de hacer los cambios los índices en el número de visitas y tiempo de 
navegación por el sitio aumentaron. 
 
Habíamos emprendido una estrategia de marketing digital que estuvo basada en 
la calidad de cada uno de los productos para saber qué hacer y cómo difundirlos 
entre los seguidores de la historia, principalmente. 
 
Como decía uno de los Presidentes Municipales de Cadereyta para quien trabajé: 
“había que cacarear el huevo”. Y eso comenzamos a hacer. 
 
Caímos en cuenta que, efectivamente, en este caso “menos es más”, ya que al ser 
menos productos les dábamos mayor tiempo de exposición y vida a cada uno de 
ellos, pues si el objetivo también era generar emociones debíamos dar tiempo de 
disfrutarlos. 
 
Otro aprendizaje fue que los clips de video debían ser lo más concreto posibles, 
con cápsulas que iban de un minuto y medio a dos minutos de duración, pues si 
duraban más tiempo corríamos el riesgo de que no lo terminaran de ver. 
 
En cuanto a los contenidos de texto, a propuesta de nuestro coordinador editorial, 
empezamos a eliminar el vocabulario de “barrio” para hacerlo más común y 
generando empatía con los lectores, basados en las anécdotas (ficticias) que se 
planteaban en la telenovela inducíamos los textos de manera que los usuarios se 
identificaran con ellas a través de sus experiencias de vida (real). 
 
Se nos olvidó que la web es un medio internacional y debíamos pensar en que los 
conceptos que manejábamos en México fueran comprendidos por internautas de 
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otros países sin que les costase trabajo, pues otra de las condiciones de los 
contenidos web es que sean fáciles de digerir. 
 
Asimismo se implementaron llamadas de atención o alertas (call to action) en el 
cuerpo de los textos en forma de links que invitaran al lector a descubrir el resto de 
contenidos multimedia que se habían publicado. 
 
Aunque en un principio se habían programado reuniones mensuales para dar a 
conocer un informe de actividades y resultados del sitio web, estos tuvieron que 
llevarse a cabo de manera bimestral ya que, aunque la telenovela gozaba de un 
éxito en cuanto a seguidores e interacciones en redes sociales, el interés de la 
producción estaba enfocado en el aire, es decir en el rating que estaba dejando la 
televisión. 
 
Así que la siguiente reunión me dio gusto anunciar que el tráfico en el sitio web iba 
en aumento, lo cual motivó al coordinador de contenido digital de la telenovela a 
promocionar nuestros contenidos en sus redes sociales, así tuvimos oportunidad 
de ampliar el número de impactos para vender el sitio oficial de Amor de Barrio. 
 
Hago un paréntesis para señalar que anteriormente había echado mano de la 
estadística en algunas investigaciones solamente para contar con datos duros que 
la sustentaran. 
 
Ahora, como productor web, revisar el estado y consumo de los contenidos era 
una tarea diaria, pues me solicitaban que los informes además de cuantitativos 
fueran cualitativos lo que significaba estar muy pendiente del contenido de cada 
capítulo de la telenovela, detectar qué personajes eran los que más “vendían” o 
cuál de las tramas y subtramas estaba generando mayor interés entre los 
cibernautas. 
 
El objetivo de esta actividad era contar con indicadores que nos permitieran 
desarrollar productos más atractivos para las personas y con ello generar más 
tráfico. 
 
Pero no podía descuidar el entorno de la vida real, pues se presentaban factores 
que influían en el tráfico del sitio web, como son desastres naturales, eventos 
políticos, problemas sociales, campañas de desprestigio contra la empresa, 
temporada de vacaciones, puentes escolares y laborales, que generalmente 
llamaban más la atención de los usuarios y se alejaban momentáneamente de la 
telenovela. 
 
Y con estos datos elaborar gráficas para presentar los informes. 
 
Los videos de El show de barrio generalmente llegaban tarde y nos demandaba 
más tiempo de oficina para estar al pendiente del proceso de revisión, ingestión y 
publicación, situación que nos llegaba a incomodar como equipo de trabajo, pues 
mientras nosotros habíamos concluido con nuestras actividades del día, teníamos 



 

119 
 

que esperar hasta que nos llegaran estos clips para checarlo y si era necesario 
hacerle ajustes de edición. 
 
Opté por llegar a un acuerdo con la producción que si no teníamos el material a 
más tardar a las 19:00 horas, ya lo dejaríamos pendiente hasta el día siguiente. 
 
Así fue como operamos desde el tercer mes de trabajo, apegados lo más posible a 
los lineamientos de Blinda Digital y también a los requerimientos de la producción. 
 
Logramos mantener un promedio de visitas y consumo de productos los meses 
restantes lo cual significó para mí y mi equipo de trabajo un aliciente, pues ya los 
problemas que se presentaron a lo largo de cuatro meses tuvieron que ver con 
cuestiones técnicas más que de contenido, por ejemplo que la computadora fuera 
muy lenta para procesar los videos. 
 
Para cerrar el proyecto nos faltaba hacer las cápsulas de dos acciones digitales: 
Así se vive en el barrio y Sabiduría de Barrio. 
 
La primera consistía en entrevistar a personajes populares de la Ciudad de México 
sobre sus oficios, historias de vida y anécdotas de su día a día en la capital. De 
estas teníamos programadas la publicación de 12 cápsulas y solamente logramos 
entrevistas y aspectos de un herrero, un bar tender, un maestro de bailes de XV 
años, un trío musical, un carnicero, una vendedora de pan y jugos, un taxista, un 
tornero; el tiempo se nos vino encima y de todos ellos solamente publicamos dos 
cápsulas. No cumplimos la meta. (Anexo 4) 
 
Con la Sabiduría de Barrio, consistente en entrevistas también con personajes 
populares, se buscaba rescatar esas soluciones de la gente para tener dinero, 
superar adversidades y recuperar la salud, entre otros tópicos. 
Desafortunadamente no pudimos llevar a cabo este proyecto pues no pudimos 
contactar a personas que nos contaran sus historias, aunado a que el trabajo de 
cierre de telenovela y arranque de una nueva nos absorbió la mayor parte del 
tiempo y el equipo técnico con el que contamos en ese momento fue limitado. 
 
Y es que cuando estaba por concluir Amor de Barrio, nos anunciaron que ya 
estaba nuestro segundo proyecto en puerta, así que durante dos meses estuvimos 
atendiendo a dos producciones al mismo tiempo, con los mismos recursos 
humanos y materiales, que no nos fueron suficientes. 
 
Profesionalmente, esta inconclusión de proyectos no me dejó grato sabor de boca, 
en mis anteriores empleos estaba acostumbrado a llegar a la meta, a entregar los 
productos en tiempo y forma, en ocasiones dando más de lo que se esperaba, 
pero esta vez no pude cumplir con los compromisos adquiridos por el área. 
 
La segunda producción que nos asignaron fue Simplemente María, basada en la 
versión de los años 80 y que protagonizaron en ese entonces Victoria Ruffo, 
Manuel Saval y Jaime Garza, bajo la producción de Valentín Pimstein. 
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Quienes encabezaron el reparto en esta producción de Ignacio Sada Madero, 
fueron Claudia Álvarez, José Ron y Ferdinando Valencia. 
 
Mi participación en este proyecto inició con un taller de creatividad, impartido por 
mi jefe, con personas de diferentes áreas de esta producción. Aquí el objetivo fue 
motivarlos para cosechar ideas sobre posibles contenidos digitales, con el 
propósito de que todas las áreas de producción se involucraran en el proceso, los 
adoptaran como parte de ellos y en un futuro dar facilidades al equipo de trabajo 
para el desarrollo de los mismos. 
 
Es decir, tender una línea de comunicación donde todos los involucrados, desde 
maquillistas, vestuaristas, asistentes de producción, jefes de producción, de 
logística, utilería, coordinadores de elenco, supiéramos que también se iba a 
trabajar para la web. 
 
De toda la lluvia de ideas surgidas en el taller de creatividad se hizo una selección 
para definir cuáles eran viables y cuáles no, para finalmente junto con la 
producción decidir qué acciones digitales se iban a realizar y comenzar la 
preproducción. Asimismo cuáles de estas propuestas podían ser comercializadas. 
 
A partir de ello, también se escucharon sus necesidades para el diseño de la 
página oficial y sus redes sociales. 
 
Este último punto se tornó complicado pues las cuentas de Twitter y Facebook 
llegaron a ser manzana de la discordia entre la producción y Blinda Digital, pues 
aunque se llegó al acuerdo de que ambas partes las administraríamos, tuve la 
idea que ellos sentían que perdían autoridad y poder de decisión al trabajar de 
esta manera, pues venían operando de manera autónoma y ahora debían 
sujetarse a los lineamientos de Blinda. 
 
Eso provocó roces laborales y tropiezos en el tiempo que estuve al frente del 
proyecto. 
 
Aun así tuve oportunidad de proponer una alianza con las revistas Cocina Fácil y 
TV y Novelas, de Editorial Televisa, para usar su información en dos contenidos 
del sitio: Las recetas de Feli y Los horóscopos de Carmina. (Anexo 4) 
 
Fungí como guionista de la primera serie de cápsulas de los horóscopos, 
escribiendo mensajes de buena vibra para el personaje de Carmina, una mujer 
con dones esotéricos dentro de la historia. 
 
Para ello fue necesario entender la psicología del personaje, además estudiar con 
atención sus libretos para detectar frases, palabras, situaciones, con los cuales 
alimentar mi propuesta y a la vez que no se alejara de la esencia del personaje. 
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Aunque en un principio se aprobaron los guiones, al momento de grabar las 
cápsulas la actriz Norma Herrera aportó y enriqueció los textos gracias a la 
creación que había hecho de su personaje. 
 
A la par de estas actividades, se había comenzado el proceso de levantamiento de 
material, entrevistas y aspectos, para la edición de cápsulas, lo que requirió de 
una administración y extensión de tiempos de trabajo para poder dar respuesta. 
 
De las últimas actividades que realicé en Blinda Digital fue la participación en el 
web show del lanzamiento de Simplemente María, una serie de cápsulas grabadas 
de la presentación a prensa y el web show del estreno de la telenovela. 
 
Solicitamos el apoyo de una conductora a quien se le brindó información del 
contenido de la historia, personajes, tramas, subtramas, información de la 
producción, elenco y datos de color para que se empapara del proyecto. 
 
La primera serie de cápsulas fue algo muy sencillo y usamos de back cada uno de 
los sets que diseñó la producción para distribuir al elenco y que la prensa pudiera 
levantar sus entrevistas, fotografías y videos. Se grabaron las intervenciones de la 
conductora y posteriormente se editaron con bites de las entrevistas que me tocó 
hacer en ese evento. 
 
Para el estreno se contó con el apoyo de otra producción de un programa de 
concursos que prestó su foro y que tecnológicamente estaba muy bien equipado. 
 
Pues bien, de acuerdo con la producción se diseñó una presentación formal por la 
parte frontal del escenario y en la parte posterior se montó un set con cuatro sillas 
y el elemento que dio realce fue la enorme pantalla de leds donde se proyectó en 
todo momento el cartel de Simplemente María. 
 
La transmisión se hizo en vivo y lució limpia, elegante. Con esta actividad me 
despedí de Blinda Digital. (Anexo 4) 
 
En Blinda Digital me enfrenté a un dilema profesional que me provocó roces con 
mi jefa de contenidos y mi coordinador: ellos se hicieron en televisión y querían 
aplicar todas las técnicas de este medio al internet, algo que particularmente no 
terminaba de convencerme, pues consideré que el juego en este medio debería 
ser distinto. 
 
No descarté la idea de la planeación y programación para poder llevar un control, 
pero así como cuando hacía coberturas periodísticas, había ocasiones en que 
debíamos improvisar pues en campo se presentaban situaciones que podían 
cambiar el rumbo de los contenidos. 
 
Además, tengo la idea de la web como un medio con libertad si no de expresión 
(porque debíamos ajustarnos a los lineamientos de la empresa) sí de 
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experimentación, sobre todo en cuanto a entretenimiento se refiere; de hacer 
propuestas no tan acartonadas, que luzcan lo más natural y espontáneo posible. 
 
Desde mi perspectiva, muchos contenidos, sobre todo entrevistas, pudieron haber 
sido publicados con audio ambiente, sin micrófono de solapa pues le daba 
frescura y enriquecía la propuesta, pero tenía que sujetarme a los requerimientos 
técnicos de mi departamento. 
 
En la operación de Blinda Digital los productores y los realizadores no figurábamos 
como autores de los contenidos, los únicos que tuvieron esa facultad fueron los 
editores web, aunque en nuestro equipo las propuestas que planteaba semana a 
semana eran consensuadas y enriquecidas por mis compañeros de trabajo. 
 
Los últimos meses, un elemento constante que hizo que fuera perdiendo interés 
en mi trabajo como productor web en Blinda Digital fue que mi libertad de 
propuesta creativa se iba desvaneciendo, cuando una de las ofertas por las cuales 
acepté mi cambio había sido eso. 
 
Entiendo la parte que estábamos ofreciendo un servicio a las producciones pero 
uno de mis principios de vida es dar más y si en este camino me cortan la 
inspiración, el vuelo que emprendo no es tan alto como quisiera. 
 
Así me sentí y por eso decidí poner fin a esa relación laboral con este 
departamento y la empresa. 
 
Lo positivo de esta experiencia fue haber tenido la oportunidad de acercarme a 
estas nuevas plataformas mediáticas y reconocer que no hay nada definitivo en 
ellas, pues lo que ahora funciona mañana ya no; eso significa que se debe 
mantener revolucionada la capacidad creativa para ofrecer contenidos si no 
nuevos sí que sean atractivos. 
 
A partir de ello, tomé un curso de Redes Sociales y Marketing Digital ya que como 
comunicólogos y periodistas no podemos quedarnos estancados en esta nueva 
dinámica informativa pues corremos el riesgo de convertirnos en analfabetas web, 
cuando el mercado laboral es lo que actualmente está demandando en un 
egresado de esta carrera y debemos estar a la altura. 
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Consideraciones finales 
 
 
Como egresado de la Licenciatura en Comunicación y Periodismo puedo afirmar 
que son importantes las bases académicas que tuve en la ahora FES Aragón. 
Destaco siempre las actividades prácticas en el desarrollo de los géneros 
periodísticos, seguramente por mi gusto hacia el trabajo de campo y la 
investigación. 
 
Cómo olvidar cuando en primer semestre ya nos pedían escribir notas y crónicas; 
la sencillez con que me explicaron la Economía y su impacto local y global; la 
libertad responsable con que nos dejaban abordar los temas para exponerlos y 
debatir en clase; el valor de aquellos nuevos conceptos para mí como la 
hermenéutica y el análisis de contenido, que en el terreno profesional ayudaron a 
dar una lectura diferente a los acontecimientos que cubrí o que los contenidos que 
propuse fueran mejor elaborados. 
 
Sigue latente la recomendación de redactar con ortografía y sintaxis precisa que 
no debe perderse, independientemente del medio en que se labora, ya sea 
impreso o electrónico, y del estilo personal al escribir; esa pasión con que nos 
guiaban en el camino de la teoría y los métodos de la comunicación, buscando 
aplicaciones prácticas. 
 
Como mencionaba al principio de este Informe, con el paso del tiempo cada nota, 
cada entrevista, cada discurso escrito, cada proyecto presentado, cada guión, se 
convirtió en aprendizaje pues detecté fortalezas y debilidades de mi trabajo como 
profesional de la comunicación. 
 
Si me preguntaran qué hizo falta en mi formación académica para el desempeño 
de mis actividades profesionales diría que nada. 
 
¿Por qué? simplemente porque, desde el bachillerato en el Colegio de Ciencias y 
Humanidades (CCH) Vallejo y después en la FES Aragón, me dieron opción  al 
autoaprendizaje, con libertad de acción para, con las bases que me daban, 
desarrollar las investigaciones y obtener conclusiones por mi cuenta. 
 
Obviamente en el campo de la Administración Pública no tuve más referencia que 
un acercamiento a la forma de operar de las oficinas de comunicación social pero, 
ya estando en este medio, me hice de allegados que saben del tema y quienes 
indirectamente se convirtieron en mentores para desempeñar mis funciones y 
finalmente caí en cuenta que la política se trata de negociar y llegar a acuerdos; y 
la negociación y los acuerdos son resultado de una buena comunicación. 
 
Considero que lo valioso de mi trayectoria profesional es la variedad de lugares 
donde he trabajado y las actividades que he realizado, soy inquieto por naturaleza 
lo cual me llevó a estar buscando nuevas y diferentes oportunidades en 
instituciones públicas, empresas privadas, realizando actividades para jóvenes, en 
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prevención de adicciones, de promoción cultural, cubriendo espectáculos para 
televisión y produciendo contenidos para la web; pasar del espectáculo de la 
política a la política del espectáculo, como se titula este informe. 
 
Aunque la política y el espectáculo parezcan mundos diferentes, ajenos uno del 
otro, en mi paso por estos ámbitos descubrí que hay condiciones que los unen: 
mientras que en la política se producen eventos atractivos, casi espectáculos, para 
dar a conocer los logros administrativos, producir una película, una obra de teatro, 
telenovelas o programas pasa por una serie de acuerdos y negociaciones antes 
de concretarse, trámites y permisos que forman parte de la burocracia de este 
gremio. 
 
Antes de continuar quiero reconocer que gran parte de mi trayectoria fue 
afortunada gracias a la confianza y respeto que mis jefes y compañeros le 
brindaron a un servidor. A pesar de ello recibí fuertes golpes al ego y a la vanidad 
en varias ocasiones por creer que ser universitario me abriría las puertas de todas 
partes, o cuando comencé a sentirme el reportero estrella de Nuevo Milenio para 
después, haciendo un ejercicio de autocrítica, darme cuenta que me faltaba 
mucho por conocer y que mis publicaciones pudieron estar mejor trabajadas. 
 
Soy un hombre sensible al tema de la pobreza, pues provengo de una familia 
numerosa donde aprendí a vivir con lo básico; mis padres, originarios de la sierra 
de Guanajuato han sido un ejemplo de superación muy importante en mi vida, 
pues se crecieron ante situaciones adversas, pero nunca estuvimos alejados de 
las condiciones de vida de familiares cercanos y amistades que llevaron una vida 
más precaria en el campo. 
 
Por eso es que mi paso por la Presidencia Municipal de Cadereyta reforzó la 
humildad y sencillez para acercarme, escuchar y, si estaba en mis manos, ayudar 
a los demás. Era común encontrarme en cada gira de trabajo a niños, ancianos, 
mujeres y hombres con los labios resecos o la piel casi pegada a las costillas y 
aun así se mostraban entusiasmados de participar en actividades que sabían les 
iban a traer algún beneficio. 
 
José Saramago escribió en su novela Levantado del suelo que hay palabras que 
deberían venderse bien caras teniendo en cuenta quién las dice y para qué. 
 
Así yo reconocí el valor que tiene la palabra, no como discurso sino como 
compromiso. Aprendí que ser funcionario público va más allá de un cargo, un 
membrete, pues requiere de personas con calidad humana, con empatía y 
honestidad para el otro. 
 
Y, curiosamente, estos mismos valores los apliqué en mi trabajo dentro de 
Televisa Espectáculos pues aunque estamos enrolados en el cliché de que los 
personajes que aparecen en televisión son, o mejor dicho somos superficiales, hay 
momentos en que una verdadera escucha es clave para detonar un contenido que 
revele la calidad humana de varias figuras de este medio y, aunque no lo parezca, 
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las experiencias de vida de estas personas permean en un grupo social que las 
toma como aleccionadoras. 
 
Hace poco un amigo me informó que en 8 años y medio de trabajar en Televisa 
Espectáculos realicé más de 1900 piezas, entre notas, cables, semblanzas, 
investigaciones para Tras la Verdad y seriales. Más que la cantidad, me quedo 
con las experiencias de cada cobertura, algunas más sencillas otras más 
complejas, pero todas igual de valiosas para mi trabajo como reportero. 
 
Y de Blinda Digital agradezco ese empuje para seguir aprendiendo de las nuevas 
herramientas de comunicación que trajo consigo internet, para sumarlas a futuros 
proyectos profesionales. 
 
A manera de conclusión, presento una serie de consideraciones que pueden ser 
de utilidad para mis futuros colegas: 
 
Comienzo por invitaros a atreverse. Tener iniciativa para salir de la zona de confort 
y darse oportunidad de probarse en otros campos físicos e intelectuales, no todo 
en la carrera profesional se limita a medios de comunicación, hay una gran 
variedad de opciones laborales, incluyendo el autoempleo, que requiere de 
herramientas comunicacionales para poderse llevar a cabo. 
 
Tener siempre presente que cada uno de nosotros es quien le da valor al trabajo 
que realizamos. Cuando comenzaba a ejercer pensaba que mis textos no eran del 
interés de los lectores, pero de pronto comenzaron a llegar mensajes referentes a 
la calidad o contenido de los mismos, me hizo reconocer que lo valioso está en 
cada uno de nosotros, nuestra historia personal, nuestras lecturas, nuestras 
aficiones, nuestras inquietudes, hacen la diferencia en nuestros trabajos. 
 
Mantener la capacidad de asombro. Aunque pasen 10, 15 o 20 años de 
desempeño profesional, siempre van a surgir nuevos elementos que enriquecen 
un tema de investigación. Reconocer que no somos eruditos en todos los temas y 
dejarnos sorprender cuando en una entrevista o en una investigación documental 
descubrimos datos novedosos, siempre hacen que se disfrute más el proyecto. 
 
Porque lo viví puedo asegurarles que no somos faquires, por eso es necesario 
tener a la mano un plan alterno para poder solventar gastos mínimos de 
sobrevivencia; pues hay momentos en que la fuente de trabajo no se convierte en 
una de ingresos económicos para solventar nuestros gastos. Siempre se puede 
negociar, pero si la situación es extrema buscar otras opciones laborales. 

 
Nunca está de más la profesionalización. Cubrir todos los créditos universitarios 
no significa que ya sabemos todo respecto a Comunicación y Periodismo; es de 
vital importancia actualización y capacitación constante, de acuerdo a las áreas de 
nuestro interés a través de cursos, seminarios, talleres y diplomados. 
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Tal vez debió ser la primera consideración, pero es muy grato tener pasión por 
nuestro trabajo. Aunque suene telenovelesco sí considero que este es un 
elemento importante para el desempeño de cualquier profesión. De ahí surge la 
intencionalidad para hacer que las cosas se concreten, pues estamos enfocados y 
con disposición en cada proyecto, cobertura o investigación, que al final rendirá 
frutos. 
 
Y básico no sólo en el ámbito profesional sino en el personal es el apoyo moral. 
Somos entes sociales, la comunicación misma es un acto social, por ello 
considero valioso contar con afectos familiares y de amistades, que aunque no 
tengamos cantidad de tiempo con ellos sí que sean de calidad pues dan fortaleza 
y ánimo en momentos de crisis. 
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ANEXO 1 
 
 

PUBLICACIONES 
SEMANARIO 

NUEVO MILENIO 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 3. Número 119. 14 de 
diciembre de 1998. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 3. Número 144. 21 de junio 
de 1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 3. Número 146. 5 de julio de 
1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 3. Número 149. 26 de julio de 
1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 3. Número 150. 2 de agosto 
de 1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 154. 30 de agosto 
de 1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 154. 30 de agosto 
de 1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 159. 4 de octubre 
de 1999 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 161. 18 de octubre 
de 1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 161. 18 de octubre 
de 1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 161. 18 de octubre 
de 1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 165. 15 de 
noviembre de 1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 165. 15 de 
noviembre de 1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 165. 15 de 
noviembre de 1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 167. 29 de 
noviembre de 1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 167. 29 de 
noviembre de 1999. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 173. 17 de enero 
del 2000. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 173. 17 de enero 
del 2000. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 173. 17 de enero 
del 2000. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 174. 24 de enero 
del 2000. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 179. 28 de febrero 
del 2000. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 179. 28 de febrero 
del 2000. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 4. Número 179. 28 de febrero 
del 2000. 
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Suplemento especial Historias de Bomberos. Nuevo Milenio, semanario de opinión 
política y cultural. Año 5. Número 204. 28 de agosto del 2000. 
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Suplemento especial Historias de Bomberos. Nuevo Milenio, semanario de opinión 
política y cultural. Año 5. Número 204. 28 de agosto del 2000. 
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Suplemento especial Historias de Bomberos. Nuevo Milenio, semanario de opinión 
política y cultural. Año 5. Número 204. 28 de agosto del 2000. 
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Suplemento especial Historias de Bomberos. Nuevo Milenio, semanario de opinión 
política y cultural. Año 5. Número 204. 28 de agosto del 2000. 
 



 

157 
 

 
 
 

 
 
Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 5. Número 230. 5 de marzo 
del 2001. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 5. Número 230. 5 de marzo 
del 2001. 
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Nuevo Milenio, semanario de opinión política y cultural. Año 5. Número 230. 5 de marzo 
del 2001. 
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ANEXO 2 
 
 

PRESIDENCIA 
MUNICIPAL 

CADEREYTA DE 
MONTES, QRO. 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 1. Mayo de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 1. Mayo de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 1. Mayo de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 1. Mayo de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 1. Mayo de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 1. Mayo de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 1. Mayo de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 1. Mayo de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 2. Julio de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 2. Julio de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 2. Julio de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 2. Julio de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 2. Julio de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 2. Julio de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 2. Julio de 2001 
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Contigo en Acción. Órgano informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2000-2003 
Año 1. Número 2. Julio de 2001 
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Trabajamos Unidos. Boletín informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2003-2006 
Año 1. Número 3. Agosto de 2004 
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Trabajamos Unidos. Boletín informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2003-2006 
Año 1. Número 3. Agosto de 2004 
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Trabajamos Unidos. Boletín informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2003-2006 
Año 1. Número 3. Agosto de 2004 
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Trabajamos Unidos. Boletín informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2003-2006 
Año 1. Número 3. Agosto de 2004 
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Trabajamos Unidos. Boletín informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2003-2006 
Año 1. Número 3. Agosto de 2004 
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Trabajamos Unidos. Boletín informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2003-2006 
Año 1. Número 3. Agosto de 2004 
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Trabajamos Unidos. Boletín informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2003-2006 
Año 1. Número 3. Agosto de 2004 
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Trabajamos Unidos. Boletín informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2003-2006 
Año 1. Número 3. Agosto de 2004 
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Trabajamos Unidos. Boletín informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2003-2006 
Año 1. Número 3. Agosto de 2004 
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Trabajamos Unidos. Boletín informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2003-2006 
Año 1. Número 3. Agosto de 2004 
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Trabajamos Unidos. Boletín informativo de la Presidencia Municipal de Cadereyta. Administración 2003-2006 
Año 1. Número 3. Agosto de 2004 
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ANEXO 3 
 
 

TELEVISA 
ESPECTÁCULOS 
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Notas 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Fuente: Página oficial de esmas 
http://www2.esmas.com/entretenimiento/telenovelas/sortilegio/noticias/064434/copy-sortilegio-merida/ 
Acceso: 30 de mayo de 2016 

http://www2.esmas.com/entretenimiento/telenovelas/sortilegio/noticias/064434/copy-sortilegio-merida/
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Fuente: Página oficial de esmas 
http://www2.esmas.com/entretenimiento/programastv/noticias/072893/ 
Acceso: 30 de mayo de 2016 

http://www2.esmas.com/entretenimiento/programastv/noticias/072893/
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Fuente: Página oficial de Televisa 
http://www.televisa.com/noticias-espectáculos/633888/lucero-estrena-nuevo-disco/ 
Acceso: 30 de mayo de 2016 

http://www.televisa.com/noticias-espect%C3%A1culos/633888/lucero-estrena-nuevo-disco/
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Fuente: Página oficial de Televisa 
http://www.televisa.com/noticias-espectáculos/443337/demuestra-joan-sebastian-sigue-siendo-rey/ 
Acceso: 30 de mayo de 2016 

http://www.televisa.com/noticias-espect%C3%A1culos/443337/demuestra-joan-sebastian-sigue-siendo-rey/
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Fuente: Página oficial de Televisa 
http://www.televisa.com/noticias-espectaculos/647320/película-tercera-llamada/ 
Acceso: 30 de mayo de 2016 
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Fuente: Página oficial de Televisa 
http://www.televisa.com/noticias-espectaculos/410079/alistan-estreno-el-cielo-tu-mirada 
Acceso: 30 de mayo de 2016 
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Fuente: Página oficial de Televisa 
http://televisa.com/programas-tv/gracias-por-siempre-chespirito/noticias/793841/fans-prensa-internacional-despiden-chespirito-televisa/ 
Acceso: 30 de mayo de 2016 
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Fuente: Página oficial de esmas.com 
http://www2.esmas.com/069662/ 
Acceso: 30 de mayo de 2016 
 

http://www2.esmas.com/069662/
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Enlaces 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Velorio de Julio Alemán 
Fuente: Primero Noticias. Televisa. Abril 12 de 2012 

Colocación Primera piedra del CRIT Michoacán 
Fuente: Laura. Televisa. Marzo 12 de 2013 
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Los Rostros del 2012 
Fuente: Televisa Espectáculos. Diciembre de 2012 
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Presentador Sección Espectáculos 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Noticiario Sabatino. FOROtv. Televisa. Julio 28 de 2012  

Noticiario Sabatino. FOROtv. Televisa. Julio 28 de 2012  
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 Noticiario Sabatino. FOROtv. Televisa. Agosto 25 de 2012 

Noticiario Sabatino. FOROtv. Televisa. Agosto 25 de 2012 
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Blog Desde la butaca… Teatro 
televisa.com 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fuente: Página oficial de Televisa Espectáculos 
http://blogs.televisaespectaculos.esmas.com/category/juan-manuel-gonzalez-hernandez/ 
Acceso: 29 de mayo de 2016 
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Fuente: Página oficial de Televisa Espectáculos 
http://blogs.televisaespectaculos.esmas.com/2014/09/02/quien-teme-a-virginia-woolf/ 
Acceso: 29 de mayo de 2016 

http://blogs.televisaespectaculos.esmas.com/2014/09/02/quien-teme-a-virginia-woolf/
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Fuente: Página oficial de Televisa Espectáculos 
http://blogs.televisaespectaculos.esmas.com/2014/06/17/autorretrato-en-sepia-toda-una-experiencia/ 
Acceso: 29 de mayo de 2016 

http://blogs.televisaespectaculos.esmas.com/2014/06/17/autorretrato-en-sepia-toda-una-experiencia/
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Fuente: Página oficial de Televisa Espectáculos 
http://blogs.televisaespectaculos.esmas.com/2015/01/20/master-class/ 
Acceso: 29 de mayo de 2016 

http://blogs.televisaespectaculos.esmas.com/2015/01/20/master-class/
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Fuente: Página oficial de Televisa Espectáculos 
http://blogs.televisaespectaculos.esmas.com/2015/01/29/bajo-reserva-mas-mas-alla/ 
Acceso: 29 de mayo de 2016 

http://blogs.televisaespectaculos.esmas.com/2015/01/29/bajo-reserva-mas-mas-alla/
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Blog Desde la butaca… Teatro 
wordpress.com 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fuente: Sitio web del blog Desde la butaca, teatro en wordpress.com 
https://desdelabutacateatrodotcom.wordpress.com 
Acceso: 29 de mayo de 2016 

https://desdelabutacateatrodotcom.wordpress.com/
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Fuente: Sitio web del blog Desde la butaca, teatro en wordpress.com 
https://desdelabutacateatrodotcom.wordpress.com/2016/02/12/las-touza/ 
Acceso: 29 de mayo de 2016 

https://desdelabutacateatrodotcom.wordpress.com/2016/02/12/las-touza/
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Fuente: Sitio web del blog Desde la butaca, teatro en wordpress.com 
https://desdelabutacateatrodotcom.wordpress.com/2016/03/23/shanghai-cuando-amarse-esta-en-chino/ 
Acceso: 29 de mayo de 2016 

https://desdelabutacateatrodotcom.wordpress.com/2016/03/23/shanghai-cuando-amarse-esta-en-chino/
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Fuente: Sitio web del blog Desde la butaca, teatro en wordpress.com 
https://desdelabutacateatrodotcom.wordpress.com/2016/04/21/cuando-todos-pensaban-que-habiamos-desaparecido/ 
Acceso: 29 de mayo de 2016 

https://desdelabutacateatrodotcom.wordpress.com/2016/04/21/cuando-todos-pensaban-que-habiamos-desaparecido/
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ANEXO 4 
 
 

TELEVISA 
BLINDA DIGITAL 
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Contenidos web telenovela Amor de Barrio 
 

Fotogalerías 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fuente: Página oficial de la telenovela Amor de Barrio 
http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/fotos/2015-06-30/rosa-atropellada/ 
Acceso: 31 de mayo de 2016 

http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/fotos/2015-06-30/rosa-atropellada/
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Fuente: Página oficial de la telenovela Amor de Barrio 
http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/fotos/2015-08-13/paloma-munequita-aparador.1/ 
Acceso: 31 de mayo de 2016 

http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/fotos/2015-08-13/paloma-munequita-aparador.1/
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Fuente: Página oficial de la telenovela Amor de Barrio 
http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/fotos/2015-10-20/chocolates-asesinos/ 
Acceso: 31 de mayo de 2016 

http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/fotos/2015-10-20/chocolates-asesinos/
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Contenidos web telenovela Amor de Barrio 

 
Videos 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fuente: Página oficial de la telenovela Amor de Barrio 
http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/videos/2015-06-25/amor-de-barrio-escena-cap14-beso-de-raul-y-laura/ 
Acceso: 31 de mayo de 2016 

http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/videos/2015-06-25/amor-de-barrio-escena-cap14-beso-de-raul-y-laura/
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Fuente: Página oficial de la telenovela Amor de Barrio 
http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/videos/2015-11-03/amor-de-barrio-detras-de-camaras-el-juicio-final/ 
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Fuente: Página oficial de la telenovela Amor de Barrio 
http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/videos-asi-se-vive/ 
Acceso: 31 de mayo de 2016 

http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/videos-asi-se-vive/
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Fuente: Página oficial de la telenovela Amor de Barrio 
http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/videos-asi-se-vive/ 
Acceso: 31 de mayo de 2016 
 

http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/videos-asi-se-vive/
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Contenidos web telenovela Amor de Barrio 

 
Notas 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fuente: Página oficial de la telenovela Amor de Barrio 
http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/noticias 
Acceso: 31 de mayo de 2016 

http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/noticias
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Contenidos web telenovela Amor de Barrio 

 
Felicitaciones 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fuente: Página oficial de la telenovela Amor de Barrio 
http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/ 
Acceso: 31 de mayo de 2016 

http://television.televisa.com/telenovelas/amor-de-barrio/
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Contenidos web telenovela Simplemente María 

 
Web show presentación 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fotografías: Archivo Personal 
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Contenidos web telenovela Simplemente María 

 
Detrás de cámaras 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Fotografías: Archivo Personal 



 

228 
 

 
Contenidos web telenovela Simplemente María 

 
Grabación de cápsulas Horóscopos de Carmina 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fotografías: Archivo personal 
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Contenidos web telenovela Simplemente María 

 
Los horóscopos de Carmina 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fuente: Página oficial de la telenovela Simplemente María 
http://television.televisa.com/telenovelas/simplemente-maria/videos/2015-12-14/horoscopos-carmina-5/ 
Acceso: 31 de mayo de 2016 

http://television.televisa.com/telenovelas/simplemente-maria/videos/2015-12-14/horoscopos-carmina-5/
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Contenidos web telenovela Simplemente María 

 
Recetas de Doña Feli 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Fuente: Página oficial de la telenovela Simplemente María 
http://blogsimplementemaria.televisa.com/ 
Acceso: 31 de mayo de 2016 

http://blogsimplementemaria.televisa.com/
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